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законодательСтво

В градостроительном  
контексте В 2023 годУ деПУтаты Законодательного 
соБрания санкт-ПетерБУрга одоБрили 430 ЗаконоВ  
и ПостаноВлений. наиБолее оБсУждаемые Законы  
В Парламенте В Прошлом годУ касались градостроитель-
стВа. ЗаПомнился 2023-й также неожиданными кадроВыми 
ПерестаноВками В Заксе. В этом годУ городской Парламент 
отметит юБилей: ПерВое Заседание деПУтатоВ состоялось 
14 декаБря 1994 года. надежда ярМула

в  весеннюю сессию парламент принял изменения  
в 820-й закон о границах объектов культурного насле-
дия, который позволяет снести в центре петербурга 
исторические здания и освободить земельные участки 
для строительства, в том числе, высокоскоростной же-
лезнодорожной магистрали и развязки будущего Боль-
шого Смоленского моста. губернаторскую инициативу с 
оговоркой, но все же поддержали в парламенте. депу-
таты подали коллективную поправку и спасли от сноса 
до 2029 года исторический квартал «нарвская застава»: 
изначально на месте двух- и трехэтажных домов хотели 
построить многоэтажки. на защиту исторических домов 
встали градозащитники и жители города и в этот раз 
одержали временную победу. 

генеральный план, определяющий внешний вид 
петербурга на почти три десятилетия вперед, стал глав-
ным принятым документом осенней сессии. в документ, 
последняя версия которого была принята в 2005 году, 
внесли несколько десятков поправок. реализация при-
нятого закона предусмотрена в три этапа: первый — до 
2030 года, расчетный — до 2040-го и прогнозируемый 
— до 2050-го. 

остается на повестке закон о комплексном развитии 
территорий, вопрос с которым за полтора года не смог-
ли решить в Смольном. в  конце 2023 года губернатор 
предложил продлить заморозку закона до 1 января 2025 
года. в  ЗакСе инициативу градоначальника поддержа-
ли: депутаты надеются, что еще год даст им время, 
чтобы исправить ситуацию. некоторые петербуржцы же 
считают «заморозку» политическим шагом, связанным 
с предстоящими выборами президента и губернатора.

городской парламент, пользуясь «заморозкой» за-
кона, пытается решить проблему на федеральном уров-
не. в Москве проблем петербуржцев не понимают и раз 
из раза не поддерживают идеи региональных коллег. 
Сейчас на рассмотрении в госдуме находится законо-
проект от петербургских депутатов с поправками в фе-
деральный закон. инициативу рассмотрят уже в 2024-м.

город-кУрорт еще одним важным документом 
осени стал городской бюджет на 2024 год и на плановые 
2025–2026 годы. Согласно принятому закону, доходы 
петербурга в 2024 году составят 1,179  трлн рублей, 
расходы — 1,337  трлн. дефицит казны в следующем 
году — 157,7 млрд рублей. резервный фонд петербур-
га, средства из которого, в том числе, идут на помощь 
участникам Сво и на восстановления Мариуполя, со-
кратился с заявленных в первом чтении 50  млрд до 
45,6  млрд рублей. позаимствовать средства из фонда 
на другие расходные статьи предложили депутаты и 
губернатор: часть средств перенаправили, например, на 
капремонт соцучреждений и на реставрацию дома на-
циональностей.

С 1 октября 2023 года в петербурге вступил в силу 
закон о курортном сборе, принятый в ЗакСе весной. 
пока закон действует лишь формально: сумма сбора 
составляет ноль рублей. начиная с 1 апреля этого года 
совершеннолетним туристам, которые остались в городе 
более чем на сутки, придется платить 100 рублей за каж-
дый день пребывания. деньги будут перечисляться в го-

родской бюджет: в специальный Фонд развития курорт-
ной инфраструктуры в следующий за отчетным месяц. 

в декабре в городе состоялось первое заседание 
общественного совета по курортному сбору. на нем вы-
бирали объекты, на которые могут пойти полученные 
средства. например, на создание фонтана в линейном 
парке на намываемой территории василеостровского 
района или на реставрацию Московских триумфальных 
ворот, оцененную кгиоп в 332,5 млн рублей. конкрет-
ный перечень объектов утвердит Смольный. 

«на совете обсуждалось, что, конечно, одни из са-
мых острых потребностей городской туристской инфра-
структуры — это общественные туалеты и парковки»,— 
рассказал тогда «Ъ-Спб» председатель общественного 
совета по курортному сбору, вице-президент российской 
гостиничной ассоциации алексей Мусакин. по его сло-
вам, построить туалеты и парковки за счет курортного 
сбора можно, а обслуживать, согласно федеральному 
законодательству, нельзя. 

средстВа ПередВижения активно в 
прошлом году депутаты пытались регулировать пра-
вила пользования самокатами и другими средствами 
индивидуальной мобильности (СиМ). весной 2023 года 
правила для СиМ закрепили в пдд. городские парла-
ментарии предлагали правила дополнить и ужесточить: 
они обращались к премьер-министру рФ Михаилу Ми-
шустину с инициативой полностью запретить поездки на 
самокатах по тротуарам, а также запретить несовершен-
нолетним ездить на самокатах по городу.

отдельные законы для регулирования сферы пред-
лагалось ввести на городском уровне: например, огра-
ничить места для парковки самокатов. документ пока 
не принят. Самый радикальный закон внес депутат от 
фракции лдпр павел иткин: он предложил запретить 
аренду самокатов на три года до 1  января 2027 года. 
владельцы личных электросамокатов под мораторий 
не попадут. инициативу также еще не рассматривали на 
заседании.

новые правила после изменения федерального зако-
нодательства ввели и для такси. например, с 1 сентября 
в городе на территории аэропорта, железнодорожных 

вокзалов и автовокзалов должны были оборудовать спе-
циальные площадки для такси. кроме того, закон уста-
навливает единый внешний вид для такси: белый цвет 
с желтой полосой. для того чтобы перекрасить автомо-
били под новые стандарты, у агрегаторов есть пять лет.

Прощание с мУнициПалами на 
последнем заседании депутаты поддержали законо-
проект о роспуске сразу двух муниципальных советов: 
Мо  «Смольнинское» и Мо  «лиговка-ямская». оба 
совета по решению суда признаны бездействующи-
ми. Законопроекты о роспуске внес в ЗакС губернатор 
александр Беглов. С решением суда согласились не 
все депутаты: против роспуска выступали яблочники. 
Ближайшие выборы муниципальных депутатов пройдут 
только осенью.

Запомнился прошедший год и кадровыми переста-
новками в парламенте. Самым ярким событием стал уход 
руководителя фракции «Справедливая россия — За 
правду» Марины Шишкиной с должности вице-спикера 
ЗакСа. в апреле она по собственному желанию покинула 
пост зампреда городского парламента. в тот же день вме-
сте с коллегами по фракции она вышла из СрЗп, заявив, 
что ценности партии больше не совпадают с ее личными. 
как объяснила госпожа Шишкина, для нее в партийной 
риторике и повестке перестало «хватать человечности». 
Марина Шишкина говорила о создании собственного по-
литического проекта, но спустя почти год никаких заяв-
лений не сделала. через неделю в парламенте выбрали 
нового вице-спикера: место по левую руку александра 
Бельского занял глава фракции лдпр павел иткин. 

еще одним неожиданным событием прошлого года 
стала отставка депутата от фракции «единая россия» 
алексея далматова. в  июне он сообщил о сложении 
полномочий из-за семейных проблем. 50-го депутата 
выберут также осенью — в единый день голосования 
8 сентября 2024 года. 

в  мае денис четырбок («единая россия») вышел 
из состава комитета по законодательству парламента 
и возглавил бюджетно-финансовый комитет, сменив на 
посту своего однопартийца Михаила Барышникова. он 
был назначен представителем ЗакСа в Смольном. n

ЗаконодательстВо

колонка РедактоРа

сПрятаться За стенами 
Потемкинской дереВни
за минувшие четыре десятилетия 
Россия успела пройти несколько 
стадий развития и, в некотором 
смысле, вернулась в исходную 
точку. однако формулировка «до-
ждемся выборов» по-прежнему 
остается актуальной. И хотя чаще 
всего исход голосования известен, 
процедура выборов все равно про-
ходит неким водоразделом в жизни 
общества и экономики.

в этом году с водоразделами 
все будет в порядке: весной на-
значено голосование по кандида-
туре президента страны, осенью 
в Петербурге будет определяться, 
кто станет руководить городом 
в ближайшие годы. в первом 
случае интриги нет никакой, во 
втором — хотя бы формально — она 
присутствует. однако уже весь 
прошлый год для властей прошел 
под знаменем подготовки к этим 
событиям: проводились назначе-
ния, кадровые рокировки, которые, 
по логике чиновников, позволят 
прожить эти политические пере-
дряги максимально комфортно (для 
самих чиновников прежде всего). 
Экономики и общества это тоже 
коснулось: непопулярные зако-
нопроекты замораживались, рост 
тарифов ставился на паузу. 

в нынешнем году очевидно,  
что петербургские власти окажутся 
между молотом и наковальней: 
поставленные на паузу до весны 
на федеральном уровне непопуляр-
ные решения (например, по отмене 
льгот по ипотеке), вероятно, будут 
реанимированы. властям города 
хотя бы до осени желательно про-
держать все проблемные решения 
без движения. однако откладыва-
ние лишь усугубляет ситуацию,  
тот же замороженный тариф все 
равно придется поднимать —  
только еще резче и болезненнее 
для населения.

одно хорошо: пока чиновники 
строят свои потемкинские деревни, 
есть шанс, что хотя бы на несколь-
ко месяцев бизнес оставят в покое. 
а значит, у предпринимателей 
будет меньше проверок, поборов 
и штрафов. в нынешней ситуации 
передышка и в несколько меся- 
цев — уже большое дело.

валеРИЙ ГРИБанов,
РЕДАКТОР Business guide  

«иТОги гОДА»

➔

колонка редактора
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ПРямая Речь

Прямая речь

генПлан и ключеВая стаВка Заняли  
лидирУющие ПоЗиции BUSINESS GUIDE оБратился к сВоим  
читателям с традиционным ВоПросом: какое соБытие 2023 года Вы считаете  
глаВным? чаще Всего В отВетах сПикероВ ЗВУчали Принятие генерального Плана 
ПетерБУрга и рост ключеВой стаВки центроБанка.

алекСандР дРозденко,  
губернатор ленинградской области:
— Событий было много, выделить одно главное не так 
просто. Символичным сразу для нескольких регионов 
стал пуск в ленинградской области моста-гиганта через 
Свирь в подпорожье. Этот мост строили по президент-
скому нацпроекту и ввели досрочно, по видеосвязи его 
открыл владимир путин. еще одно важное событие — 
день ленинградской области на выставке «россия». 
интерес к региону высок, постарались показать, как 
строить жизнь в регионе: от отдыха и путешествий до 
интересной работы. поделились гордостью за ленин-
градскую область.

аРтем кРутов,  
и.о. директора волховского филиала ао «апатит» 
(входит в группу «Фосагро»):
— волховский производственный комплекс «Фосагро» 
в 2023 году вышел на проектную мощность. Это ключе-
вое событие для всей группы: наш завод стал главным 
драйвером увеличения выпуска агрохимической продук-
ции «Фосагро». новейшее высокотехнологичное произ-
водство в волхове на месте старого советского завода 
было построено всего за четыре года. объем инвестиций 
в проект составил более 34 млрд рублей. на предпри-
ятии создано более 330 новых рабочих мест. Благодаря 
проведенной на предприятии коренной модернизации 
и новому строительству ежегодный объем производ-
ства превысит 1 млн тонн. волховский комплекс пере-
шел на выпуск востребованной и эффективной марки 
удобрений — моноаммонийфосфата. также началось 
производство нового продукта — водорастворимого 
аммофоса, незаменимого удобрения для тепличных 
хозяйств. уверены, что завод-миллионник станет техно-
логическим лидером в отрасли минеральных удобрений. 

евГенИЙ БаРановСкИЙ,  
заместитель председателя правительства 
ленинградской области по строительству и жкх:
— главный итог прошлого года для стройкомплекса 
— рекордные объемы строительства жилья и сильный 
прорыв в решении проблемы обманутых дольщиков, 
несмотря на крайне пессимистичные прогнозы экс-
пертов в начале года. только в ленинградской области 
в правах восстановлены 8,2  тыс. граждан, а нового 
жилья построено свыше 4  млн кв.  м. во многом эти 
победы обусловлены сильной волей наших строите-
лей, установкой на результат, а также широким по-
тенциалом и великолепной базой, заложенной еще 
три-четыре года назад.

алекСандР ШеСтаков,  
генеральный директор холдинга  
«Первая мебельная»:
— для нас главным событием стал перенос император-
ского воспитательного дома на 52 метра. перемещение 
здания было выполнено в рамках нашего проекта по 
строительству на набережной черной речки нового жи-
лого комплекса бизнес-класса «Министр». в результате 
корпус воспитательного дома оказался на 45  метров 
ближе к выборгской набережной.

перенос здания — в принципе дело непростое. 
в россии насчитывается не более нескольких десятков 
таких случаев, а в петербурге здания до сих пор никто 
не передвигал. Мы рады что успешно выполнили этот 
сложный инженерный проект. теперь не нужно сносить 
старые дома, если они мешают новому строительству, 
достаточно их перенести на новое место.

юлИя немчИна,  
генеральный директор Гк «Рики»:
— прошлый год был ознаменован чествованием двад-
цатилетия компании и «Смешариков». для нас это 
знаковое событие, которое послужило импульсом для 
реализации огромного числа проектов. в Москве была 
открыта выставка, где каждый желающий мог прикос-
нуться к миру этих круглых героев. кроме того, мы вы-
пустили книгу, организовали концерты в двух столицах 
и не только, анонсировали коллаборации с крупными 
брендами, участвовали в фестивалях, проводили все-
возможные мероприятия и вышли на большие экраны. 

если говорить об индустрии в целом, то важным 
шагом мы считаем внесение в законодательство из-
менений, предусматривающих полное государственное 
финансирование производства и проката анимационных 
фильмов. кроме того, в правительстве ведется активная 
работа по снижению налоговой нагрузки на отрасль, 
рассматриваются вопросы финансовой поддержки про-
изводителей программного обеспечения и субсидиро-
вания части расходов на приобретение лицензий. такие 
нормативные решения будут способствовать активному 
развитию креативных индустрий в нашей стране. 

СеРГеЙ БеБенИн,  
председатель законодательного собрания 
ленинградской области:
— Самое главное событие прошлого года для россии, 
ее дальнейшего курса — решение нашего президента 
владимира владимировича путина участвовать в вы-
борах в 2024 году. в ленинградской области, я считаю, 
знаковым стало принятие 4  декабря бюджета региона 
на 2024 год с рекордными показателями: доходы за-
планированы на уровне 215  млрд рублей, а расходы 
— 222  млрд. наш регион действительно не снижает 
темпов экономического роста. в  том, что в 2023 году 
ввп нашей страны вышел на досанкционный уровень, 
есть вклад и ленинградской области с ее позитивной 
динамикой. еще одно важнейшее событие состоялось 
в моем округе: завершено строительство крупнейше-
го объекта дорожной инфраструктуры за последние 
50 лет — моста через реку Свирь. Этот мост обсужда-
ли, планировали с советских времен, с 1980-х годов, и 
вот это сбылось, причем вместо шести лет мост постро-
ен за три года.

дмИтРИЙ СмоРодИн,  
партнер компании-проектировщика BIMPRO: 
— главным событием года считаем бурное обсуждение 
и обязательное внедрение BIM с 1 июля 2024 года для 
застройщиков жилья. Это обязательство поможет вы-
вести строительство жилья и прозрачность этой сферы 
на качественно новый уровень. по нашим данным, не-
смотря на то, что тиМ будет в следующем году обяза-
тельным, 53% застройщиков пока вообще не знакомы 
с тиМ-проектированием и в массе у региональных за-
стройщиков будут проблемы с качеством тиМ-моделей. 

ПетР РодИонов,  
генеральный директор компании «Герофарм»:
— главным событием для «герофарма», фармацев-
тического рынка и для более чем 4  млн российских 
пациентов с сахарным диабетом стал вывод на рынок 
аналога датского препарата с действующим веществом 
семаглутид, предназначенного для лечения пациентов с 
диабетом второго типа.

Семаглутид включен в перечень жнвлп. однако 
осенью 2022 года производитель Novo Nordisk уведо-

мил росздравнадзор о решении прекратить поставки 
препарата в россию с 2024 года. уже с начала 2023 года 
российские пациенты начали испытывать трудности с 
его приобретением, а на «сером рынке» увеличилось 
количество предложений непроверенных препаратов по 
завышенным ценам. 

«герофарм» смог оперативно создать и первым за-
регистрировать аналог с действующим веществом сема-
глутид. в конце года правительство рФ приняло важное 
для всех пациентов решение и выдало принудительную 
лицензию на выпуск препарата. Это исключительная 
мера, которая принимается в интересах сохранения жиз-
ни и здоровья граждан. по решению правительства рФ 
«герофарм» может производить препарат, несмотря на 
действие патента на датский медикамент.

СеРГеЙ СоФРонов,  
коммерческий директор Гк «ПСк:
— рост и сохранение большой ключевой ставки — 
одно из самых значимых событий прошлого года. Это 
повлияло на все. увеличило разрыв между рыночными 
ставками и льготными программами. как следствие, 
бюджетная компенсация увеличилась и лимиты стали 
расходоваться еще быстрее. Следовательно, были изме-
нены условия по льготным займам: вырос первоначаль-
ный взнос, сократился максимальный размер кредита. 
также это затронуло и комбинированную ипотеку. далее 
это затронуло и, собственно, льготную ипотеку: ряд 
банков вводит требование о субсидированном платеже, 
компенсирующем недополучение прибыли по таким кре-
дитам. платеж суммируется к стоимости приобретаемой 
жилой недвижимости.

высокая ключевая ставка ухудшила условия по про-
ектному финансированию: ставки по кредитам для за-
стройщиков двузначные, и это прямое негативное влия-
ние на экономику строительства.

также можно отметить принятие генплана Санкт-
петербурга, который сверхамбициозен и позволяет су-
дить о приоритетах в жилом строительстве в следующие 
годы. 

ЭдуаРд тИктИнСкИЙ,  
президент группы RBI:
— в год тридцатилетнего юбилея RBI мы открыли 
культурно-деловое пространство в реконструированном 
«левашовском хлебозаводе». уверен, что это собы-
тие для города стало одним из знаковых в 2023 году: 
возрожденный памятник, сохранение исторической 
памяти, новая яркая точка притяжения на карте Санкт-
петербурга.

для рынка недвижимости в целом главным собы-
тием стал рост ключевой ставки — более чем вдвое в 
течение года. Эти новые реалии в корне поменяли кар-
тину спроса, затронули практически все сегменты рынка 
и продолжат определять его лицо и в ближайшем буду-
щем, уже в 2024 году.

алекСеЙ казнИн,  
владелец, директор Сз «Риверхаус»:
— на мой взгляд, главным событием 2023 года мож-
но назвать многократное повышение ЦБ рФ ключевой 
ставки: с 7,5% до 16% годовых в рублях, всего на 
8,5%. на интересах застройщиков повышение ключе-
вой ставки сказалось неоднозначно. С одной стороны, 
цены начали повышать производители строительных 
материалов и оборудования, подорожали энергоресур-
сы и многое другое. в  итоге капитальные затраты на 
строительство выросли. С другой — банки стали уве-

личивать ставки и первоначальный взнос по всем ипо-
течным программам, и это тоже негативный фактор. 
но на фоне четырехэтапного роста ключевой ставки 
вырос спрос на ипотеку, включая льготные програм-
мы, субсидируемые государством. каждое повышение 
сопровождалось ростом спроса, так как покупатели 
старались приобрести жилье по «старым» ставкам 
и до подорожания. данный факт, по сути, стал у за-
стройщиков основной причиной перевыполнения плана 
и успешного окончания 2023 года. 

макСИм лазовСкИЙ,  
владелец строительной компании  
«дом лазовского»:
— Самое яркое событие года — ожидаемое введение 
эскроу в ижС. изменения были анонсированы на выс-
шем уровне. Мы даже проводили встречу в «дом.рФ» и 
обсуждали новый кредитный продукт для застройщиков 
под строительство с эскроу-счетом.

однако пока конкретики не последовало. и самый 
главный вопрос — будет ли эскроу обязательным или 
опциональным способом для оформления сделок в 
загородном сегменте. от этого зависит как активность 
распространения метода расчетов, так и стоимость 
домов. ведь при отсутствии льготного кредитования 
обязательная эскроу-система повысит цены минимум 
на 10% за счет строительства на заемные средства 
до сдачи дома. всю эту информацию мы ждем уже 
в 2024 году.

вИктоР заГлумИн,  
сооснователь и партнер консалтинговой 
компании Bright Rich | CORFAC International:
— главным позитивным событием 2023 года стал рост 
рынка недвижимости. то, что рынок так быстро адапти-
ровался к новой реальности, показывает наличие мощ-
ного внутреннего спроса, который обеспечит устойчивое 
развитие рынка в будущем без оглядки на внешние пе-
рипетии.

главное негативное событие — рост инфляции и вы-
званный ею резкий подъем ключевой ставки ЦБ рФ. Это 
сильно снизит объем сделок по покупке недвижимости 
в 2024 году — как жилой, так и коммерческой. а также 
сократит объемы строительства. 

если в 2023 году общий объем инвестиционных сде-
лок с готовой недвижимостью мы оцениваем в 469 млрд 
рублей, то в 2024 году мы ожидаем падение этого объ-
ема минимум в два раза.

макСИм туРта,  
руководитель департамента продаж  
группы «аквилон» в Санкт-Петербурге  
и ленинградской области:
— в 2023 году я бы отметил официальное прекраще-
ние пандемии COVId-19. Мир столкнулся с серьезным 
вызовом, который длился несколько лет. пандемия 
внесла коррективы во все сферы жизни, недвижи-
мость не стала исключением. пандемия сильно по-
влияла на рынок, трансформировав его. поменялись 
бизнес-процессы, мы научились работать удаленно и 
проводить дистанционные сделки. развились серви-
сы цифровизации и проведения онлайн-сделок. Мы 
осознали важность внутренней инфраструктуры домов 
и разумных планировок, оказавшись в изоляции. ис-
чезла привычная сезонность. и как доминанта — по-
явилась льготная ипотека, которая показала взрывную 
динамику спроса и рекордные продажи, вернув энер-
гию в отрасль. ➔ 8
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ГенПлан

генПлан

амБициоЗные ПерсПектиВы  
семь лет ПодготоВки, 11 тыс. Предложений от жителей города, 100 ноВых  
станций метро, Пять ПереПраВ череЗ неВУ, 67 млн кВ. м ноВого жилья —  
ПетерБУрг Встречает 2024 год с ноВым генеральным Планом. алекСандра тен

одним из главных достижений 2023 года петербургские 
власти назвали принятие генерального плана до 2040 
года с прогнозным периодом до 2050 года. в  конце 
декабря городской парламент принял закон Санкт-
петербурга от 21.12.2023 № 785–169 «о внесении изме-
нений в закон Санкт-петербурга „о генеральном плане 
Санкт-петербурга“». 9 января 2024 года закон вступил 
в силу. 

предыдущая редакция генплана была принята поч-
ти двадцать лет назад. работа над подготовкой нового 
градостроительного документа велась с 2016 года. он 
должен был вступить в силу до 1 марта 2021 года, но 
рассмотрение откладывалось несколько лет. в генплане 
учтены предложения городских и федеральных вла-
стей, депутатов, правительства ленинградской области. 
в ходе общественных обсуждений летом 2022 года жи-
тели подали около 11  тыс. предложений, половина из 
которых была отклонена.

дорожно-трансПортный акцент 
нынешняя редакция предполагает реализацию генплана 
в три этапа: первый до 2030 года, расчетный — 2040 год 
и прогнозируемый — 2050 год. петербуржцам обещают 
активное развитие транспортной инфраструктуры: стро-
ительство метрополитена, трамвайных линий, мостов и 
железнодорожных путей.

генеральный план предполагает строительство но-
вых линий метрополитена: кольцевой и адмиралтей-
ско-охтинской, а также продление уже существующих: 
невско-василеостровской, кировско-выборгской и 
Фрунзенско-приморской. общая протяженность тонне-
лей метро к 2040 году должна увеличиться с нынешних 
124,8 до 272,7 км. всего планируется построить 100 но-
вых станций и вестибюлей метрополитена.

через двадцать лет в городе соорудят пять новых пе-
реходов через неву. Строительство первого — Большо-
го Смоленского моста — планируют начать уже в этом 
году. кроме этого, ожидается появление арсенального 
и ново-адмиралтейского мостов, орловского тоннеля. 
предусмотрено в генплане и место под сооружение тер-
минала для высокоскоростной железнодорожной маги-
страли Москва — Санкт-петербург. Смольный намерен 
реконструировать аэропорт пулково и построить аэро-
порт левашово, а также обновить объекты Большого 
порта Санкт-петербург для увеличения его пропускной 
способности.

В Питере жить по новому генплану, доля жи-
лых зон города составит около 20% от общей его площа-
ди. в предыдущей редакции этот показатель составлял 
23%. основная застройка развернется в пушкинском, 
приморском и Московском районах. к 2040 году в го-
роде должны построить около 67 млн кв. м жилья. по 
подсчетам Смольного, к тому моменту в городе на неве 
будет проживать около 6,5 млн человек (сейчас населе-
ние города составляет 5,6 млн человек).

отложенные планы города по реновации старых 
кварталов сначала до 1 января 2024 года, а теперь до 
2025 года (принятый в июне 2022 года закон о ком-
плексном развитии территорий (крт), названный в на-
роде «законом о реновации», вызвал широкий резонанс 
и возмущение жителей хрущевок и был приостановлен 
сначала осенью 2022 года, а затем в октябре прошло-
го года) все же нашли отражение в принятом генплане. 
разработчики учли предложения жителей хрущевок и 
противников крт. изначально в проекте генплана тер-
ритории, попадающие под реновацию, были отнесены 
к функциональной зоне ж-4 — жилые дома высотой 
девять этажей и более. в итоге для кварталов с хрущев-
ками было решено установить зону ж-3 — среднеэтаж-
ные дома от пяти до восьми этажей. возведение домов 

в таких районах выше восьми этажей будет запрещено. 
по мнению депутата от фракции «яблоко» Бориса виш-
невского, это может спасти жителей от попадания в про-
грамму крт, потому что, по мнению парламентария, при 
таком ограничении территория становится невыгодной 
для застройщика (см. «Ъ-Спб» от 23.11.2023).

как неоднократно заявлял губернатор Санкт-
петербурга александр Беглов, город последовательно 
ликвидирует накопленный в предыдущие периоды 
дефицит социальных объектов. в генплане зафиксиро-
вано стремление властей исчерпывающе обеспечивать 
новое жилье необходимой инфраструктурой. документ 
предполагает размещение и реконструкцию к 2040 году 
более 500 крупных объектов социальной инфраструкту-
ры в области образования, здравоохранения, спорта, а 
также общественных пространств.

Промышленность — В тренде на 
производственные зоны, зоны инженерной и транспорт-
ной инфраструктуры приходится около 24% городской 

территории. глава города не раз подчеркивал: новый 
генплан остановит сокращение промышленных террито-
рий, что важно для выполнения поставленных президен-
том рФ задач по укреплению технологического сувере-
нитета. актуальная редакция предполагает увеличение 
площади производственных зон в целом по городу на 
более чем 600 га по сравнению со старым генпланом.

в  процессе обсуждения проекта главного градо-
строительного плана города большую озабоченность 
общественности вызывал вопрос новых намывных тер-
риторий. поправки, предлагающие пересмотреть планы 
в отношении Северного и Сестрорецкого намывов, были 
отклонены. при этом вице-губернатор петербурга нико-
лай линченко заверил, что новых намывов, помимо уже 
отмеченных в генплане, создавать в городе не плани-
руют.

помимо важных аспектов устойчивого развития 
города, повышения качества городской среды во всту-
пившем в силу генплане отвели места для амбициозных 
инвестиционных проектов «газпрома». в  запланиро-

ванном развитии транспортной инфраструктуры района 
лахты городские парламентарии увидели возможности 
для реализации проектов еще двух газпромовских ба-
шен «лахта-2» и «лахта-3». об идее возведения не-
боскреба высотой 703  м заговорили еще в 2021 году. 
депутаты из парламентского меньшинства просили 
защитить петербуржцев от таких амбиций, но город 
ответил отказом. представитель губернатора в Законо-
дательном собрании константин Сухенко напомнил, что 
небоскребы строят во всех городах мира и «нигде не 
считают издержки непереносимыми». «наверное, никто 
не пострадает. пусть строят небоскребы и формируют 
новый петербург»,— отвечал на возражения господин 
Сухенко (см. «Ъ-Спб» от 14.12.2023).

ноВые симВолы «ночным кошмаром» и 
«градоопасной идеей» называли во время обсужде-
ния новой редакции документа планы по возведению 
задуманной, но невоплощенной растрелли колокольни 
Смольного собора. Среди отклоненных поправок были 
предложения коммунистов и эсеров сохранить функ-
циональную зону площади растрелли, чтобы там было 
невозможно возвести почти 170-метровое культовое 
сооружение. высказывая сомнения в спорности истори-
ческого замысла великого петербургского зодчего, де-
путаты предостерегают Смольный от новых градостро-
ительных ошибок, которыми чревата застройка центра 
города монументальными новоделами.

летом 2023 года совет по культурному наследию 
впервые вынес на обсуждение идею по строительству 
в ансамбле Смольного собора колокольни. инициативу 
представляют аффилированный со структурами «газ-
прома» Фонд содействия восстановлению объектов 
истории и культуры в Санкт-петербурге и архитектор 
Михаил Мамошин. Сторонники идеи настаивают, что 
реализация изначального замысла растрелли поста-
вит точку в незавершенной композиции признанного 
во всем мире шедевре европейского барокко, которым 
является ансамбль Смольного. они также апеллируют 
к духовной, культурной и патриотической значимости 
башни, не построенной во времена императрицы елиза-
веты петровны (см. «Ъ-Спб» от 07.06.2023).

по словам представителей фонда, в отличие от депу-
татов, не считающих проект новой духовной доминанты 
города фантастической задумкой, предполагаемый про-
ект строительства колокольни заручился поддержкой на 
самых высоких уровнях светской и церковной власти. 
Более того, фондом был проведен предварительный 
опрос общественного мнения, показавший, что 55% го-
рожан скорее за появление колокольни, а 25% — резко 
против. «если потребуется, мы проведем референ-
дум»,— говорят в фонде. n

ПРедыдущая РедакцИя ГенПлана Была ПРИнята ПочтИ двадцать лет назад. РаБота над ПодГотовкоЙ новоГо  
ГРадоСтРоИтельноГо документа велаСь С 2016 Года. он должен Был вСтуПИть в СИлу до 1  маРта 2021 Года,  
но РаССмотРенИе откладывалоСь неСколько лет

нынешняя редакция 
ПредПолагает реалиЗацию 
генПлана В три этаПа:  
ПерВый до 2030 года, 
расчетный — 2040 год 
и ПрогноЗирУемый — 
2050 год. ПетерБУржцам 
оБещают актиВное 
раЗВитие трансПортной 
инФрастрУктУры: 
строительстВо  
метроПолитена,  
трамВайных линий, мостоВ  
и желеЗнодорожных ПУтей

➔

ал
ек

Са
нд

р 
ко

ря
ко

в



6  /  коММерСантЪ BUSINESS gUIdE  /  №1 Среда 31 января 2024 года

отСтавкИ И назначенИя

отстаВки и наЗначения

ПредВыБорные кадры  
За 2023 год В ПраВительстВе санкт-ПетерБУрга ПроиЗошло несколько громких  
отстаВок и наЗначений. некоторые ПерестаноВки оЗнаменоВались ПодготоВкой  
к ВыБорам В 2024 годУ. полина пучкова

летом 2023 года александр Беглов перераспределил 
сферы деятельности и обязанности между действую-
щими вице-губернаторами. Это не новое явление для 
Смольного: подобные перестановки проводились в мар-
те 2021-го и июне 2022-го. обычно в пресс-службе пра-
вительства их называют «техническими». в  этом году 
часть ведомств перешла непрофильным кураторам.

вице-губернатор алексей корабельников, глава фи-
нансового блока в Смольном, получил в кураторство 
комитет по контролю за имуществом (кки). комитет 
по охране памятников (кгиоп) начал координировать 
заместитель господина Беглова по экономическим во-
просам валерий Москаленко. ранее кгиоп находился 
в строительном блоке, но на его место туда пришел 
комитет имущественных отношений (кио). теперь за 
последний стал ответственен николай линченко вместо 
главы губернаторской администрации валерия пикале-
ва. он же в результате перетасовок получил под свой 
контроль деятельности комитета по межнациональным 
отношениям.

Эти летние рокировки ознаменовались громким 
петербургским уголовным делом: по обвинению в мо-
шенничестве было арестовано руководство подведом-
ственного кио Фонда имущества Санкт-петербурга. 
Станислава гармаша, гендиректора фонда, суд отпра-
вил под домашний арест. такие же меры приняли и по 
отношению к его заместительнице евгении политовой. 
по версии следствия, сотрудники организации, принад-
лежащей городу, оказывали посреднические услуги и 
использовали при этом поддельные документы. взамен 
они получали крупные суммы, которые использовали 
для личных целей. в деле оказались замешаны и биз-
несмен андрей васильев и глава агентства недвижимо-
сти арин андрей тетыш.

Следствие решило, что Станислав гармаш и ев-
гения политова от имени оао «Фонд имущества 
Санкт-петербурга» занимались сделкой по продаже 
мусорного полигона МпБо-2 на волхонском шоссе. 
в качестве покупателя объекта выступал единый опера-
тор по обращению с отходами «невский экологический 
оператор» (нЭо), который и проводит реконструкцию 
бывшего предприятия гуп. в 2021 году фонд заключил 
с ооо «арин» фейковый договор по оказанию посред-
нических услуг по купле-продаже имущественного ком-
плекса «Завод МпБо-2».

Следственный комитет рФ возбудил два уголовных 
дела по статье о мошенничестве в особо крупном раз-
мере (ч. 4. ст. 159 ук рФ). как утверждает Скр, долж-
ностные лица предоставили в фонд от лица арин до-
кументы об оказании услуг и проведении оплаты, хотя 
знали, что услуги по договору фактически не оказыва-
лись, а потенциальный покупатель уже выбран. общий 
причиненный Фонду имущества ущерб составил более 
9 млн рублей.

в конце декабря 2023 года гармаш был приговорен 
к шести годам колонии, его заместительница политова 
— к четырем. тетыш и васильев также признаны вино-
вными и получили четыре и 3,6 года соответственно.

тем же летом, когда происходила перетасовка сфер 
деятельности вице-губернаторов, александр Беглов 
своим распоряжением оставил на себе полномочия по 
контролю деятельности районных администраций.

от территориального раЗВития 
— к Политике в 2023 году в петербурге прош-
ли громкие отставки и новые назначения. Среди них — 
смена места работы натальи чечиной, возглавлявшей 
ранее комитет территориального развития (ктр). в на-
чале лета губернатор назначил ее своим заместителем. 
она начала курировать политический блок в админи-
страции Смольного, которым раньше занимался Борис 

пиотровский. За ней закрепилась работа комитета по 
молодежной политике и взаимодействию с обществен-
ными организациями, комитета по социальной политике 
и ктр. на место госпожи чечиной в последнем комитете 
встал денис Царегородцев, ранее занимавшийся управ-
лением аппарата Законодательного собрания, а затем 
бывший заместителем председателя ктр. 

Сменила вектор работы на политический наталья 
чечина после критики в свою сторону от председате-
ля Цик Эллы памфиловой. тогда действующий ви-
це-губернатор возглавляла городскую избирательную 
комиссию и не оправдала надежды госпожи памфило-
вой. та планировала, что госпожа чечина «оздоровит 
избирательную систему петербурга» после скандаль-
ных выборов муниципальных депутатов. она рекомен-
довала руководителю уйти в отставку, раскритиковав 
работу. Цик тогда подал 173 жалобы на нарушения в 
ходе муниципальных выборов, но не получил на них 
ответа. госпожа памфилова заявила, что в городе есть 
основания для признания недействительными резуль-
татов выборов в нескольких муниципальных округах. 
однако таковыми они признаны в итоге не были. впро-
чем, госпожа чечина хорошо знакома с избирательным 
процессом. в связи с этим эксперты предполагали, что 
она и дальше будет заниматься выборами, но со сторо-
ны Смольного.

в сентябре 2023 года александр Беглов вновь объ-
явил о перестановках в правительстве города, они 
коснулась сферы жкХ. в  отставку ушел ныне покой-
ный анатолий повелий. он был вице-губернатором по 
вопросам городского хозяйства, жилищной политики и 
благоустройства. на пост ответственного за жкХ в го-
роде встал глава красногвардейского района евгений 
разумишкин. Эксперты оценивали его назначение как 

удачное: бывший районный глава понимает значимость 
для жителей вопросов жкХ и может справиться с ними.

на том же рабочем совещании Смольного градона-
чальник объявил и о еще одном назначении. глава теле-
канала «Санкт-петербург» александр Малькевич стал 
советником господина Беглова (несмотря на то, что СМи 
связывают его с именем погибшего в августе бизнесме-
на и создателя чвк «вагнер» евгения пригожина).

имУщестВенные ПерестаноВки 
Смольный перетасовал и заместителей председателей 
трех комитетов. комитет по контролю за имуществом 
(кки) покинул зампред дмитрий Смирнов, который 
до этого двадцать лет работал в прокуратуре, получил 
почетный знак «За особый вклад в развитие Санкт-
петербурга» и возглавлял главное управления мини-
стерства юстиции по городу. кио покинула зампред 
Мария Мельникова. она координировала деятельность 
нормативно-методического управления и управления 
мониторинга. комитет по экономической политике и 
стратегическому планированию (кЭпиСп) получил но-
вого сотрудника — зампреда людмилу Старкову. она 
стала ответственна за работу управления стратегическо-
го планирования и административного управления.

в начале ноября сменился начальник государствен-
ной административно-технической инспекции (гати). 
его главой стал алексей геращенко, который до этого 
был временно исполняющим эти обязанности. ранее 
он возглавлял гудп «Центр» в 2014–2015 годах, а за-
тем был руководителем аппарата вице-губернаторов по 
жкХ (алексея Сергеева, Сергея козырева и владимира 
лавленцева). на должности председателя инспекции 
господин геращенко успел неоднократно погрозить от-
ветственностью собственникам и арендаторам зданий 

за то, что те не убирали снег и наледь. в том числе, гати 
сетовала из-за снега на крыше пятизвездочного гости-
ничного комплекса Astoria.

еще одна перестановка случилась в конце ноября. 
Бывший председатель комитета по инвестициям роман 
голованов занял должность главы комитета по контро-
лю за имуществом. в инвестиционном блоке он работал 
более десяти лет, до назначения в кки был советником 
губернатора.

отстаВка омБУдсмена в мае 2023 года 
александр Беглов принял заявление об отставке по соб-
ственному желанию уполномоченного по защите прав 
предпринимателей в петербурге александра абросимо-
ва. он занимал этот пост девять лет. его отставка проис-
ходила на фоне разбирательств с активами. весной ар-
битражный суд Санкт-петербурга и ленобласти обратил 
в пользу государства ао «коммерческий центр, транс-
порт и лес» (кЦтл). Стивидорная компания принадле-
жит в петербурге александру абросимову, конфиско-
вать ее требовала генпрокуратура. ведомство доказало, 
что на компанию незаконно вывели активы Северной 
верфи, оборонного предприятия, занимающегося стро-
ительством, ремонтом и модернизацией кораблей, в том 
числе вМФ. 

Место господина абросимова занял валерий калу-
гин, петербургский чиновник еще с 1994-го. он работал 
в комитете по земельным ресурсам и землеустройству 
еще при анатолии Собчаке, в 2008 году стал его руково-
дителем, также возглавлял земельную кадастровую па-
лату города и был председателем городского комитета 
по имущественным отношениям. до нового назначения 
он занимал пост главы руководителя администрации 
александра Беглова. n

ПеРеРаСПРеделенИе СФеР влИянИя в Смольном длИлоСь ПочтИ веСь Год
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ЭкСПеРтное мненИе

эксПертное мнение

аПарт-отели аВтоматиЗирУют  
на «оБлаке» о ПерсПектиВных циФроВых решениях для деВелоПероВ 
и УПраВляющих комПаний, конкУрентном рынке Программных ПродУктоВ  
По аВтоматиЗации, эксПлУатации и УПраВлению серВисными аПартаментами  
и аПарт-отелями В интерВью корресПондентУ BUSINESS GUIDE алле михеенко  
расскаЗал генеральный директор комПании «эделинк» сергей дУдин.

BUSINESS GUIDE: какое сейчас ключевое направление 
деятельности компании? на что направлен фокус вни-
мания?
СеРГеЙ дудИн: компания уже более 25 лет занима-
ется поставкой автоматизированных систем управления 
для объектов индустрии гостеприимства. Мы начинали с 
продаж продукта «Эдельвейс» — системы управления 
отелем с широким набором функциональных модулей. 
Эта классическое клиент-серверное приложение вос-
требовано до сих пор, оно уже присутствует в более чем 
700 объектах в россии и странах Снг. в 2014 году мы 
начали разработку облачной цифровой платформы Ecvi, 
которая сейчас представляет собой три решения для 
разных типов отелей: Ecvi Base, Ecvi Pro, Ecvi Apart. 

в  прошлом году на петербургском рынке объектов 
гостеприимства случилось знаковое событие: произо-
шел экспоненциальный рост количества предложений 
сервисных апартаментов в сравнении с гостиничным 
фондом. Это повлекло увеличение числа запросов на 
разработку и внедрение автоматизированных систем 
для сервисных апарт-отелей. поэтому ставку мы дела-
ем на обслуживание данного сегмента. однако нельзя 
сказать, что это направление стало приносить больший 
доход в доле продаж, чем отели. их потребности тоже 
постоянно растут.
BG: Эта тенденция характерна только для петербурга 
или для других регионов тоже?
С. д.: Санкт-петербург был первопроходцем в развитии 
сервисных апартаментов. ук  «YE’S» стала первым на-
шим клиентом в этом сегменте. ранее там использовали 
иностранные решения, но на них было сложно развер-
нуть необходимые процессы, и они пришли к нам с опре-
деленными техническими задачами. 2022–2023 годы 
стали активными в плане автоматизации этого сегмента.

Сегодня у нас в портфеле около 15 тыс. юнитов. клю-
чевыми клиентами за прошедшие несколько лет стали 
Hotel IN2IT, сеть апарт-отелей AVENIR, Best Western Zoom 
Hotel. в перспективе двухлетнего горизонта планирова-
ния мы видим для себя потенциал автоматизации еще 
16–20 тыс. юнитов. контракты на них в разной стадии 
готовности.

Мы предполагаем, что сервисные апартаменты 
будут обгонять гостиничную индустрию не только в 
петербурге. Эта тенденция характерна для Москвы, 
краснодарского края. и здесь мы говорим не только 
про Сочи, но и про проект, курируемый правительством: 
«новая анапа» в районе станицы Благовещенской. есть 
крупные проекты в уральском регионе (екатеринбург, 
челябинск), в восточной Сибири, на дальнем востоке. 
не отстает кавказ, в частности дагестан. во всех этих 
регионах мы планируем дальше внедрять свой продукт. 
кроме того, рассматриваем казахстан, таджикистан, Бе-
лоруссию, оаЭ. например, наши российские партнеры 
возвели YouCo coliving dubai. Мы пока не сотрудничаем 
с иностранными девелоперами, стараемся контактиро-
вать с российскими ук, выходящими со своими проек-
тами за пределы рФ.
BG: как изменилась конкуренция на рынке предоставле-
ния IT-решений для отельеров?
С.  д.: конкуренцию с иностранными продуктами мы 
ведем с 1998 года. в  2010 году наступил переломный 
момент, когда зарубежный софт стал испытывать дав-
ление рынка. С  одной стороны, из-за улучшения ком-
петенции российских разработчиков. С другой — из-за 
специфичности нашего туризма в части необходимости 
подготовки различных отчетов как для миграционных 

служб, так и для контролирующих органов и серьез-
ности требований к выгрузке документов. С  2016 года 
мы стали уверенно замещать иностранные продукты 
даже премиум-класса. до 2022 года только из-за лобби 
международных компаний не удавалось пробить конку-
рентную среду в сегменте пятизвездочных отелей, осо-
бенно сетевых, поскольку в стандартах таких сетей было 
прописано использование только импортных систем 
управления номерным фондом. 

в  силу сложившихся обстоятельств, когда ино-
странным компаниям пришлось уйти с рынка и 
передать бразды правления в руки российского ме-
неджмента, сразу возникли возможности для рас-
смотрения и отечественных решений. кроме того, это 
и вопрос удобства. например, в Hotel IN2IT использо-
вали иностранный софт, но было недостаточно функ-
ционала для апартаментной части и не было должной 
сопровождающей поддержки. Было принято решение 
поставить российский софт, переобучить персонал, и 
в результате они получили функционал, закрывающий 
все потребности объекта, быструю скорость внедрения 
новых современных решений и достойную техническую 
поддержку.
BG: изменился ли подход девелоперов к проектам сер-
висных апартаментов? 
С. д.: да. последние несколько лет мы видим, что де-
велоперы стали более тщательно подходить к проектам, 
продумывать заранее всю концепцию девелоперского 
продукта: начиная от формирования уникальности про-
екта, исследования целевой аудитории, проектирования 
инфраструктуры дома, ландшафтного дизайна пло-
щадей, расчета параметров технических помещений и 

помещений ук, разработки рекламных материалов, це-
нообразования отдела аренды и заканчивая созданием 
IT-архитектуры для апарт-отеля.
BG: в чем особенности систем управления сервисными 
апартаментами? 
С. д.: комплексы апарт-отелей и сервисных апартамен-
тов — это новый формат недвижимости. они находятся 
под управлением единого оператора — управляющей 
компании или гостиничного бренда. объекты приобре-
таются инвесторами для последующей сдачи в аренду 
гостям. постояльцам предоставляют различные допол-
нительные услуги: прачечная, уборка номеров, ресеп-
шен, меблировка.

Система управления должна иметь в своем составе 
личный кабинет собственника. кроме автоматизации 
основных служб размещения, она должна автоматизи-
ровать работы вспомогательных подразделений: служ-
бу горничных, инженерно-техническую службу, склад. 
иметь мобильное приложение для персонала. 
BG: что приходится учитывать?
С.  д.: Система управления должна уметь учитывать 
оплаты и предоставление услуг арендаторам. вести 
базы собственников и их доверенных лиц, автомати-
чески проводить балансировку доходности и загрузки 
апартаментов. вести учет договоров управления, владе-
ния в долях, различных программ доходности, комплек-
таций апартаментов. и, безусловно, необходима гибкая 
интеграция с учетной системой предприятия на базе 1С, 
автоматическое формирование ежемесячных отчетов 
агента.

наша компания постоянно занимается разработкой 
новых интеграций со смежными системами и мобильны-

ми приложениями. например, сейчас, у нас два крупных 
совместных проекта с «ростелекомом» и Sberdevices. 
наши партнеры обеспечивают всю инженерную и циф-
ровую инфраструктуру, наполняя объекты системами 
«умный дом», а мы им поставляем автоматизированные 
системы для управления объектами. наша задача в этой 
коллаборации — обеспечить бесшовную стыковку всех 
систем.
BG: какие задачи компания ставит на перспективу?
С. д.: продолжить развитие решений на базе платфор-
мы Ecvi. для сервисных апартаментов — это прежде 
всего кастомизация Ecvi Apart под определенную ук, 
а также наращивание интеграций со смежными систе-
мами. второй важной задачей является более глубокое 
проникновение на рынок решения для стандартных 
отелей Ecvi Pro. Это полнофункциональная облачная 
система управления отелями высокой категории с 
широким набором дополнительных услуг: бизнес-от-
ели, спа-отели, санатории, загородные клубы и гости-
ничные комплексы. Сейчас Ecvi Pro уже востребована 
как облачное решение, отелю не нужно вкладываться 
в установку и содержание серверной комнаты. если 
раньше, чтобы организовать серверную, нужно было 
потратить около 1 млн рублей, то теперь с учетом удо-
рожания «железа» суммы выросли в разы. Сегодня 
развитие Цод и интернет-сети позволяет переводить 
эти процессы в «облако» с меньшими затратами на 
дальнейшее обслуживание. также уникальность на-
шего решения состоит в том, что система может быть 
развернута локально, на собственном оборудовании 
отеля, если система безопасности не позволяет ис-
пользования Цод. n
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ПРямая Речь 

аэроПорт

ПринУдительное ПриЗемление  
В Прошлом годУ российские Власти ЗаБрали У иностранных комПаний УПраВление 
аэроПортом ПУлкоВо. ПреЗидент рФ Владимир ПУтин ПодПисал УкаЗ о соЗдании 
ооо «холдинг ВВсс», к которомУ Перешло 100% долей комПании «ВоЗдУшные Во-
рота сеВерной столицы», Принадлежащих «талита трейдинг лимитед». решение 
российские Власти наЗВали «Применением сПециальных мер В сВяЗи с недрУже-
стВенными дейстВиями некоторых иностранных госУдарстВ». полина пучкова

Согласно решению владимира путина, 100% долей 
компании «талита трейдинг лимитед» (Thalita Trading 
Limited) в уставном капитале ооо «воздушные во-
рота Северной столицы» было передано новому юри-
дическому лицу ооо «Холдинг „воздушные ворота 
Северной столицы“», созданному правительством 
россии.

при этом состав акционеров остался практически 
неизменным. 11  предыдущих иностранных владель-
цев вошли в холдинг, к ним присоединились также  
ооо «Бизнес-Финанс» (16,79%), ооо «втБ инфра-
структурный холдинг» (8,22%), ооо «перспективные 
промышленным и инфраструктурные технологии-7» 
(2,33%). компания ппит-7, помимо прочего, полу-
чила право распоряжаться правом голоса инвесторов, 
за исключением Fraport (25%, германия), F3 Holding 
(24,99%, принадлежит государственному фонду ката-
ра), Mevelida (0,02%, кипр). уставный капитал составил 
169  млрд рублей. генеральным директором холдинга 
стал илья Шабалин, который ранее представлял в судах 
управляющую пулково компанию.

принудительная смена собственника в указе связана 
с «недружественными и противоречащими междуна-
родному праву действиями СШа и примкнувших к ним 
иностранных государств и международных организа-
ций». те якобы «угрожали национальным интересам и 

экономической безопасности российской Федерации». 
как пояснял в сентябре 2023 года глава втБ (структу-
ры втБ владели блокирующим пакетом, 25,01% акций)  
андрей костин, аэропорт пулково угодил в управленче-
ский тупик: отдельные акционеры не голосовали. Среди 

них были западные инвесторы, которые перестали уча-
ствовать в управлении, что начало блокировать корпора-
тивные решения.

германский Fraport, выкупивший четверть акций, 
неоднократно заявлял о намерении продать свою 
долю в ввСС после начала военной операции на 
территории украины. тогда эта доля оценивалась в 
€111  млн. однако на сделку выйти и не получилось 
бы: концессионный договор запрещает продажу доли 
до 2025 года. при этом компания все же планирует 
сделать это. в  сообщениях на сайте значилось, что 
среди потенциальных покупателей — российские 
инвесторы. несмотря на конфликты в управляющей 
компании пулково, аэропорт активно развивается, 
там отмечают высокие показатели. в пресс-службе 
ввСС сообщили, что пулково обогнал по общему пас-
сажиропотоку московские домодедово и внуково и 
занял второе место, уступив Шереметьево (Москва): 
за десять месяцев 2023 года в пулково обслужили 
17,5  млн пассажиров. в  компании также добавили, 
что в связи с этим они планируют построить вторую 
очередь аэропорта.

ввСС получил в управление аэропорт в 2010 году 
на 30  лет. на тот момент среди инвесторов значи-
лись структуры втБ: «втБ капитал» (50%) и Koltseva 
Holdings Ltd (7,5%, кипр), который СМи связывали с 

банком (впрочем, до сих пор это не доказано), а также 
Fraport Ag (35,5%) и Copelouzos group (7%, греция). во-
семь лет назад к числу акционеров присоединился Qatar 
Investment Authority, получивший 24,99% акций (немец-
кий Fraport же стал владеть четвертью акций). греческая 
и кипрская компании покинули холдинг.

в 2017 году «втБ капитал» продал 25% акций Thalita 
Trading Limited. каждый из четырех инвесторов получил 
примерно четверть: втБ по-прежнему владел боль-
шей частью (25,01%), меньшей — катарская компания 
(24,99%).

интересно, что в изданном указе упоминается, что но-
вый холдинг не будет иметь обязательств по договорам 
займа, заключенным прошлым иностранным собствен-
ником и их аффилированными лицами «в целях финан-
сирования иностранной холдинговой компании». в  том 
числе речь идет и о договорах займа, финансирование 
которых осуществлялось за счет средств, переданных 
иностранной холдинговой компании ее участниками.

«рассчитываем на восстановление механизмов кор-
поративного управления. полагаем, что это позволит 
обеспечить эффективную операционную деятельность 
аэропорта и продолжить реализацию стратегического 
инвестиционного проекта на основе гчп»,— понаде-
ялись в пулково после решения владимира путина от 
1 декабря 2023 года. n

4 ➔ денИС аСтаФьев,  
основатель инвестиционной компании SharesPro: 
— Самое значимое событие 2024 года в сфере эконо-
мики — рост ключевой ставки до 16%. ЦБ перешел на 
сдерживающую кредитно-денежную политику. все это 
приводит к стагнации рынка, так как затраты бизнеса 
растут. Зато при этом укрепляется рубль, так как про-
исходит увеличение бюджета государства. на этом этапе 
выгодно покупать доллар для дальнейшей продажи при 
более низкой ключевой ставке и последующем за ней 
ослаблением рубля. чем ЦБ и собирается заниматься в 
первом квартале 2024 года.

вИталИЙ коРоБов,  
генеральный директор Element Development:
— главное событие всего года — это последователь-
ный рост ключевой ставки с июля по декабрь. повы-
шение показателя с 7,5 до 16% к концу года привело 
к росту ставок по ипотечному кредитованию. казалось 
бы, для строительной отрасли это крайне негативные 
факторы. однако стоит заметить, что из-за сложив-
шейся ситуации многие клиенты спешили взять ипоте-
ку по уже одобренным ранее условиям, что и привело к 
максимальному объему сделок по итогам года: квартир 
и апартаментов было продано на 12% больше, чем в 
2022 году. последний всплеск произошел в декабре в 
связи с изменениями условий выдачи льготной ипоте-
ки. на объем продаж повлияло и сужение горизонта 
инвестирования: доступных инструментов для сохра-
нения средств становится меньше, поэтому все чаще 
люди стремятся выбрать наиболее консервативный 
и стабильный инструмент — недвижимость. однако 
ждать повторения подобного сценария в 2024 году не 
приходится. Мы прогнозируем активность спроса на 
уровне 2023 года — без взлетов, но и без катастро-
фических падений.

конСтантИн маРтынычев,  
генеральный директор West Wind Group:
— Это рост ключевой ставки и его последствия для 
девелопмента. во второй половине 2023 года компании, 
не имея доступа к дешевым кредитам, вынуждены были 
корректировать сроки вывода на рынок новых объектов. 
Характеристики возводимых зданий они пересматрива-
ли, чтобы сохранить маржинальность проектов.

все это приведет к дефициту качественного предло-
жения. в 2024 году ввод новых площадей «просядет» 
везде, где требуются большие объемы инвестиций: при 
строительстве крупных БЦ, производственных, склад-
ских, логистических комплексов. Стоимость покупки и 
аренды помещений вырастет. также на ценообразование 
будут влиять инфляция, подорожание импортных мате-
риалов, увеличение кадастровой стоимости объектов.

СеРГеЙ хРомов,  
генеральный директор  
ооо «Город-спутник южный»:
— одним из главных событий 2023 года для петербурга я 
бы назвал утверждение нового генерального плана города 
до 2040 года с прогнозным периодом до 2050 года. кроме 
того, могу выделить начало строительства первого рези-
дента города-спутника Южный — научно-образователь-
ного центра итМо Хайпарк и утверждение первой жилой 
очереди города-спутника градкомиссией при губернаторе 
Санкт-петербурга. первый этап строительства города-
спутника развернется на площади 78 га. Здесь будет по-
строено около 240 тыс. кв. м недвижимости — со всей не-
обходимой социальной и транспортной инфраструктурой. 

маРИя оРлова,  
коммерческий директор Гк «а101»:
— одним из ключевых событий для рынка недвижи-
мости петербургской агломерации в 2023 году, на наш 

взгляд, стало концессионное соглашение о строитель-
стве двух участков вСд в ленинградской области: один 
— до всеволожска, второй — к Мурманскому шоссе.

как показывает практика, наличие такой магистрали 
в локации значительно повышает транспортную доступ-
ность, у местных жителей появляется быстрый альтерна-
тивный путь от дома до центра агломерации. например, 
путь от всеволожска до центральной части петербурга 
может составить примерно 15–20  минут. Безусловно, 
это отразится на привлекательности девелоперских про-
ектов в зоне притяжения магистрали и еще сильнее обо-
значит переток покупателей квартир и коммерческих по-
мещений из петербурга. также можно прогнозировать, 
что старт строительных работ каждого участка новой 
трассы повысит примерно на 10% и стоимость квадрат-
ного метра в соседних проектах, и темпы продаж в них. 

на юге агломерации под конец прошлого года про-
изошло не менее важное событие — запуск тактовых 
электричек. теперь в час пик из красного Села до витеб-
ского вокзала можно доехать за 36–40 минут. в будние 
дни утром поезда ходят с частотой в 15–30 минут, что 
сравнимо с автобусами. такое решение должно разгру-
зить кингисеппское и красносельское шоссе. 

владИмИР Ревенков,  
директор направления «девелопмент»  
Hansa Group:
— Самым запоминающимся событием стал стреми-
тельный рост ключевой ставки — с 7,5% в июле до 16% 
в декабре. одновременно с этим правительство ужесто-
чило условия по льготной ипотеке, фактически оставив 
меры поддержки только для наиболее уязвимых катего-
рий населения. что это может означать? что большин-
ству застройщиков придется повторно пересматривать 
свои стратегии и подготовиться к еще более жесткой 
конкурентной борьбе.

алекСеЙ ШаРов,  
управляющий партнер экспертной компании 
«аверта Групп»:
— в 2023 году крупному бизнесу, нарастившему при-
быль в условиях благоприятной внешней конъюнктуры 
в 2021–2022 годах, пришлось поделиться долей сверх-
прибыли в пользу государственного бюджета. компании 
получили выбор: либо внести 10% от сверхприбыли в 
2024 году, либо оплатить обеспечительный платеж в по-
ловину этой суммы уже в 2023 году.

неоспоримо, что подавляющее большинство ком-
паний предпочло второй вариант. За счет этого выбо-
ра доходы государственной казны значительно превы-
сили ожидания Минфина, насчитав цифру в 315 млрд 
рублей. однако такие одноразовые взносы не вызвали 
одобрения в деловых кругах. представители бизнеса 
высказали недовольство по поводу введения подоб-
ных разовых платежей. готовность компаний к воз-
можному увеличению налога на прибыль остается, 
но лишь при условии, что налоговая политика станет 
более предсказуемой.

Бизнесу важны стабильность и ясность налоговой 
политики, поскольку компании, особенно крупные, 
функционируют в плановом режиме и разрабатывают 
долгосрочные финансовые стратегии. резкие и неожи-
данные изменения в налогах оказывают значительное 
воздействие на деятельность компаний, что подчерки-
вает важность предсказуемости и стабильности в сфере 
налогообложения. 

Экономический сегмент стремится к согласованной 
и долгосрочной налоговой политике, которая не толь-
ко позволит бизнесу планировать свои финансы, но и 
способствует устойчивому экономическому развитию. 
в условиях неопределенности предприятия оказывают-
ся на грани риска, что может заметно замедлить темпы 
их развития. ➔ 12

ввСС ПолучИл в уПРавленИе аЭРоПоРт в 2010 Году  
на 30 лет
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ЭкСПеРтное мненИе

эксПертное мнение

достУПность ФинансоВой Поддержки 
мсП УВеличится  
В минУВшем годУ региональнУю системУ Поддержки ПредПринимательстВа  
ПетерБУрга ПриЗнали одной иЗ лУчших В стране. ФинансоВУю ПоддержкУ  
сУБъектам мсП Уже В течение 16 лет окаЗыВает нко «Фонд содейстВия  
кредитоВанию малого и среднего БиЗнеса санкт-ПетерБУрга».  
оБ итогах деятельности В 2023 годУ, а также о ПерсПектиВах органиЗации  
раБоты на Ближайшее Время корресПондентУ BUSINESS GUIDE антонине егороВой 
расскаЗала александра Питкянен, исПолнительный директор Фонда.

BUSINESS GUIDE: расскажите, пожалуйста, об итогах 
работы фонда за минувший год.
алекСандРа ПИткянен: Мы оцениваем их исходя 
из объемов оказанной помощи. За 2023 год фонд под-
держал около 560  предпринимателей, предоставив 
поручительства на общую сумму более 9 млрд рублей 
и обеспечив малый бизнес кредитными ресурсами 
объемом свыше 21,2  млрд. по программе микро-
финансирования выдано 763  займа на сумму более 
1,7 млрд рублей: помощь получили свыше 445 пред-
принимателей и 95 самозанятых в Санкт-петербурге. 
в  частности, в течение года предоставлено около 
340  займов начинающим предпринимателям общим 
размером 307 млн рублей.

если говорить о сферах деятельности, то 38% всех 
обратившихся по программе предоставления поручи-
тельств относится к производственным компаниям, а 
46% — к торговым организациям. Большинство обра-
тившихся за поддержкой в виде микрозаймов задей-
ствованы в сфере производства: их доля составила 
32%; на сферу оказания услуг населению пришлось 
24% всех заемщиков; на торговлю — 18%. 

в 2023 году большой популярностью традиционно 
пользовались поручительства перед банками и беззало-
говые займы для начинающих субъектов малого и сред-
него предпринимательства (МСп) в размере до 1  млн 
рублей, а также самозанятым — до 500 тыс. рублей.
BG: приведите наиболее успешные примеры под-
держки компаний в прошлом году. что им удалось 
реализовать благодаря содействию фонда?
а. П.: как показал 2023 год, предприниматели доста-
точно успешно адаптируются к новым экономическим 
реалиям. и мы рады помочь бизнесу в этом процессе. 
так, например, одним из клиентов фонда является на-
учно-производственная компания «лазерный центр», 
специализирующаяся на разработке лазерных систем 
и производстве лазерного оборудования. компания 
плодотворно взаимодействует с научно-исследова-
тельскими институтами и вузами. «лазерный центр» 
можно назвать активным получателем государствен-
ной поддержки в рамках программ Фонда содействия 
кредитованию МСп. компания несколько раз успеш-
но обращалась за предоставлением поручительства, 
общий объем которого составил 258  млн рублей, а 
размер привлеченных кредитных средств — 550 млн. 
С полученной помощью «лазерный центр» смог уве-
личить количество своих разработок, повысить каче-
ство выпускаемой продукции, а также расширить про-
изводственные площади.

еще одно предприятие — по  «вулкан», с 2015 
года оно занимается производством промышленных 
тракторов под торговой маркой «Митракс». техника 
активно поставляется в регионы россии, используется 
городскими коммунальными и дорожными служба-
ми, управляющими компаниями, крупными частными 
хозяйствами. компания обратилась за поддержкой 
в фонд по программе предоставления займов субъ-
ектам МСп сферы обрабатывающего производства. 
полученные средства в размере 5 млн рублей позво-
лили принять участие в государственном контракте на 

закупку оборудования для нужд жилищно-коммуналь-
ных служб Северной столицы.
BG: расскажите, какую поддержку малый бизнес мо-
жет получить сегодня, обратившись в фонд? в  чем 
отличие программ фонда от услуг кредитования в 
банках? 
а. П.: Следует отметить, что с 1 июля 2023 года в свя-
зи с изменениями российского законодательства про-
изошло разделение гарантийной и микрофинансовой 
деятельности фонда. в  настоящий момент на терри-
тории петербурга действуют две организации финан-
совой поддержки МСп, входящие в инфраструктуру 
«Мой бизнес» и являющиеся участниками нацпроекта 
«Малое и среднее предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициативы». 
нко «Фонд содействия кредитованию малого и сред-
него бизнеса Санкт-петербурга» реализует функции 
региональной гарантийной организации, а функции 
государственной МФо переданы в нко «Фонд микро-
финансирования субъектов малого и среднего пред-
принимательства, микрокредитная компания».

Фонд содействия кредитованию может выступить 
поручителем по кредитным обязательствам субъектов 
МСп в размере до 100 млн рублей и до 50% от раз-
мера кредита при наличии собственного обеспечения 
не менее 30% от суммы обязательств. Фонд микро-
финансирования помогает малому и среднему биз-
несу, предоставляя льготные займы как с залоговым, 

так и без залогового обеспечения в размере до 5 млн 
рублей под процентные ставки не выше 5% годовых. 
начинающие субъекты МСп могут рассчитывать на 
средства до 1 млн рублей под поручительство, а свы-
ше 1 млн, но не более 5 млн — под залог имущества. 
Займы выдаются на срок до 24  месяцев под 3–5% 
годовых в зависимости от вида деятельности. Само-
занятые граждане могут получить беззалоговый заем 
в размере до 500 тыс. рублей на срок до 24 месяцев 
под 3% годовых.

оба фонда предоставляют предпринимателям аль-
тернативные финансовые инструменты, позволяющие 
развивать и расширять свой бизнес на льготных усло-
виях. процедура получения поддержки максимально 
упрощена по сравнению с коммерческими кредитными 
программами: оптимизирован пакет предоставляемых 
документов, сроки рассмотрения заявки приближены 
к потребностям заемщиков. так, по программе предо-
ставления поручительств банк сам компонует заявку 
из уже предоставленных документов, а в случае при-
влечения займов сотрудники Фонда микрофинанси-
рования готовы помочь с подготовкой необходимых 
документов для получения необходимых средств.
BG: какой процент заявок на поддержку обычно удов-
летворяется, а кому и на каких основаниях в ней может 
быть отказано?
а.  П.: по программе микрофинансирования в 2023 
году одобрено около 94% заявок, в случае предостав-

ления поручительств положительные решения состав-
ляют примерно 70% всех обращений. отказы чаще 
всего обусловлены собственным решением клиента 
отозвать заявку или же несоответствием заемщика ус-
ловиям программ: отрицательная деловая репутация, 
высокие кредитные риски.

отдельно отмечу, что в соответствии с действую-
щим законодательством финансовая помощь не мо-
жет быть оказана представителям игорного бизнеса, 
участникам соглашений о разделе продукции, а также 
компаниям, занимающимся добычей полезных иско-
паемых.
BG: как развивается спрос на услуги фонда и каким 
образом он может измениться в новом году?
а. П.: на протяжении последних лет наблюдается поло-
жительная тенденция спроса на поддержку фонда. по 
сравнению с прошлым годом количество обращений 
по программе предоставления поручительств выросло 
более чем на 27%. по программе микрофинансирова-
ния — более чем на 45%. прежде всего рост связан 
с выгодными условиями, в частности с льготными 
процентными ставками. прогноз заинтересованности 
заемщиков в поддержке в 2024 году тоже положи-
тельный: мы ожидаем увеличения объемов оказыва-
емой помощи субъектам малого и среднего бизнеса 
на территории Санкт-петербурга. в целом продолжит-
ся экономическое восстановление после пандемии, 
уровень доступности финансовой поддержки будет 
увеличиваться за счет упрощения процедур и условий 
получения помощи, а также возможных изменений в 
законодательстве: введения льготных налоговых мер 
или программ стимулирования предпринимательской 
деятельности.
BG: расскажите о планах и перспективах развития 
фонда и его программ поддержки: каких нововведе-
ний и изменений стоит ожидать в ближайшее время?
а.  П.: Фонд находится в непрерывном взаимодей-
ствии с бизнес-сообществом — это позволяет акту-
ализировать существующие меры поддержки и соз-
давать новые с учетом экономических обстоятельств. 
ведь основная наша цель — обеспечение равного 
доступа субъектов МСп к финансовым ресурсам для 
получения возможности развивать и расширять свое 
дело. так, в 2024 году планируется разработать и вне-
дрить новые программы финансовой помощи для про-
изводственных компаний петербурга в виде льготных 
займов. кроме того, продолжим поддерживать дей-
ствующих и начинающих предпринимателей, выступая 
поручителями по кредитным сделкам представителей 
малого и среднего бизнеса. 
BG: планируется ли увеличить объем средств, кото-
рый будет направлен на поддержку предпринимателей 
в новом году?
а. П.: в настоящий момент объем активов Фонда со-
действия кредитованию составляет 5,3  млрд рублей, 
Фонда микрофинансирования — 5,1  млрд рублей. 
Это позволяет нам успешно реализовывать основные 
программы поддержки. вместе с тем в случае нехват-
ки имеющихся средств будет поднят вопрос о докапи-
тализации фондов. n
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муСоРная РеФоРма

мУсорная реФорма

раЗделять и ВыВоЗить  
с 1 янВаря 2024 года В санкт-ПетерБУрге ВстУПили В силУ ноВые норматиВы  
По накоПлению тВердых коммУнальных отходоВ (тко). насколько УВеличилось 
количестВо оБъектоВ, накаПлиВающих тко, По ноВым норматиВам и с какими  
реЗУльтатами Закончили 2023 год оПераторы По оБращению с отходами  
санкт-ПетерБУргской агломерации, раЗБиралась александра тен.

С 1 января комитетом по природопользованию, охране 
окружающей среды и обеспечению экологической без-
опасности Санкт-петербурга установлены новые нор-
мативы накопления твердых коммунальных отходов. 
норматив накопления тко — это среднее количество 
твердых коммунальных отходов, образующихся в еди-
ницу времени. норматив накопления является одной из 
составляющих расчета размера платы за услугу по об-
ращению с тко.

в прежней редакции, действующей с 2017 года, нор-
мативы устанавливались для 14  категорий объектов. 
новые нормативы определяют порядок сбора отходов 
для 43 категорий объектов. в отдельную категорию вы-
делены Снт, общежития, бизнес-центры, развлекатель-
ные центры, выставочные залы и музеи, дома отдыха, 
спортивные клубы, центры, комплексы, отдельные виды 
образовательных учреждений и другие ранее не обозна-
ченные объекты.

Фактические ПерсПектиВы при 
этом, согласно действующему регулированию, учет объ-
ема тко в отношении многоквартирных домов (Мкд) 
возможен как по нормативу накопления тко, так и по 
«факту» — объему и количеству контейнеров. в «нев- 
ском экологическом операторе» (нЭо, единый регио-
нальный оператор по обращению с твердыми бытовыми 
отходами на территории Санкт-петербурга с 2022 года) 
отмечают, что для перехода на оплату по фактическо-
му накоплению необходимо соблюдение ряда условий. 
в  частности, требуется размещение контейнерной пло-
щадки на земельном участке, находящемся в общей до-
левой собственности собственников помещений в Мкд, 
направление письменного обращения о согласовании 
с региональным оператором системы раздельного на-
копления тко, оборудование контейнерной площадки 
контейнерами необходимого количества и объема, за-
ключение дополнительного соглашения к договору на 
оказание услуг по обращению с тко для урегулирова-
ния изменения коммерческого учета объема оказанных 
услуг, организации вывоза раздельно накопленных тко, 
урегулирования взаимоотношений с владельцами нежи-
лых помещений в Мкд (при их наличии). по состоянию 
на 23 ноября 2023 года на «фактический» способ учета 
тко переведено 67 потребителей.

годоВой итог в 2023 году в петербурге было 
образовано примерно 20  млн куб.  м тко, что соответ-
ствует 1,6 млн тонн. годом ранее показатель составлял 
17  млн куб.  м (1,5  млн тонн). в  настоящее время все 
районы города частично или полностью охвачены систе-
мой раздельного накопления отходов (рно). «невским 
экологическим оператором» и его партнерами внедре-
на система раздельного сбора отходов и установлены 
контейнеры, соответствующие различным системам, 
применяемым в Санкт-петербурге (двухпоточная и 
многопоточная). по данным на 14 декабря 2023 года, на 
территории петербурга подрядчиками регоператора ин-
фраструктурой рно были оснащены 4222 контейнерные 
площадки, на которых установлен 8641  специализиро-
ванный контейнер.

Сегодня в рамках реализуемых нЭо инвестиционных 
проектов по строительству комплексов по переработке 
отходов (кпо) продолжаются работы по второй очереди 
кпо  «волхонка» мощностью 400  тыс. тонн. в  начале 
октября 2023 года были получены результаты и поло-
жительное заключение орнитологической экспертизы, а 
разрешение на строительство было получено в ноябре. 

на данный момент «невским экологическим операто-
ром» на 95% завершены строительно-монтажные ра-
боты и смонтировано оборудование, в высокой степени 
готовности находится цех компостирования. Запуск вто-
рой очереди позволит увеличить мощность предприятия 
с 200 до 600 тыс. тонн. первая очередь кпо «волхонка» 
была запущена в конце 2022 года.

на кпо «островский» у поселка подгорное в вы-
боргском районе ленобласти летом 2023 года был дан 
старт подготовительным работам. проект получил поло-
жительное заключение экологической экспертизы, уча-
сток из земель лесного фонда был переведен в земли 
промышленности. на данный момент документация по 
проекту проходит главгосэкспертизу. Мощность ком-
плекса составит 600 тыс. тонн в год, ввод в эксплуата-
цию запланирован на конец 2024 года.

проект кпо  «дубровка» во всеволожском районе 
ленобласти ранее получил положительное заключение 
экологической экспертизы, однако росводресурсы внес-
ли карьер в реестр водных объектов. «на сегодняшний 
день нами изучаются все возможности и перспективы 
для реализации проекта»,— говорят в нЭо.

проект кпо «новоселки» в левашово в конце ок-
тября 2023 года получил положительное заключение 
экологической экспертизы, а также результаты орни-
тологического исследования. в  нЭо рассчитывают на 
максимально быструю реализацию данного проекта, 
так как он важен с логистической точки зрения. «Запуск 
кпо „новоселки“ позволит снизить нагрузку на другие 
кпо»,— объясняют в нЭо.

оБластные ВыВоды по предваритель-
ным данным, за прошлый год ао «управляющая ком-
пания по обращению с отходами в ленинградской об-

ласти» (ук  ооло) было вывезено примерно 745  тыс. 
тонн отходов. в 2023 году областной оператор обустроил 
баками для раздельного сбора отходов (рСо) 394 пло-
щадки. в настоящее время программой рСо охвачены 
15  районов ленинградской области: всеволожский, 
выборгский, волховский, волосовский, гатчинский, 
киришский, кировский, кингисеппский, ломоносов-
ский, лужский, приозерский, тихвинский, тосненский, 
Сланцевский районы и Сосновый Бор. всего в упомя-
нутых районах баками для сбора пластика оборудовано 
1292 контейнерные площадки и 1315 под сбор стекла.

За 2023 год объемы собранного в ленобласти и от-
правленного на переработку пластика фракции пЭт 
превысили 45,7  тыс. куб.  м, стекла — 12,6  тыс. «во-
влеченность жителей с каждым месяцем увеличивается. 
Это выражается в росте объемов вывозимых фракций 
и числа запросов от жителей и управляющих компаний 
многоквартирных домов в адрес регионального опера-
тора на предмет рассмотрения возможности установки 
специализированных емкостей в своих дворах»,— про-
информировали в ук ооло.

С августа 2023 года стартовало внедрение раздель-
ного сбора отходов и среди юридических лиц. «пока это 
пилотный проект, но если результаты его реализации бу-
дут положительные, будем его масштабировать»,— на-
деются в ук ооло. внедрение рСо среди юридических 
лиц регоператор начал со всеволожска, Мурино, кудро-
во, девяткино и Соснового Бора.

инВестиционные достижения 
первый инвестиционный проект ук ооло — комплекс 
по обработке отходов «кингисепп» мощностью 300 тыс. 
тонн — находится в активной стадии реализации. 
к  строительным работам оператор приступил в сентя-

бре 2023 года, завершить строительство планируется во 
втором квартале 2024 года. предполагается, что процент 
утилизации на предприятии составит 50%, на объекте 
будут применяться современные российские технологии 
по отбору различных фракций вторсырья, включая и 
технологию биокомпостирования. общий объем инве-
стиций в проект составит 4 млрд рублей, 2,9 млрд было 
выделено в рамках федеральной поддержки от ппк 
«российский экологический оператор» (ппк рЭо). 
Строительство кпо «кингисепп» позволит обрабаты-
вать 100% входящего потока отходов ленинградской об-
ласти, образующихся в восьми южных районах региона.

в рамках проекта кпо «рахья» во всеволожском 
районе ленобласти завершено проектирование объ-
екта, проведены общественные слушания, документы 
готовятся к подаче на государственную экологическую 
экспертизу. планируемый срок завершения строитель-
ства и ввода в эксплуатацию — конец третьего квартала 
2025 года. 

данный объект будет закрывать потребности самого 
густонаселенного района ленобласти — всеволожско-
го, а также кировского района и примет более 300 тыс. 
тонн отходов. кпо «рахья» будет обрабатывать 100% от 
всего входящего потока отходов, с учетом отбора вМр 
и биокомпостирования процент захоронения снизится 
минимум на 60%, отмечают в ук ооло. в данный про-
ект планируется направить около 6 млрд рублей инве-
стиций. до 90% от стоимости кпо «рахья» будет про-
финансировано за счет средств, полученных от выпуска 
облигаций ппк рЭо.

Со строительством этих двух объектов обработки 
областной оператор намерен обеспечить выполнение 
ленинградской областью показателя нацпроекта «Эко-
логия»: снизить полигонные захоронения в два раза. n

в 2023 Году в ПетеРБуРГе Было оБРазовано ПРИмеРно 20 млн куБ. м тко, что СоответСтвует 1,6 млн тонн. Годом Ранее Показатель СоСтавлял 17 млн куБ. м (1,5 млн тонн)
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ЭкСПеРтное мненИе

эксПертное мнение

осоБая Зона роста экономики  
В УслоВиях геоПолитической тУрБУлентности Промышленники и Власти  
делают стаВкУ на осоБые экономические Зоны (оэЗ). наличие Значительных 
ПреФеренций дает БиЗнесУ ВоЗможность наращиВать оБъемы ПродУкции, ВВодя 
В сжатые сроки доПолнительные мощности. а ВырУченные За счет налогоВых 
отчислений инВестороВ деньги могУт Быть Вложены В раЗВитие ноВых Площадок. 
оБ эФФектиВности оэЗ, иЗменениях В ЗаконодательстВе, ПриВлечении китайских 
ПартнероВ и раЗВитии Площадок «Парнас» и «шУшары» корресПондентУ  
BUSINESS GUIDE алле михеенко расскаЗала тамара рондалеВа, генеральный 
директор ао «осоБая экономическая Зона „санкт-ПетерБУрг“».

BUSINESS GUIDE: в 2023 году резиденты оЭЗ проде-
монстрировали небывалую активность по объему инве-
стиций. С чем связываете такой рост?
тамаРа Рондалева: по предварительным оценкам, 
объем фактических инвестиций действующих резиден-
тов оЭЗ за 2023 год составил около 15  млрд рублей. 
Этот показатель гораздо выше, чем в предыдущие годы. 
рост связан с тем, что пул якорных инвесторов, которые 
заходили на площадку в 2017–2018 годах, завершает 
инвестиционные проекты, проводит модернизацию про-
изводства в связи с увеличением объемов. в прошлом 
году государство перераспределило свои закупки, а 
резиденты оЭЗ сегодня являются основными постав-
щиками необходимой импортозамещающей продукции 
в сегментах микроэлектроники, фармацевтики, инфор-
мационных технологий и других. 

в прошлом году наши резиденты пересмотрели свои 
бизнес-проекты и внесли изменения в сторону увеличе-
ния суммы заявленных инвестиций на 25 млрд рублей. 
таким образом, с учетом заявленных в прошлом году 
восьми новых проектов общий объем составил 38 млрд 
рублей. Существенный рост инвестиций показывают 
многие оЭЗ, так как те преференции, которые получа-
ют инвесторы, позволяют высвободившиеся денежные 
средства вкладывать в дальнейшее развитие своих про-
ектов. 
BG: как оцениваете эффективность оЭЗ «Санкт-
петербург»?
т. Р.: Министерство экономического развития рФ оце-
нивает эффективность оЭЗ по 27  показателям, в чис-
ле которых объем инвестиций, налоговые отчисления 
в бюджеты всех уровней, созданные рабочие места, 
степень удовлетворенности инвесторов и прочее. наша 
экономическая зона всегда в лидерах по совокупности 
показателей за все время существования: показатель 
эффективности составляет 99%. С  учетом трех квар-
талов 2023 года со дня основания оЭЗ общий объем 
выручки всех ее резидентов составил более 380  млрд 
рублей. Совокупно они инвестировали в проекты 
97,6 млрд рублей. общий объем уплаченных налогов во 
все уровни налоговой системы россии за этот период 
достиг 55,6 млрд рублей, из которых 21,4 млрд — нало-
говые отчисления резидентов в региональный бюджет. 
С 2006 года на предприятиях в оЭЗ создано 6931 новое 
рабочее место.

в конце года было завершено строительство инже-
нерной инфраструктуры на площадке «новоорловская». 
площадь участка — 53  га, объем капитальных затрат 
составил около 2  млрд рублей. из 16  резидентов на 
данном участке большинство в этом году выйдут на 
стройплощадку, а один планирует ввод в эксплуатацию 
объекта. например, компания «инСтелрус», заложив-
шая камень в основание завода прошлой осенью, в 2024 
году планирует открыть первую очередь инновационно-
го производственного центра по разработке и выпуску 
конструкций из цельного стекла, которые устанавливают 
в «чистых» помещениях на разных производствах. 
кроме этого, в текущем году ожидается запуск предпри-
ятий «россети управление имуществом» (ранее компа-

ния называлась «ниЦ еЭС».— BG), «газпромнефть 
— промышленные инновации», нпо «технологии», 
«техноком авиа», «аМт» и других. 
BG: расскажите о развитии новых площадок для инве-
сторов.
т.  Р.: в конце прошлого года состоялось присоедине-
ние к оЭЗ двух новых площадок. над этим город, ук и 
Минэкономразвития россии работали весь предыдущий 
год. теперь территория оЭЗ увеличена более чем на 
154 га: 127,2 га на участке «Шушары» и 27,6 га на участ-
ке «парнас». таким образом, площадь оЭЗ практически 
удвоена и составляет около 337 га. для нас это новый 
этап развития проекта и новые перспективы. 

в этом году планируется начать работы по проектиро-
ванию и техническому присоединению новых площадок. 
на размещение на «парнасе» в Минэкономразвития 
россии были поданы заявки от двух инвесторов, столько 
же в «Шушарах». ожидается, что якорным резидентом 
площадки «парнас» станет «Балтийская промышленная 
компания», которая займет около 10 га. новое предпри-
ятие будет выпускать станки и тяжелое оборудование. 
предварительный объем инвестиций в этот проект — 
7 млрд рублей.

на подготовку площадки «парнас» мы потратим 
2,8 млрд рублей. деньги уже находятся у управляющей 

компании. на проектирование площадки «Шушары» 
было выделено 500 млн рублей. в ближайшее время бу-
дем подавать заявку в бюджет петербурга о выделении 
дополнительных средств для проведения строительно-
монтажных работ. Хотелось бы отдельно отметить, что 
в этом году бюджет Санкт-петербурга получит более 
2,1 млрд рублей в качестве возврата денежных средств, 
потраченных городом на развитие оЭЗ, за счет перечис-
ленных в федеральный бюджет нашими резидентами 
налоговых отчислений. Эти средства могут быть исполь-
зованы для подготовки площадки «Шушары». 
BG: что сейчас пользуется большим спросом — пло-
щадки с готовыми производственными помещениями 
или земельные участки для строительства?
т. Р.: на сегодняшний день высокотехнологичным пред-
приятиям выгодно заходить на площадки с уже подго-
товленной инфраструктурой и наличием производствен-
ных помещений. Это дает колоссальное преимущество 
перед конкурентами и возможность в кратчайшие сроки 
вывести на рынок импортозамещающий продукт. и  в 
этом мы стараемся помогать нашим инвесторам. опыт 
у нас уже есть, например, за 1,8  года мы построили 
инновационный центр площадью 18 тыс. кв. м. в даль-
нейшем будем предлагать городу свои компетенции в 
подготовке таких промышленных помещений. 

BG: в октябре прошлого года делегации из кнр была 
презентована площадка оЭЗ «Санкт-петербург». ожи-
даете ли прибавление резидентов китайского бизнеса?
т.  Р.: в  этом году мы делаем особую ставку на взаи-
модействие с китайскими партнерами. С одной стороны, 
мы видим их заинтересованность в российском рынке: 
освободилась ниша высокотехнологичного оборудова-
ния для развития уникальных производств. С  другой 
стороны, мы хотим, чтобы китайские партнеры не только 
занимались поставками оборудования по интересной 
цене, но и участвовали как инвесторы в развитии своих 
проектов на наших площадках. в настоящий момент со-
вместно с Минэкономразвития россии разрабатываются 
предложения, сопоставимые с оЭЗ китая по размеру 
льгот, чтобы китайским партнерам было выгодно ло-
кализовать на территории россии свои производства и 
везти сюда технологии, развивать ниокр на базе наших 
институтов.
BG: в прошлом году город вернул первую часть средств, 
затраченных на развитие оЭЗ. когда и в каком объеме 
ожидаются следующие транши? на что они будут на-
правлены?
т.  Р.: Согласно механизму возмещения затрат на 
инфраструктуру особых экономических зон, более 
338  млн рублей было перечислено из федерального 
бюджета в бюджет петербурга. в 2024 году планиру-
ется вернуть еще около 2,1 млрд рублей в городской 
бюджет. нам бы хотелось, чтобы они были направлены 
на развитие площадки «Шушары» или на строитель-
ство нового инновационного центра. в дальнейшем все 
денежные средства, которые регион будет вкладывать 
в особую экономическую зону «Санкт-петербург», бу-
дут также возвращаться. Механизм цикличный, соот-
ветственно, в дальнейшем вся инфраструктура будет 
строиться за счет налоговых отчислений наших инве-
сторов. 
BG: в августе 2023 года были внесены многочисленные 
поправки в закон, связанные с регулированием оЭЗ. 
какие выделите основные параметры? в  какой части 
упрощаются процессы?
т.  Р.: поправки значительно ускоряют процесс полу-
чения статуса резидента: сроки принятия решения 
сокращены с 40 до 15  дней. упрощается доступ рези-
дентов к налоговому мониторингу, предусматривается 
ускоренный возврат ндС. один из основных посылов 
поправок — провести мониторинг налоговых отчисле-
ний резидентов, чтобы контролирующие органы видели 
эффективность оЭЗ. 

Министерство финансов и ряд контролирующих ор-
ганов порой говорят о несопоставимости объемов льгот 
и получаемых отчислений в бюджеты. но когда резидент 
будет вносить данные в базы, появится возможность по-
считать эффект на всех этапах. например, наши рези-
денты за все время существования перечислили более 
55 млрд рублей в виде налоговых отчислений, а льгот 
получили на 8,7  млрд рублей. Соответственно, виден 
эффект для экономики. особая экономическая зона — 
это эффективный инструмент для реализации сложных 
инвестиционных проектов. n
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ПРямая Речь

инФрастрУктУра

город наВодит мосты  
В Прошлом годУ Власти ПетерБУрга оПределились с местом Под раЗмещение  
ВокЗала для Высокоскоростной желеЗнодорожной магистрали москВа —  
санкт-ПетерБУрг (Всм), Заложили ПерВый камень В строительстВо Большого  
смоленского моста и так и не ВыБрали Подрядчика для ПроектироВания и соорУ-
жения осноВных этаПоВ шмсд. леноБласть, наПротиВ, оПределила концессионера 
для строительстВа оБластного Участка широтной магистрали. алекСандра тен

Строительство вСМ Москва — Санкт-петербург обсуж-
дается не одно десятилетие. предполагается, что с появ-
лением вСМ время в пути между Москвой и петербургом 
сократится до 2 часов 15 минут. в современной россии об 
идее соединить две столицы высокоскоростной железной 
дорогой вспомнили в 2004 году. проект был подготовлен 
через семь лет, тогда построить магистраль собирались в 
2017-м, но его отложили. вопрос поднимался снова и в 
2019-м, и в 2021-м. Стоимость проекта в оценках 2021 года 
составляла 1,7 трлн рублей. инвестиции ржд и бюджет-
ные средства хотели использовать при строительстве вхо-
дов в Москву и петербург на участках Москва — крюково 
и обухово — Санкт-петербург соответственно, а основной 
участок трассы между крюково и обухово протяженно-
стью 624,2 км собирались отдать в концессию. ожидалось, 
что строительство завершится в 2027 году.

Время Пришло в августе прошлого года на 
открытии Московского центрального диаметра (МЦд-3) 
президент россии владимир путин заявил, что при-
шло время для реализации вСМ. вскоре после этого 
губернатор Санкт-петербурга александр Беглов сказал, 
что терминал магистрали расположится недалеко от 
сада Сан-галли на четной стороне лиговского проспекта  
(см. «Ъ-Спб» от 23.08.2023). в новой редакции генераль-
ного плана города до 2040 года с прогнозным периодом 
до 2050 года, утвержденной в декабре, под строительство 
вСМ отведена зона в районе невского проспекта, 85а, ли-
говского проспекта, 50, и севернее атаманской улицы, 9а. 

в вопросах сохранности исторических зданий при  
реализации проекта у Смольного продолжаются трения с 
градозащитным сообществом города. активисты надеются, 
что в текущих экономических условиях на возведение столь 
масштабного инженерного сооружения не хватит государ-
ственного бюджета (см. «Ъ-Спб» от 21.09.2023). а эксперты 
в градостроительстве напоминают, что внесение зоны в ген-
план еще не гарантирует появление объекта, ведь когда-то 
под терминал вСМ в центре петербурга был вырыт огромный 
котлован, на месте которого сегодня стоит трк «галерея».

ПереПраВы сорок лет ждУт толчок от 
многолетнего обсуждения к реализации получил за про-
шлый год проект Большого Смоленского моста — пере-
правы, призванной соединить два берега невского района 
петербурга на самом большом промежутке между воло-
дарским мостом и мостом александра невского протя-

женностью около 9 км. дискуссия о необходимости моста 
возникла еще в советское время. предпроектные работы 
были проведены девять лет назад, тогда построить пере-
праву собирались в 2023–2025 годах.

в октябре 2023 года город утвердил для стройки про-
екты планировки и межевания территории, а в декабре 
состоялась закладка первого камня девятой опоры буду-
щей переправы. Согласно проекту, длина Большого Смо-
ленского моста составит 1,6 км, а в ширину он будет 38 м. 
принцип разводки будет таким же, как у дворцового мо-
ста, так как разводной пролет — двукрылый. основания 
моста будут соединены полудугами, напоминающими 
волны на воде. по предварительной оценке, стоимость 
строительства составит 50 млрд рублей.

в Северной столице уже сорок лет не возводили раз-
водных мостов. по словам властей, новую переправу ждут 
800 тыс. горожан. в конце декабря Смольный объявил кон-
курс на выполнение работ по строительству объекта «но-
вая транспортная магистраль с мостом через реку неву 
в створе Б. Смоленского проспекта — улицы коллонтай. 
участок от проспекта обуховской обороны до дальнево-
сточного проспекта (1-й этап и 2-й этап)...» с начальной 
ценой контракта в 2,6 млрд рублей.

ЗаВисшее кольцо то вправо, то влево 
сдвигаются сроки еще по одному масштабному инфра-
структурному проекту Санкт-петербургской агломерации 

— кад-2, изначальным сроком открытия которой назы-
вался 2024 год.

летом 2022 года председатель правления госкомпании 
«автодор» евгений петушенко сообщил, что проектирова-
ние трассы начнется не ранее 2025 года (см. «Ъ-Спб» от 
02.06.2022). однако осенью прошлого года СМи со ссыл-
кой на «автодор» сообщили, что, «учитывая значимость 
проекта для региона, уровень загрузки дорожной сети 
Санкт-петербурга и ленинградской области, правитель-
ством рФ прорабатывается возможность приступить к 
работам по проектированию уже в 2024 году».

последняя выдвинутая «автодором» версия трасси-
ровки трассы предполагает двухэтапный вариант создания 
четырехполосной кольцевой автодороги. первый участок 
протяженностью 114,8 км пройдет от федеральной трас-
сы а181 «Скандинавия» до пересечения с М11 «нева». 
второе полукольцо соединит «неву» с существующей кад 
между петергофом и ломоносовом. общая протяжен-
ность кад-2, по последним данным, составит 197,9  км. 
Стоимость только первого участка оценивается в 200 млрд 
рублей. окончательная сумма строительства станет ясна 
на этапе проектирования.

«технико-экономическое обоснование проекта прове-
дено. Сейчас ведется подготовка к началу проектирова-
ния. планируемый срок начала проектирования — 2024 
год»,— подтвердили «Ъ-Спб» актуальные планы по 
кад-2 в пресс-службе «автодора».

оБласть едет Быстрее на 2024 год 
перенесен выбор концессионера по основным этапам со-
оружения Широтной магистрали скоростного движения 
(ШМСд), хотя Смольный собирался объявить подрядчика 
и подписать концессионное соглашение еще в 2023 году 
(см. «Ъ-Спб» от 06.03.2023). на этот год запланировано 
также окончание работ по первому этапу Широтной маги-
страли — витебской развязке. Этот участок протяженно-
стью 2,5 км проходит от Западного скоростного диаметра 
(ЗСд) до иркутской улицы. общая стоимость проекта оце-
нивается в 340 млрд рублей, включая стоимость первого 
этапа — 40 млрд рублей.

по областной части ШМСд, пятому и шестому эта-
пам магистрали, в 2023 году концессионером стало  
ооо «всеволожская концессионная компания» (вкк), 
предложившее спроектировать и построить участок ма-
гистрали за 110  млрд рублей. 50,1% в уставном капи-
тале компании принадлежит ооо «актив» александра 

Злотникова, александра Смирнова и алексея Суровцева. 
до декабря 2023 года, когда ленобласть подписала со-
глашение о вхождении в проект ао «аБ „россия“» (банк 
«россия»), 49% акций концессионера принадлежало ооо 
«втБ инфраструктурный холдинг». С 8 декабря 2023 года 
структуре втБ принадлежит 24,89% акций вкк, а оставши-
еся 25,01% перешли к ооо «аБр девелопмент», дочерней 
структуре банка «россия».

участок пятого и шестого этапов Широтной магистра-
ли состоит из двух отрезков, расположенных во всево-
ложском районе ленобласти, их общая протяженность 
— 15 км. один отрезок соединит кад и трассу «кола», 
другой свяжет кад с дорогой петербург — колтуши. 

по соглашению между ленобластью, втБ и банком 
«россия», рассчитанному на 49 лет, концессионер обязу-
ется спроектировать, построить и эксплуатировать дорогу. 
Согласно документации, размещенной в концессионной 
инициативе, проектирование необходимо закончить не 
позднее 36 месяцев с момента подписания соглашения, на 
строительные работы отводится четыре года, но этот срок 
может быть продлен.

прошлый год ознаменовался для ленобласти досроч-
ным окончанием мегастройки моста через реку Свирь в 
подпорожье. переправа длиной почти 730 м и стоимостью 
4,6 млрд рублей была сдана раньше срока на три года.

планы по строительству переправы появились еще в 
1990-х годах, однако контракт на сооружение с московской 
компанией «евротрансстрой» Сергея ракчеева и андрея 
локтионова со сроком ввода в 2026 году был подписан в 
конце 2019 года. Стройка началась в 2020 году. в 2021 и 
2022 годах правительство рФ выделило дополнительные 
700 и 400 млн рублей на ускоренное строительство соору-
жения. в общей сложности федеральный бюджет напра-
вил на объект 2,9 млрд рублей.

не менее долгожданным для ленобласти стало стро-
ительство обхода Мурино — автомобильного выезда 
из восточной части Мурино и нового девяткино стоимо-
стью около 8 млрд рублей (см. «Ъ-Спб» от 13.09.2022). 
4,4 млрд на проект выделено в рамках федерального ин-
фраструктурного кредита, 2,2  млрд составляет субсидия 
из федерального бюджета. от трассы ждут, что она улуч-
шит транспортную обстановку внутри жилых кварталов 
Мурино, а также уберет транзитный транспорт с токсов-
ского шоссе. Срок строительства областной части обхода 
Мурино в створе писаревского проспекта рассчитан до 
конца 2026 года. n
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толчок от мноГолетнеГо оБСужденИя к РеалИзацИИ 
ПолучИл за ПРоШлыЙ Год ПРоект БольШоГо Смолен-
СкоГо моСта — ПеРеПРавы, ПРИзванноЙ СоедИнИть два 
БеРеГа невСкоГо РаЙона ПетеРБуРГа

8 ➔ денИС коноваленко,  
управляющий партнер Prime Life Development: 
— Безусловно, важным вектором, влияющим на строи-
тельную отрасль, в 2023 году стало изменение ключевой 
ставки и корректировка льготных продуктов. данные из-
менения повлекли за собой и ажиотажный спрос на льгот-
ные программы, а некоторые девелоперы, в свою очередь, 
существенно увеличили запуск новых проектов и объемов. 
дальнейший пересмотр программ отразился и на покупа-
тельской активности. однако для клиентов в любом случае 
остаются доступными адресные программы: например, 
семейная и IT-ипотека, на которые приходится огромная 
часть спроса. несмотря на изменения, качество строитель-
ства, а также продуманность и доступность инфраструкту-
ры только росли, что делало проекты привлекательными и 
ликвидными в современных реалиях. помимо этого, фи-

нансовую стабильность рынка и темпы строительства под-
держивали за счет оптимизации логистических цепочек, 
упрощения и цифровизации бюрократических процедур, а 
также применения современных технологий.

юлИя РужИцкая,  
генеральный директор агентства  
недвижимости «Главстрой»:
— на мой взгляд, главными событиями прошлого года 
стали рост ключевой ставки и поэтапное ужесточение 
условий ипотечного кредитования. регулятор пять раз 
повышал ключевую ставку, что повлекло за собой уве-
личение стоимости проектного финансирования и рост 
ипотечных ставок. реализация новых проектов становит-
ся дороже, что негативно отражается на объеме пред-
ложения на рынке. кроме того, каждый скачок ключевой 

ставки сокращает покупательские возможности, что 
вкупе с другими нововведениями (ростом первоначаль-
ного взноса, снижением максимальной суммы кредита) 
заставляет отложить покупку жилья до лучшего време-
ни. таким образом, в январе 2024 года на традиционный 
сезонный спад пришелся период адаптации к новым 
условиям. рынку потребуется время, чтобы вновь найти 
баланс и подстроиться под действующие условия.

наталИя джИоева,  
генеральный директор инвестиционной 
платформы bizmall:
— прошлый год стал временем усиления конфликтов по 
всему миру: в африке, на украине, существенно возросла 
напряженность вокруг тайваня. и все же, на мой взгляд, 
основным событием 2023 года стал военный конфликт на 

Ближнем востоке. если ранее у большинства стран была 
однозначная геополитическая позиция, которая основы-
валась на украинско-российском конфликте, то террори-
стическая атака «Хамаса» на израиль и последовавшая 
за этим военная операция в секторе газа раскололи мир 
на два непримиримых лагеря. Безусловно, дальнейшее 
развитие арабо-израильского конфликта скажется на 
нефтедобывающих странах региона и приведет к суще-
ственному сокращению добычи, что поддержит другие 
сырьевые рынки, в частности, российских экспортеров. 
однако мы надеемся, что когда-нибудь 2023 год будет 
в первую очередь ассоциироваться с технологическим 
прорывом, например, таким как бурное развитие систем 
искусственного интеллекта, инновационных методов за-
щиты данных или появление спутниковых технологий в 
мобильных устройствах. ➔ 16
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ЭкСПеРтное мненИе

эксПертное мнение

«деФицит ПредметоВ лиЗинга  
сменился иЗБытком» По итогам трех кВарталоВ Прошлого 
года российский рынок лиЗинга достиг исторического максимУма, но ПоВы- 
шение ключеВой стаВки ПриВело к его Замедлению. генеральный директор  
грУППы комПаний «Балтийский лиЗинг» дмитрий корчагоВ расскаЗал В интерВью  
корресПондентУ BUSINESS GUIDE михаилУ кУЗнецоВУ о стратегии раЗВития БиЗнеса 
и ПерсПектиВах отрасли В УслоВиях Ужесточения денежно-кредитной Политики.

BUSINESS GUIDE: объем нового бизнеса на рынке ли-
зинга за девять месяцев 2023 года достиг исторического 
максимума в 2,49 трлн рублей. С чем это связано? 
дмИтРИЙ коРчаГов: росту объемов нового биз-
неса способствовало несколько ключевых факторов. 
во-первых, спрос на лизинг стимулировал бюджетный 
импульс в первой половине года. во-вторых, сказался 
отложенный спрос 2022 года, связанный с изменениями 
геополитических условий и волнами санкций. в-третьих, 
это инфраструктурные проекты, требующие спецтехни-
ки, транспорта и оборудования. на фоне отказа от ис-
пользования западной техники, вызванного отсутстви-
ем техподдержки и удорожанием запчастей, возникла 
потребность в обновлении парков. положительным 
фактором стало и то, что в этом году удалось решить 
логистические проблемы с производителями из китая. 
Стоит отметить, что рост рынка был связан и с ростом 
стоимости имущества. За последние два года цены 
на имущество покинувших россию брендов выросли  
в 1,5–2 раза, техника российского и китайского произ-
водства подорожала на 20–30%.
BG: произошло ли замедление рынка в четвертом квар-
тале?
д.  к.: в  условиях двукратного повышения ключевой 
ставки падение инвестиций в основные средства было 
ожидаемым. пока спрос снизился незначительно, но 
если текущая денежно-кредитная политика сохранится, 
то замедление рынка может быть более серьезным. 
BG: в этом году средняя ставка по лизингу выросла до 
23%. насколько малый и средний бизнес готов приоб-
ретать транспорт в таких условиях?
д.  к.: я  бы воздержался от оценки значения средней 
ставки по рынку. у лизинговых компаний, которые вхо-
дят в состав банковских групп, остается возможность 
привлекать более дешевое финансирование. Совсем в 
другой ситуации находятся небольшие участники рынка. 
разумеется, финансовая нагрузка на клиентов лизинго-
вых компаний увеличилась. количество тех, кто будет 
откладывать приобретение техники, существенно вырас-
тет. при этом количество клиентов, которым необходи-
мо обновлять основные средства и при текущих ставках, 
остается на значимом для экономики уровне. Многое за-
висит от остроты потребности в технике и оборудовании. 
кто-то готов брать в лизинг по высоким ставкам, а кто-то 
откладывает приобретение, ожидая смягчения денежно-
кредитной политики и снижения лизингового процента. 
BG: как рост нагрузки на бизнес сказался на качестве 
вашего портфеля?
д.  к.: в  нашем портфеле на малый и средний бизнес 
приходится 90%, но при этом доля проблемной задол-
женности не превышает 1%. Это абсолютно допустимый 
показатель.
BG: есть ли риск, что клиенты не справятся с возросшей 
нагрузкой?
д.  к.: решение о приобретении основных средств при 
любом уровне стоимости привлеченного ресурса нераз-
рывно связано с рентабельностью бизнеса и объемом 
портфеля заказов. если рентабельность позволяет, а 
без обновления парка техники не справиться с объемом 
потенциальных работ, то решение однозначно принима-
ется в пользу лизинга. как правило, это просчитанное 
решение как со стороны клиента, так и со стороны ли-
зинговой компании. и если решение было взвешенным, 
то в такой ситуации уровень дефолта будет минималь-

ным, что и демонстрирует уровень этого показателя в 
нашей компании на протяжении многих лет. кроме того, 
в отличие от кредита, лизинг обеспечен правом соб-
ственности лизинговой компании на предмет лизинга: в 
случае дефолта у нас есть возможность продать технику 
на вторичном рынке, чтобы вернуть оставшуюся часть 
суммы. Это позволяет сбалансировать риски.
BG: для расширения клиентской базы лизинговые ком-
пании предлагали пониженный или нулевой авансовый 
платеж. предпринимали ли вы аналогичные шаги?
д. к.: конкуренция за качественных клиентов за счет 
размера аванса, срока контракта и ставки была харак-
терна для прошлого года. тогда под влиянием дефи-
цита техники и инфляции стоимость лизинга росла и 
компании предлагали клиентам более выгодные ус-
ловия. на этом фоне возможные убытки можно было 
компенсировать за счет продажи изъятого имущества, 
которое пользовалось высоким спросом. но эта ситу-
ация осталась в прошлом, поскольку нехватка предме-
тов лизинга сменилась избытком. в  результате даже 
от ликвидных автомобилей избавиться стало сложнее, 
что вынуждает лизинговые компании более осторож-
но подходить к рассмотрению сделок с минимальным 
авансом.

нулевые авансы по-прежнему остаются в продук-
товой линейке нашей компании, однако в конце года 
нам пришлось немного скорректировать критерии для 
клиентов, которым доступна данная опция. пониженный 
аванс для нашей компании — это далеко не единствен-

ный источник расширения клиентской базы. Мы стара-
емся удовлетворить потребности клиента за счет своей 
универсальности и комплексного подхода. 
BG: Согласны ли вы, что транспортные компании уже 
удовлетворили накопленный отложенный спрос на 
технику в прошлом году? делает ли это более привле-
кательным расширение присутствия в каких-то других 
сегментах?
д.  к.: если говорить о тяжелой грузовой технике, то 
да, накопленный отложенный спрос в большей части 
удовлетворен. Сегмент будет продолжать расти, но бо-
лее низкими темпами, поддержанный необходимостью 
обновления имеющегося парка без его расширения. в то 
же время сегмент легкого коммерческого транспорта 
имеет достаточно большой потенциал. китайские по-
ставщики сначала упустили из вида этот сегмент и толь-
ко в последнее время начали наверстывать упущенное. 
на рынке появляются новые марки, которые не были 
известны раньше. 

такая же ситуация наблюдается и в сегменте спец-
техники, где китайским производителям также есть что 
предложить рынку. если рассматривать сегмент обо-
рудования, то, помимо разворота в сторону азиатских 
брендов, постепенно начинают выходить на рынок и 
отечественные производители, которые выступают, в 
том числе, и как лизингополучатели, использующие 
лизинг как возможность для модернизации и развития 
собственных производств. на наш взгляд, эта тенденция 
будет усиливаться. 

кроме того, прошедший год характеризовался ра-
стущим интересом клиентов к электромобилям. Этот 
сегмент с развитием инфраструктуры, появлением но-
вых технологий производства батарей большой емкости, 
новой статистической информации о вторичном рынке 
этих объектов, а также благодаря мерам господдержки 
производителей и пользователей становится все более 
привлекательным. 
BG: За счет чего вы рассчитываете компенсировать сни-
жение маржинальности автолизинга из-за роста ставок 
на долговом рынке?
д.  к.: С  2020 года мы последовательно наращиваем 
долю непроцентных доходов, постепенно переходя от 
классической бизнес-модели лизинговой компании к 
сервисной. в  прошлом году мы объявили о создании 
экосистемы «Балтийского лизинга», в которую включи-
ли востребованные клиентами сервисы: телематические 
системы, топливную программу, гарантию на автомоби-
ли, «карты помощи» на дорогах, доставку, страховые 
услуги. оценивания результаты развития сервисной со-
ставляющей, могу уверенно сказать, что мы движемся в 
правильном направлении.
BG: Согласны ли вы с прогнозом, что в 2024–2027 годах 
рынок автолизинга ждет стагнация?
д. к.: долгосрочные прогнозы в текущей ситуации да-
вать сложно. очевидно, что ситуацию на рынке будут 
определять факторы, на которые мы не можем повли-
ять. Это не только денежно-кредитная политика Центро-
банка, но и наполняемость бюджета, уровень инфляции, 
темпы экономического роста, геополитическая ситуация. 
тем не менее мы смотрим на ситуацию со сдержанным 
оптимизмом и рассчитываем на снижение ключевой 
ставки. в этом случае на рынке возможны оживление и 
восстановительный рост.
BG: как вы собираетесь расти на замедляющемся рын-
ке? возможно ли наращивать портфель теми же темпа-
ми, что и раньше в этих условиях?
д. к.: при выборе стратегии развития мы опираемся на 
ряд постулатов. перед компанией по-прежнему стоит 
задача развиваться быстрее рынка. кроме того, в наи-
более значимых сегментах мы выделяем доли рынка, 
на которые ориентируемся при планировании объемов 
деятельности. Сейчас, как никогда ранее, важно знать 
и контролировать конкурентную среду, двигаться бы-
стрее конкурентов, создавать уникальные продукты для 
клиентов и повышать уровень клиентского сервиса. Мы 
глубоко убеждены, что внимание к клиенту, к его потреб-
ностям и четкая оперативная отработка каждого запроса 
формируют устойчивое доверие клиента, а значит, соз-
дают базу для роста портфеля. 

кроме того, мы планируем инвестировать в дальней-
шую оптимизацию и автоматизацию бизнес-процессов. 
на базе IT-блока «Балтийского лизинга» была создана 
новая компания «Балтлиз технологии». данная структу-
ра занимается развитием нашей цифровой инфраструк-
туры — запуском новых цифровых сервисов для кли-
ентов, ускорением внутренних бизнес-процессов на базе 
собственных разработок, созданием средств аналитики 
для оперативных решений, развитием электронного до-
кументооборота и другими важными для компании на-
правлениями. так, уже более 85% сделок у нас проходит 
в онлайн-формате. другие важные направления — раз-
витие региональной сети и повышение активности ком-
пании во всех сегментах лизинга. n
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ПРомыШленноСть

Промышленность

ПроиЗВодстВенники тВердо стоят  
на ногах Промышленная отрасль ПетерБУрга По итогам 2023 года  
нарастила оБъемы ПроиЗВодстВа, что, По мнению эксПертоВ, сВидетельстВУет  
оБ УкреПлении тенденций УстойчиВого экономического раЗВития города. артеМ алданов

по данным петростата, по итогам 11 месяцев 2023 года 
индекс промышленного производства (ипп) в Санкт-
петербурге в сравнении с аналогичным периодом 2022 
года составил 109,6%. по итогам всего 2022 года так-
же был отмечен рост относительно 2021-го, но более 
скромный. объемы промышленного производства тогда 
выросли на 103,9%.

Существенно за 11  месяцев 2023 года ипп улуч-
шился в высокотехнологическом секторе. выпуск ком-
пьютеров, электронных и оптических изделий вырос на 
145,9%, машин и оборудования — на 132,4%, производ-
ство электрического оборудования — на 113,6%. также 
в лидерах легкая промышленность: выпуск текстильных 
изделий увеличился в 1,5 раза, одежды — на 124,8%, 
кожи и изделий из кожи — на 123,4%. явная положи-
тельная динамика зафиксирована и в производстве 
лекарственных средств (122,3%), мебели (125,3%), в об-
работке древесины и производстве изделий из дерева 
(121,1%).

Между тем отрицательную динамику продемонстри-
ровало производство пищевых продуктов. показатель 
ипп за 11 месяцев 2023 года составил 95,3% по отно-
шению к аналогичному периоду 2022-го. в  частности, 
снизилось производство табачных изделий (92,3%), 
напитков (97,9%). при этом увеличилось производство 
мясных полуфабрикатов в 1,6 раза, кисломолочных про-
дуктов (123,5%), муки (120,4%), кондитерских изделий 
(112,0%), колбасных изделий (119,3%).

в целом, по данным статистики, за январь — ноябрь 
2023 года петербургскими предприятиями было отгру-
жено продукции на общую сумму 3,921 трлн рублей, в 
том числе на 3,602 трлн — предприятиями обрабатыва-
ющих производств, что на 4,4% превышает показатель 
за аналогичный период годом ранее.

Положительная Перенастройка 
по оценке экспертов, рост объемов промышленного про-
изводства в 2023 году в значительной степени был обес- 
печен двумя факторами. первый — увеличение доли 
госзаказов, в особенности у системообразующих пред-
приятий. второй — это эффект от продолжающейся 
перенастройки технологических процессов на предпри-
ятиях, взятый курс на импортозамещение, требующий 
выпуск новых материалов и оборудования.

из значимых позитивных событий для промышлен-
ного петербурга можно выделить ввод в строй вес-

ной 2023 года заводом «измерон» (входит в холдинг 
«Бронка групп») новой производственной площадки 
в кировском районе на Броневой улице. предприятие, 
выпускающее продукцию для нефтегазового сектора, 
за счет нового места присутствия решило увеличить 
свои объемы производства. общий объем инвестиций 
в создание производственной площадки на Броневой 
улице, ее оснащение и закупку оборудования составил 
более 2,3 млрд рублей. Бюджетное финансирование для 
реализации проекта не привлекалось, использовались 
собственные и кредитные средства.

кроме того, осенью прошлого года «Силовые маши-
ны» запустили производство литых лопаток для газовых 
турбин. Это наиболее сложные детали оборудования. 
производство лопаток горячего тракта, подчеркивали 
в самой компании, позволит «Силовым машинам» не 
только осуществлять серийный выпуск линейки энер-
гетических газовых турбин большой мощности, но и 
обеспечивать сервис машин стороннего производства. 
в запуск производства вложено 6 млрд рублей, из них 
2,4  млрд — льготные займы от Фонда развития про-
мышленности. 

положительная динамика ключевых макроэко-
номических показателей предприятий города сви-
детельствует об укреплении тенденций устойчивого 
развития, уверен президент Санкт-петербургской 
торгово-промышленной палаты владимир катенев. по 
его словам, также значимо что в 2023 году инвестиции 
предприятий в собственный капитал увеличились на 
25%, что обеспечивает долгосрочное развитие про-

мышленности города и способствует модернизации 
производственных фондов. кроме того, принятие 
нового генплана города позволило увеличить терри-
торию промышленного назначения на 630  га, открыв 
новые перспективы для развития отрасли. в  частно-
сти, важным достижением 2023 года стало увеличение 
особой экономической зоны (оЭЗ) «Санкт-петербург» 
вдвое за счет включения новых территорий «парнас» 
и «Шушары», общая площадь теперь составит более 
337 га. Это сделало оЭЗ одной из крупнейших в стра-
не, что является ключевым фактором для привлече-
ния инвестиций и развития новых промышленных и 
инновационных проектов. 

«ожидаем, что промышленность и потребительский 
сектор в 2024 году будут продолжать формировать 
тренд устойчивого развития. государство и город могут 
содействовать предприятиям через поддержку, сфо-
кусированную на долгосрочном развитии. важно про-
должать совершенствовать меры поддержки бизнеса, 
учитывая успешные практики 2023 года. продолжение 
работы с Фондом развития промышленности, целевое 
предоставление земельных участков, а также новые 
меры поддержки предприятий должны стать ключевы-
ми направлениями»,— подчеркнул президент Спб тпп.

Можно с уверенностью констатировать, что по-
ставленная президентом нашей страны задача по 
укреплению технологического суверенитета россии, 
Санкт-петербургом уверенно выполняется, считает 
председатель петербургского отделения «деловой рос-
сии» дмитрий панов. несмотря на текущие макроэконо-

мические и геополитические обстоятельства, предпри-
ятия города продолжают инвестиционные программы, 
вкладывают существенные средства в расширение но-
менклатуры товаров. «говоря о развитии промышленно-
го сектора города на неве, немаловажно упомянуть и о 
результатах, достигнутых в ходе заседаний профильной 
комиссии по инвестициям петербургского парламента. 
в  2023 году ими был рассмотрен ряд ключевых во-
просов, в том числе, создание кластера пищевой про-
мышленности на территории производственной зоны 
„красносельская“, меры государственной поддержки 
предприятий, занимающихся разработкой, внедрением, 
развитием и использованием беспилотных воздушных 
судов (Бпла) и беспилотных авиационных систем, раз-
витие парфюмерно-косметической промышленности и 
индустрии красоты в петербурге, а также расширение 
спектров применения инвестиционного налогового вы-
чета петербургскими предприятиями и организациями, 
улучшение кадровой обеспеченности предприятий и го-
рода»,— делится господин панов.

Сегодня развитие промышленного кластера Север-
ной столицы, добавляет эксперт,— одна из ключевых 
задач, так как от роста объемов производства и рабочих 
мест напрямую зависит объем налоговых поступлений в 
бюджет Санкт-петербурга, в том числе за счет которых 
обеспечивается социальная инфраструктура. именно 
поэтому необходимо запускать действительно актуаль-
ные механизмы поддержки предприятий, а также дер-
жать на постоянном контроле их эффективность с по-
мощью обратной связи с промышленным сообществом.

отложенный старт в 2023 году некоторые 
крупные предприятия, ранее принадлежащие иностран-
ным собственникам, так и не смогли перезапуститься 
или испытывали сложности в управлении. предполага-
ется, что все проблемы должны быть решены в насту-
пившем году. 

в частности, в 2023 году не смогло в петербурге пере-
запуститься автомобилестроение. Бывший завод Nissan 
перешел под управление автоваЗа. в дни пМЭФ была 
презентована сборка в петербурге сборка автомобилей 
Lada X-Cross  5, которая оказалась копией китайского 
FAW Bestune T77. однако за полгода было выпушено 
всего лишь около ста машин, вместо обещанных 10 тыс. 
руководство автоваЗа неудавшийся масштабный старт 
проекта объяснило трудностями локализации и пообе-
щало, что полноценно завод заработает в 2024 году.

также предполагается, что к середине 2024 года нач-
нется выпуск автомобилей на бывшем заводе Hyundai. 
несколько недель назад он вышел из двухгодичного 
простоя, пока продолжает действовать как актив южно-
корейского концерна, но готовится к продаже. ожидает-
ся, что новым собственником завода станет компания 
«арт-Финанс», ранее купившая российские активы 
Volkswagen. предполагается, что партнером петербург-
ского предприятия будет один из китайских брендов.

наверное, самым скандальным можно считать 
переход пивоваренной компании «Балтика», ранее аф-
филированной с датской Carlsberg group, новым вла-
дельцам. в  июле 2023 года предприятие по решению 
президента страны владимира путина было передано 
под временное управление росимущества. С таким бес-
продажным форматом смены собственников датчане 
были не согласны и потребовали возместить ущерб. 
чуть позже российских топ-менеджеров «Балтики», 
работавших под управлением Carlsberg group, запо-
дозрили в защите интересов бывших владельцев и в 
уступке прав на часть брендов зарубежным структурам. 
вероятно, в этом году пивоваренный концерн ждет дол-
гая судебная тяжба. n

По ИтоГам 11 меСяцев 2023 Года ИндекС ПРомыШленноГо ПРоИзводСтва в Санкт-ПетеРБуРГе в СРавненИИ С анало-
ГИчным ПеРИодом 2022 Года СоСтавИл 109,6%

По оценке эксПертоВ, рост 
оБъемоВ Промышленного 
ПроиЗВодстВа В 2023 годУ  
В Значительной стеПени Был 
оБесПечен дВУмя Факторами. 
ПерВый — УВеличение доли 
госЗакаЗоВ, В осоБенности 
У системооБраЗУющих 
ПредПриятиях. Второй —  
это эФФект  
от Продолжающейся 
Перенастройки 
технологических ПроцессоВ 
на ПредПриятиях, ВЗятый 
кУрс на имПортоЗамещение, 
треБУющий ВыПУск ноВых 
материалоВ и оБорУдоВания
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ЭкСПеРтное мненИе 

эксПертное мнение 

«БиЗнес-школы  
В россии Занимались  
имПортоЗамещением,  
когда о нем еще  
не слышали»  
В 2023 годУ ВосстаноВление сПроса на рынке  
БиЗнес-оБраЗоВания Было ЗаФиксироВано  
осенью как В частном, так и В корПоратиВном  
сегментах. В этом годУ сниЗится тенденция  
на сокращение длительности оБраЗоВательных 
кУрсоВ. ПочемУ это ПроиЗойдет и По какой  
Причине одна иЗ старейших БиЗнес-школ В россии 
Предлагает индиВидУалиЗироВанное оБУчение, 
расскаЗал ректор неЗаВисимой российской  
БиЗнес-школы имисП ярослаВ ПаВлоВ. алекСандра тен

BUSINESS GUIDE: как трансформировались образо-
вательные программы в связи с вызовами последнего 
года?
яРоСлав Павлов: программы постоянно дораба-
тываются с учетом текущих и перспективных задач 
бизнеса. именно поэтому мы предпочитаем работать 
не с классическими гарвардскими кейсами, которые, на 
мой взгляд, устарели и подходят больше для академи-
ческих учреждений, а с кейсами самих слушателей или 
«живыми» кейсами компаний-партнеров. например, на 
программе еМва мы внедрили интеграционное занятие 
по реализации стратегии на реальном кейсе крупной 
производственной компании, которое я веду вместе с 
топ-менеджментом этой компании в течение целого дня. 
и при этом мы, как и всегда, подбираем актуальные кей-
сы компаний-партнеров на практический модуль, при-
сутствующий во всех программах иМиСп.
BG: насколько остро для вашей сферы стоит вопрос 
импортозамещения?
я. П.: Многие российские бизнес-школы осуществляли 
так называемое импортозамещение, когда еще никто не 
слышал это слово. все дело в том, что многие западные 
инструменты и раньше не работали в россии в чистом 
виде. и раньше, используя международные лучшие 
практики, для практической пользы необходимо было 
опираться на отечественный опыт.
BG: как повлиял ли на рынок бизнес-образования уход 
западных программ из россии?
я. П.: уход западных программ повлиял на рынок уме-
ренно. те, кто был ориентирован на отъезд, и так уехали. 
понимаете, те, для кого западный опыт был ценен для 
работы и статуса,— это очень ограниченная прослойка 
топ-менеджеров. поэтому слушателей программ уже 
давно интересует скорее соответствие самих программ 
лучшим международным стандартам, чем западный 
контент внутри программ.
BG: то есть позиционирование программ с отсылкой на 
западный опыт — уже устаревший подход?
я. П.: вообще, стоит отметить, что сегодняшний объ-
ем знаний в менеджменте в принципе довольно силь-
но устарел. исследования различных ученых по все-
му миру не приносят пользы, так как для них превыше 
всего публикации, а не практическая польза реальных 
руководителей. такая ситуация подтолкнула иМиСп 
к запуску практической докторантуры — программы 

dBA, в рамках которой докторанты могут создавать 
новые практически значимые модели для россий-
ского бизнеса, учитывающие устойчивые изменения 
в мире. Эта программа ориентирована на опытных 
практиков, которые хотят сделать значимый вклад 
в создание и развитие практических инструментов 
управления.
BG: в условиях острого кадрового дефицита все чаще 
говорят о тренде на воспитание руководителей внутри 
компании взамен найма топ-менеджеров со стороны. 
наблюдаете ли вы эту тенденцию?
я. П.: тенденция на то, чтобы воспитывать руководите-
лей разных уровней (не только топ-менеджеров) внутри 
компаний, действительно есть. наем в последние годы 
стал кратно более сложной задачей. в  компаниях при 
этом есть большой пласт недообученных сотрудников, 
не готовых сходу стать руководителями. а  обучать 
одновременно и управленческим компетенциям, и по-
ниманию конкретного бизнеса — задача архисложная 
и слишком дорогая. поэтому компании все чаще делают 
ставку на обучение своих сотрудников для целей вну-
треннего роста и для повышения качества управления 
компанией.
BG: как эта тенденция отразилась на образовательном 
процессе иМиСп?
я.  П.: в  ответ на этот запрос рынка мы стали делать 
больше корпоративных программ. последние два-три 
года мы активно развивали компетенцию разработ-
ки персонализированных корпоративных программ. 
в  частности, у нас появилась концепция каскадных 
корпоративных программ, которые вовлекают в обуче-
ние несколько пластов менеджмента и позволяют дать 
сильный заряд для развития компании.

обучение руководителей разного уровня часто 
бывает разобщенным, и это серьезно снижает его ре-
зультативность. на каскадных программах обучение 
каскадируется от бизнес-целей по нескольким уровням 
управленческой иерархии. Мы делаем упор на то, чтобы 
системно погрузить всех руководителей в единый кон-
текст, учитывая специфику задач на каждом уровне. Со-
держательно курсы для разных уровней руководителей 
отличаются, но связаны между собой, а проекты могут 
быть даже сквозными. но конкретный дизайн програм-
мы всегда зависит от целей, которых клиент хочет до-
стигнуть с помощью обучения.

BG: какие тренды бизнес-образования будут актуальны-
ми в наступившем году?
я.  П.: Скорее всего, затормозится тенденция на со-
кращение длительности образовательных программ. 
Сроки обучения по комплексным программам достигли 
адекватного минимума (а у некоторых коллег перешли 
разумные пределы), и значительно сокращать их про-
должительность без потери качества будет сложно. 
предполагаю, что спрос на комплексные программы 
общего профиля (Мва, еМва и т. п.) будет устойчивым. 
Будет расти популярность индивидуализации обучения.
BG: что вы понимаете под индивидуализацией?
я. П.: индивидуализация обучения в разных образова-
тельных контекстах реализуется по-разному. в высоком 
сегменте, в котором работаем мы, иМиСп предлагает 
сейчас индивидуальный образовательный трек — пол-
ностью индивидуальную образовательную программу, 
разрабатываемую под конкретного человека с учетом 
его целей, потребностей и специфики восприятия ин-
формации. в нее мы можем включить такие темы и кур-
сы, каких нет ни в одной программе открытого рынка ни 
в одной бизнес-школе. причем включить в том объеме и 
в той глубине, которые нужны клиенту.
BG: Это своего рода консалтинг?
я. П.: нет, ни в коем случае. Мы не решаем отдельную 
проблему слушателя, а помогаем ему научиться решать 
определенный класс управленческих задач. человек 
может как один учиться, так и присоединяться к группе, 
если это оправданно с точки зрения задач, с которыми 
он пришел. индивидуальный трек — дорогая премиаль-
ная услуга, но она пользуется спросом у тех, кому нужен 
эксклюзивный образовательный продукт.
BG: на какие компетенции иМиСп вы делаете ставку 
сегодня?
я. П.: прелесть рынка бизнес-образования в том, что биз-
нес-школы очень разные, и каждая занимает свою нишу. 
академичные будут делать ставку на академичность, и это 
тоже очень ценно. Мы, как и всегда, будем продолжать 
делать ставку на практику управления, актуальную для 
российских компаний. наше сильное отличие от других 
бизнес-школ — наличие высокоиндивидуализированных 
продуктов, таких как индивидуальный трек или персона-
лизированные корпоративные программы. являясь неза-
висимой бизнес-школой, мы можем быть максимально 
гибкими в построении программ и учебных траекторий.

другая сильная сторона, на которую мы делаем став-
ку,— это системный характер программ. Мы уделяем 
много внимания выстраиванию четкой логики и связей 
между дисциплинами в рамках одной программы, а так-
же интеграции знаний на разных этапах обучения. для 
нас важно, чтобы слушатели не только узнавали что-то 
новое, но и могли применить то, что мы даем. и у нас 
по-прежнему будет сложно, но полезно учиться.
BG: что вы имеете в виду?
я.  П.: некоторые выпускники обижаются на строгую 
оценку в результате. но защитить на «тройку» диплом-
ную работу на еМва в иМиСп — значительно больший 
успех, чем получить диплом там, где их выдают всем 
поступившим. впрочем, оценки на таких программах 
— это лишь инструмент обратной связи и поддержки 
развития. когда слушатели делают то, что мы им пред-
лагаем, они развиваются сами и развивают свой бизнес. 
Мы оставили более абстрактные вещи только для пер-
вичного разбора тем, а все домашние задания делаются 
исключительно на примере своей работы, бизнеса.
BG: С какими запросами идут учиться сегодня предста-
вители бизнеса?
я.  П.: я думаю, что базовые запросы представите-
лей бизнеса не менялись за все время существования 
бизнес-образования: руководители ждут от обучения 
систематизации и переосмысления опыта, освоения 
инструментов, повышения качества принятия решений, 
выхода из операционки, актуализации знаний для раз-
вития бизнеса. Содержательные изменения, конечно, 
есть. но на уровне программ Мва и еМва — это вопрос 
смены концепций и методов внутри курсов и постоянное 
развитие программ.
BG: а на более глубоком идеологическом уровне?
я. П.: вопрос смены парадигмы поднимается на уровне 
программы dBA. и это уже собственные усилия по из-
менению подходов к бизнесу со стороны тех, кто при-
ходит учиться в докторантуре. академический мир не 
смог предложить достойной замены таким гуру, как 
друкер, Минцберг, котлер. при этом новые времена 
требуют новых идей и инструментов. я уверен, что эти 
инструменты могут создавать только практики. и сей-
час для умных и амбициозных руководителей хороший 
момент, чтобы вписать себя в учебники по менеджмен-
ту. как раз для таких людей в иМиСп и создана про-
грамма dBA. n
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ПРямая Речь

Финансы

китайские Бренды Поддержали лиЗинг 
рынок лиЗинга В ПетерБУрге В 2023 годУ рос Ускоренными темПами.  
оБъем ноВого БиЗнеса За деВять месяцеВ 2023 года УВеличился на 65%,  
осноВной Прирост ПокаЗал сегмент аВтолиЗинга. виктория алейникова

по данным агентства «Эксперт  ра», объем нового ли-
зингового бизнеса в петербурге за девять месяцев 2023 
года составил 189,9  млрд рублей, показав прирост на 
65% к аналогичному периоду прошлого года. при этом 
темпы прироста всего рынка лизинга рФ составили 95%, 
а по итогам трех кварталов 2023 года совокупный объем 
нового бизнеса достиг величины 2,49 трлн рублей.

рост обусловлен не только увеличением средней 
стоимости сделки на 41% за год, но и увеличением 
количества договоров на 48%, отмечает директор по 
банковским рейтингам агентства «Эксперт ра» Зоя 
Советкина. основным драйвером остается автолизинг, 
который вырос в более чем в два раза. также значитель-
но выросли такие крупные сегменты, как строительная 
техника (+79%) и железнодорожная техника (+120%). по 
словам госпожи Советкиной, на рынке продолжает расти 
концентрация: на топ-10 лизинговых игроков приходится 
уже 77% (за два года их доля прибавила 13 п. п.).

основным вызовом стала адаптация бизнеса к 
меняющейся ключевой ставке, отмечает заместитель 
коммерческого директора ооо «Балтийский лизинг» 
жанна Южанина. кроме того, компании продолжали 
замещать поставки транспорта и оборудования из ев-
ропы и СШа техникой от поставщиков из дружествен-
ных стран, выстраивая новые логистические цепочки по 
всей номенклатуре транспорта и спецтехники. в «Бал-
тийском лизинге» количество сделок с поставщиками 
из китая выросло более чем в два раза.

общий объем нового бизнеса «Балтийского лизинга» 
по итогам девяти месяцев 2023 года составил 11,6 млрд 
рублей (+82,7% к аналогичному показателю 2022 года и 
41,8% докризисного 2021 года). в петербурге в третьем 
квартале наиболее востребованный сегмент легковых 
автомобилей вырос на 64,3%, сегмент грузового авто-
транспорта — на 93,4%, машиностроительного оборудо-
вания — на 180,1%. текущий лизинговый портфель по 
петербургу на 30 сентября 2023 года составил 24,5 млрд 
рублей (+59,1% к аналогичному показателю 2022 года).

антон Мусатов, генеральный директор компании 
«втБ лизинг», выделяет две основные тенденции. 
первая связана с увеличением стоимости предметов 
лизинга из-за изменения курсов валют и с повышением 
ключевой ставки и утильсбора, вторая — с улучшением 
требований к клиентам и условий для входа в сделку, 
что сказалось на росте конкуренции. в «втБ лизинге» 
объем нового бизнеса в петербурге за девять месяцев 
2023 года составил 16,8 млрд рублей. весь объем при-
шелся на автолизинг и вырос в три раза. 

в компании «интерлизинг» отмечают увеличение 
доли розничного сегмента (до 80%), который в 2019–
2020 годах был равен корпоративному. по итогам де-
вяти месяцев объем нового бизнеса в Северо-Западном 
дивизионе увеличился вдвое. Большая часть продаж 
пришлась на легковой и грузовой транспорт — 50%, а 
также оборудование — 30%. доля сделок с оборудова-
нием для машиностроения и металлообработки состави-

ла 48%, на медицинское и фармацевтическое пришлось 
14%, на деревообрабатывающее — свыше 10%. 

«растет число компаний — подрядчиков, занятых на 
реализации инфраструктурных проектов, а вместе с ними 
и спрос на покупку грузовиков, строительной и дорожно-
строительной техники, повышается проникновение лизин-
га в различные отрасли. Со стороны клиентов в 2023 году 
главным запросом стал минимальный аванс. предприни-
матели хотят с небольшими затратами получить технику, 
быстро начать ее использовать и зарабатывать»,— сооб-
щили в пресс-службе «интерлизинга».

ноВинки едУт иЗ  китая наиболее су-
щественно в текущих условиях изменилась структура 
портфеля автолизинга. поставки европейских и других 
западных марок активно замещают китайские бренды 
во всех сегментах (легковом, грузовом, спецтехнике), 
указывает господин Мусатов. китайские производители 
начали поддерживать свое присутствие на рынке россии 
собственными импортерами, формировать обширную 
сеть и обеспечивать обслуживание машин и поставку 
запчастей. по итогам девяти месяцев 2023 года доля 
автолизинга в портфеле нового бизнеса «втБ лизинга» 
по всей стране выросла до 41%, а объем лизингового 
финансирования автотранспорта и спецтехники в Север-
ной столице достиг 16,8 млрд рублей.

при этом в легковом и LCV-сегментах наращивали 
производство и российские бренды, добавляет господин 
Мусатов. так, в петербурге по итогам девяти месяцев в 
сегменте лизинга легкого коммерческого транспорта 
(LCV) доля машин российских брендов выросла на 10% 
и достигла 86%. в топ-3 самых популярных LCV-марок в 
регионе вошли гаЗ, уаЗ и «Соллерс». в легковом сег-
менте лидировала Lada.

новый бизнес лк «европлан», которая специализи-
руется на транспорте, в петербурге и ленобласти в 2023 
году вырос в два раза. рост числа передач в лизинг про-
изошел во всех сегментах (легковые, грузовые, спецтех-

ника), но самый серьезный (более чем в два раза) — в 
сегменте легковых автомобилей (без LCV), отмечает 
Максим логвинов, директор петербургского филиала 
«европлана». Среди позитивных тенденций 2023 года 
он выделяет восстановление спроса на автомобили и 
рост проникновения лизинга в их продажи, постепенное 
восстановление автопроизводства в рФ, приход на ры-
нок новых брендов, новых моделей, в том числе увели-
чение продаж электромобилей. 

«Безусловно, все новинки приехали к нам из ки-
тая»,— комментирует господин логвинов. по его словам, 
изменилось и восприятие транспорта из поднебесной: 
водители привыкли к нему и воспринимают китай в том 
числе и в качестве поставщика премиальных авто. кроме 
того, в филиале «европлана» отмечен значительный рост 
выдач в сегменте такси. появились доступные китайские 
автомобили, которые пришли в таксопарки на смену тра-
диционным корейским и немецким маркам. по словам 
директора, большой объем отечественных авто был вы-
дан по действовавшей субсидии Минпромторга рФ.

С  увеличением ключевой ставки серьезно измени-
лись условия лизинга. клиентам предлагаются сни-
женные авансы и увеличенные сроки договора, говорит 
господин Мусатов. Заметно изменились условия в гру-
зовом и легковом сегментах: если в 2021 году средний 
размер аванса составлял 20%, то сегодня он закрепился 
на уровне 7–8%. «традиционно на рынке 90% сделок на 
автомобили и технику заключается с применением фи-
нансового лизинга. при этом мы видим, что со стороны 
юридических лиц увеличивается спрос на операционный 
лизинг»,— делится господин Мусатов.

так, в «втБ лизинге» за период с ноября 2022-го 
по ноябрь 2023-го в операционный лизинг передано на 
15% больше автомобилей. положительная динамика 
связана с тем, что все больше юридических лиц стре-
мится к оптимизации затрат и получению максимальной 
эффективности от своего автопарка. на фоне более вы-
соких цен на автомобили, запчасти и обслуживание опе-

рационный лизинг с ежемесячным платежом является 
более подходящим инструментом для бизнеса, считает 
господин Мусатов. 

рост ключевой ставки ЦБ вызывает неминуемое 
увеличение стоимости финансирования для компании, 
признает госпожа Южанина. Это, в свою очередь, ведет 
к удорожанию лизинга для конечного потребителя. «при 
таких условиях важное значение имеет работа по дивер-
сификации и оптимизации источников финансирования. 
текущее состояние кредитно-денежной политики может 
оказывать влияние и на другие параметры: на срок 
лизинга и авансовый платеж. но заметного снижения 
спроса из-за указанных выше факторов рынок не на-
блюдал»,— подчеркивает эксперт.

Умеренными темПами по итогам 
2023 года «Эксперт ра» прогнозирует рост объ-
ема нового бизнеса на 70%, а в 2024 году динамика 
сильно снизится и составит около 18%. Эксперты 
соглашаются, что в следующем году темпы будут 
умеренными. продолжится негативное влияние на 
отрасль высокой ключевой ставки, объясняет госпо-
жа Южанина.

«темпы роста замедлятся из-за ослабления эф-
фекта низкой базы и текущей денежно-кредитной 
политики. в первом полугодии 2024 года ожидаем не-
которое снижение экономической активности. Спрос 
придет в норму после снижения ключевой ставки и 
возврата предпринимателей к реализации программ 
развития»,— прогнозируют в «интерлизинге».

немаловажным фактором останется китайская 
экспансия: на рынок выйдут новые производители в 
сфере не только транспорта и спецтехники, но и обо-
рудования, обострится конкуренция между брендами, 
прогнозирует госпожа Южанина. еще одним стимулом 
для роста лизинга будет импортозамещение. «везде 
есть неохваченный спрос: потребность в легковых 
автомобилях, грузовом, речном, морском и железно-
дорожном транспорте сохраняется»,— говорит собе-
седница издания.

господин Мусатов добавляет, что рынок продол-
жит проводить активную цифровизацию сервисов и 
услуг. «втБ лизинг» уже запустил платформу «Циф-
ровой автолизинг», которая позволяет выбирать и 
приобретать автомобили онлайн. «Мы в „Балтийском 
лизинге“ заложили умеренный рост. компания дела-
ет упор на развитие операционного лизинга и своей 
экосистемы. Согласно внутренней статистике, хотя бы 
одну допуслугу из перечня уже постоянно использу-
ют 80% клиентов. популярность набирают „топливная 
программа“ и другие сервисы, например, доставка 
техники и имущества, телематика, дополнительные 
виды страхования»,— делится госпожа Южанина.

«европлан» в ближайшие годы прогнозирует 
темпы роста нового бизнеса в автолизинге в преде-
лах +15%. n

наИБолее СущеСтвенно в текущИх уСловИях ИзменИлаСь СтРуктуРа ПоРтФеля автолИзИнГа. ПоСтавкИ евРоПеЙ-
СкИх И дРуГИх заПадных маРок актИвно замещают кИтаЙСкИе БРенды во вСех СеГментах: леГковом, ГРузовом, 
СПецтехнИке
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12 ➔ нИколаЙ РяСков,  
управляющий директор по инвестициям ук ПСБ:
— важное событие: бум IPO. 2023 год можно назвать 
годом динамичного восстановления российского 
фондового рынка: растет количество частных инве-
сторов, изменились конъюнктура и количество до-
ступных для инвестирования инструментов. в  ответ 
на запрос рынка в новых ценных бумагах компании 
выходят на IPO. для эмитента первичное размещение 
акций — это в первую очередь эффективный способ 
привлечения дополнительного финансирования в 
бизнес, одна из альтернатив облигациям в периоды 

высокой стоимости фондирования. так что можно 
сказать, что сложившаяся ситуация — win-win для 
всех ее участников. кроме того, правительство и ЦБ 
анонсировали активную поддержку компаниям, вы-
ходящим на IPO. 

возвращение российских компаний на родину — 
еще один из главных трендов 2023 года. перерегистра-
цию уже успели провести VK и Polymetal, анонсировали 
переезд «Эталон», Fix Price, Ozon, TCS group и другие. 
на долгосрочном горизонте редомициляция позитивна 
для рыночной оценки акций: снижаются санкционные 
риски, появляется возможность возобновить выплату 

дивидендов. поэтому новости о редомициляции, выхо-
дившие в 2023 году, как правило, способствовали по-
зитивной переоценке акций.

алекСандР заРецкИЙ,  
генеральный директор «СбернПФ»:
— ключевое событие 2023 года — принятие закона о 
программе долгосрочных сбережений. люди получили 
инструмент, чтобы копить на образование, недвижи-
мость, свое дело или на пенсию. при этом можно полу-
чать от государства до 36 тыс. рублей в год и пополнить 
счет пенсионными накоплениями (накопительной пенси-

ей). если человек переведет свои пенсионные накопле-
ния в программу, он сможет управлять этими деньгами. 
женщины в 55 лет, а мужчины в 60 лет смогут назначить 
себе выплаты на срок, установленный в договоре. через 
15 лет можно забрать все сбережения сразу без огра-
ничений. если понадобится оплатить дорогостоящее 
лечение или поддержать семью при потере кормиль-
ца, деньги можно снять в любой момент. Сейчас перед 
инициаторами программы и финансовым сообществом 
стоит важная миссия: просто и доступно рассказать 
людям о новом инструменте, чтобы они не пропустили 
положенные льготы. ➔ 18
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Проект

дисБаланс По социальным оБъектам 
В ПетерБУрге Устранят череЗ дВа года 
смольный намерен УВеличить ВВод социальных оБъектоВ. ожидается,  
что 2024 годУ В ПетерБУрге БУдет Построено 96 оБъектоВ ПротиВ 81 В 2023 годУ. 
Всего на строительстВо Учреждений ЗдраВоохранения и оБраЗоВания В текУщем 
годУ иЗ Бюджета БУдет Потрачено Более 63 млрд рУБлей. екатерина дынникова

как рассказал председатель комитета по строительству 
Санкт-петербурга игорь креславский, в минувшем году 
в городе был установлен рекорд по вводу соцобъектов: 
81 учреждение. 31 объект был возведен в рамках адрес-
но-инвестиционной программы (аип), остальные были 
построены за счет внебюджетных средств, то есть за 
счет застройщиков. в частности, на бюджетные средства 
в прошлом году было построено десять детских садов 
на 1,8 тыс. мест, восемь школ на 7 тыс. мест, одна школа 
дополнительного образования на 300 мест, четыре объ-
екта здравоохранения, один объект спорта и семь объ-
ектов иного назначения. 

по оценке генерального директора объединения 
строителей петербурга алексея Белоусова, в среднем на 
бюджетные средства сейчас строится не более 30% от 
общего объема объектов социальной инфраструктуры 
и было бы правильно, чтобы этот показатель увеличи-
вался. 

что касается реализации адресно-инвестицион-
ной программы на 2024 год, то на строительство раз-
личных объектов будет направлено 209  млрд рублей. 
Заметную сумму — 23% от общих расходов, или  
47,6 млрд рублей,— планируется потратить на развитие 
образования, то есть на создание новых образователь-
ных учреждений. Фактически это вторая по величине 
статья расходов после транспортной инфраструктуры. 
в  рамках аип в 2024 году планируется завершение 
строительства 15 школ, 14 детских садов и одного кол-
леджа. также начнется строительство еще десяти дет-
ских садов и девяти школ.

на развитие здравоохранения будет направлено 
7,4% от общего финансирования аип, или 16,3  млрд 
рублей. на эти средства Смольный планирует достроить 
две поликлиники, три станции скорой помощи, кожно-
венерологический диспансер и приступить к строитель-
ству медицинского колледжа.

Бюджет для социальных оБъ-
ектоВ таким образом, можно смело говорить о том, 
что адресная инвестиционная программа петербурга 
2024 года ориентирована в первую очередь на стро-
ительство новых школ и детских садов, а Смольный 
прилагает заметные усилия, чтобы ликвидировать дис-
баланс в части жилищного строительства и обеспечения 
его социальной инфраструктурой, которая пока не успе-
вает за возведением жилья. 

по словам господина креславского, в 2023 году в 
петербурге было введено 3,4  млн кв.  м жилья, это на 
25% больше планового показателя на минувший год, 

согласованного с Минстроем. плановый показатель на 
2024 год составляет 2,6 млн кв. м. 

как ранее сообщал вице-губернатор петербурга 
николай линченко, на начало 2019 года в городе было 
достаточное количество проблем. «в  первую очередь 
отмечался серьезный перекос в части обеспеченности 
жилищного строительства социальными объектами. 
у  нас был дефицит 309  объектов социальной инфра-
структуры. но был изменен подход к жилищному стро-
ительству. Сейчас оно осуществляется комплексно»,— 
сказал вице-губернатор. в  2024 году ожидается ввод 
более 96 объектов и за счет бюджета, и за счет девело-
перов, добавил господин линченко. 

в свою очередь, губернатор Санкт-петербурга алек-
сандр Беглов недавно заявлял, что к 2025 году город 
перейдет к сбалансированному развитию: будет постро-
ено столько социальных объектов, сколько требуется 
при введении новых жилых кварталов.

кто строит ноВые оБъекты в стро-
ительстве социальных объектов в рамках аип в петер-
бурге активно участвует компания «Суар-групп», что 
дополнительно свидетельствует о высоких компетенци-
ях и надежности этого генподрядчика. так, компания за-
вершила строительство детской художественной школы 
в колпино на тверской улице. Здесь возведена школа на 
320 человек. Это четырехэтажное здание, где, помимо 
художественного отделения, разместятся классы бати-
ка, декоративно-прикладного искусства, зимний сад, 
мастерские, класс истории искусств, выставочный зал, 
медиатека с книгохранилищем, компьютерный класс. 

как рассказывала в эфире телеканала «Санкт-
петербург» глава администрации колпинского района 
Юлия логвиненко, ожидается, что укомплектование обо-
рудованием школы будет завершено в апреле-мае 2024 
года. «Закупаем оборудование, мебель. планируем, что 
в 2024 году наши дети начнут заниматься в новом зда-
нии художественной школы, но от старого помещения 
мы отказываться не будем. Старые помещения тоже 
останутся за художественной школой. то есть будет воз-
можность принять больше детей»,— говорила госпожа 
логвиненко.

раБота на сеВере города ооо «Суар-
групп» также активно работает и на севере петербур-
га. так, компания построила детский сад в парголово, 
сумма контракта превышает 500  млн рублей. новое 
здание имеет три этажа, а также одноэтажную пристрой-
ку. Здесь смогут одновременно находиться 220 детей. 
в детском саду будет работать бассейн, предусмотрены 
кабинеты психолога и логопеда. 

кроме того, «Суар-групп» вводит объекты и в при-
морском районе петербурга. Сейчас компания закончи-
ла строительство нового детского сада на парашютной 
улице в жилом комплексе «Шуваловский». Стоимость 
объекта — более 550  млн рублей. Заказчик — Фонд 
капитального строительства и реконструкции. детский 
сад рассчитан на 240 мест. в нем оборудованы пищевой 
и медицинский блоки, а также бассейн размером 3 х 7 м. 
предусмотрены помещения для занятий музыкой и 
физкультурой. детский сад сможет принять детей уже 
весной 2024 года.

также «Суар-групп» в конце прошлого года завер-
шила строительство новой поликлиники для взрослых 
пациентов на туристской улице, 20, к.  1. Заказчиком 
строительства также выступает Фонд капитального 
строительства и реконструкции. объект уже ввели в экс-
плуатацию, но заработает поликлиника чуть позже. ожи-
дается, что до весны 2024 года ее открытие посетит 
губернатор Санкт-петербурга. как рассказали предста-
вители «Суар-групп», площадь нового семиэтажного 
здания превышает 11 тыс. кв.  м. в  день поликлиника 
сможет принимать до 600  пациентов. на базе учреж-
дения откроется крупное отделение скорой помощи на 
шесть бригад.

новую поликлинику отличает от соседних учреж-
дений здравоохранения большое реабилитационное 
отделение. в  него входят современные отделения фи-
зиотерапии и лечебной физкультуры, бассейн, соляная 
пещера, кабинет механотерапии — лечебной физкуль-
туры, основанной на выполнении движений с помощью 
специальных аппаратов. наличие такого широкого спек-
тра услуг позволит учреждению принимать для лечения 
и восстановления в том числе и участников Сво. кроме 
того, в поликлинике будут работать дневной стационар, 
клинико-диагностическая лаборатория и рентгенодиаг-
ностический кабинет. 

ооо «Суар-групп» было основано в 2015 году. 
первоначально фирма занималась всеми видами от-
делочных работ, прокладкой инженерных сетей, экс-
плуатацией строительной техники и благоустройством. 
За время своего развития «Суар-групп» превратилась 
в крупную строительную компанию с годовой выручкой 
более 3 млрд рублей; в основном она работает в сфе-
ре госзаказа по строительству социальных объектов. 
«Суар-групп» за время своей деятельности построила 
немало поликлиник, школ и детских садов. в настоящее 
время у компании в портфеле выполненных и строящих-
ся объектов госзаказа числится более 30 контрактов на 
сумму около 20 млрд рублей. 

Среди объектов, которые «Суар-групп» сдала еще 
летом 2023 года,— новый корпус школы №  478 на 
1000 мест в микрорайоне новая охта красногвардей-
ского района, стоимость контракта составила 1,5 млрд 
рублей. компания также сдала новое здание школы на 
550 человек в колпино. важно отметить, что оба объекта 
в рамках контракта планировалось построить к декабрю 
2023 года, но «Суар-групп» удалось сдать обе школы 
досрочно к началу учебного года. n

ПолИклИнИка на улИце туРИСтСкоЙ, 20, к. 1
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ПРямая Речь 

Прощание с Финляндией  
В Прошлом годУ Были Закрыты Все наЗемные ПогранПереходы междУ россией  
и Финляндией. решения о Прекращении раБоты Пограничных ПУнктоВ 
Принимались ПостеПенно, сначала на дВе недели с ПраВом Продления.  
их В ПраВительстВе Финляндии мотиВироВали желанием Пресечь реЗкий  
наПлыВ БеженцеВ иЗ БлижнеВосточных и аФриканских стран с российской 
территории. В хельсинки Посчитали, что УВеличение очередей на Пограничных 
контрольно-ПроПУскных ПУнктах органиЗоВано россией как «гиБридная 
оПерация» В отместкУ За ВстУПление Финляндии В нато. полина пучкова

пограничный конфликт начался в середине ноября. 
тогда премьер-министр Финляндии петтери орпо 
объявил о закрытии части кпп в ночь на 18  ноября 
на юго-востоке страны: торфяновка  — ваалимаа, 
вяртсиля — ниирала, Светогорск — иматра и Брус-
ничное  — нуйямаа. С  19  ноября к списку закрытых 
погранпунктов присоединился пятый — люття-варти-
ус. а уже 22 ноября в Хельсинки заявили о закрытии с 
25 ноября и всех оставшихся кпп на границе с росси-
ей, кроме одного: самого северного, расположенного 
за полярным кругом райа-йоосеппи  — лотта, кото-
рый никогда не отличался высоким трафиком. однако 
и он простоял открытым недолго: 28 ноября финские 
власти объявили о его закрытии 30 ноября.

в качестве причины кабинет министров Фин-
ляндии назвал большой приток мигрантов. За пер-
вую половину ноября, когда принимались решения 
о закрытии границ, в Финляндию прибыло более 
900 просителей убежища из стран Ближнего востока 
и африки, следует из данных финской пограничной 
службы. в  Хельсинки посчитали, что наплыву бе-
женцев сопутствовала Москва: российские власти 
якобы помогали просителям убежища добираться до 
границы, а пограничники по эту сторону допускали в 
Финляндию людей без действующей визы. петтери 
орпо назвал эти действия «гибридной операцией» 
россии, а президент Саули ниинистё заявил, что 

это «месть кремля» за вступление страны в нато. 
в декабре финские власти заявили, что государство 
возобновит работу двух наземных погранпунктов 
на месяц — с 14  декабря по 14  января. речь идет 
о кпп ваалимаа  — торфяновка, расположенном в 
ленинградской области в 60  км от выборга, и нии-
рала — вяртсиля, находящемся в карелии, в 50 км 
от Сортавалы. при этом ранее введенные ограниче-
ния на это время оставались действующими. в Мвд 
Финляндии считают, что «угроза не миновала», а в 
россии «вероятно, осталось значительное количе-
ство потенциальных мигрантов». однако открытие 
границы назвали проверкой: не возникнет ли вновь 
наплыв мигрантов из третьих стран.

«изменение в лучшую сторону не может быть про-
верено без снятия ограничений. поэтому мы созна-
тельно и осмотрительно открываем два пункта про-
пуска на границе. но в то же время мы поддерживаем 
высокий уровень готовности к новым ограничениям. 
Финляндия заботится о своей национальной безопас-
ности»,— заявил глава правительства Финляндии.

позиция Хельсинки откликнулась у других стран, 
граничащих с россией. первыми о возможности за-
крыть границу заявили в Эстонии. Министр обороны 
Ханно певкур согласился с утверждением, что рост 
числа мигрантов был частью «полностью организо-
ванной государством (россией.— BG) операции». 

впрочем, таллин не стал принимать меры, подобные 
финским. глава эстонского Мвд лаури ляэнеметс в 
разговорах со СМи говорил, что верит в миграцион-
ное давление со стороны россии, но оно необязатель-
но перекинется на кпп других стран. однако, отмеча-
ет глава погранохраны Эстонии ева калмус, граница 
может быть закрыта «в любой момент», а эстонцы, 
находящиеся в россии, «могут оказаться в тупике».

подобную позицию выразили и в литве с норве-
гией. Страны не исключают, что финский сценарий 
возможен в дальнейшем, но пока собственные гра-
ницы с россией не закрывают. при этом в странах 
прошли приготовления на случай закрытия погран-
пунктов.

премьер соседней Швеции ульф кристерссон 
на конференции со своим финским коллегой орпо в 
Хельсинки в конце ноября заявил, что обязательно под-
держит соседей и поможет усилить охрану кпп, если 
такая необходимость появится. польша же, по словам 
главы Бюро национальной безопасности яцека Сиверы, 
20–21  ноября договорилась с финским президентом 
о помощи в охране границы с россией. интересно, что 
господин ниинистё отрицает, что на той встрече обсуж-
дались подобные вопросы. 29 ноября яцек Сивера сооб-
щил, что страна направит группу военных в Финляндию.

реакция Москвы на закрытие границ с Финлян-
дией оказалась предсказуемо негативной. пресс-

секретарь президента рФ дмитрий песков назвал 
меры избыточными и добавил, что «никто и ничто 
Финляндии не угрожает». официальный предста-
витель Мид рФ Мария Захарова же посчитала, что 
своим решением в Хельсинки испортили отношения 
с Москвой и усложнили жизнь собственным гражда-
нам (в Финляндии зарегистрировано около 33  тыс. 
обладателей российского или двойного граждан-
ства). Спикер госдумы вячеслав володин в конце 
ноября также назвал решение властей Финляндии 
«наказанием прежде всего финских граждан».

25  ноября в Хельсинки и тампере прошли акции 
протеста, однако они оказались немногочисленными: 
на каждую пришло не более 100 человек, утверж-
дали местные СМи. в  оон сочли полное закрытие 
границы противоречащим положениям международ-
ного права, а исполнительный директор Финского 
консультационного центра для беженцев пиа линд-
форс предположила, что эти меры могут заставить 
просителей убежища пересекать границу незаконно 
и подвергать свою жизнь опасности. 

в январе Министерство внутренних дел продлило 
закрытие контрольно-пропускных пунктов на границе 
с россией еще на месяц, до 11  февраля 2024 года. 
в  Финляндии допускают, что граница может быть 
вновь открыта, если страна не будет чувствовать 
давления. n

16 ➔ владИмИР ПИнаев,  
генеральный директор CORE.XP:
— 2023 год стал рекордным в плане спроса на ком-
мерческую недвижимость. Стал он рекордным для 
ряда консалтинговых компаний, в том числе и для 
CORE.XP. таким образом, основной задачей будет 
сохранить такой темп и в 2024 году. Мы ожидаем 
большей востребованности профессиональных кон-
салтинговых услуг в развивающихся сегментах недви-
жимости и расширения географии рынка консалтинга. 
речь о таких сегментах, как розничные продажи в 
офисах, light industrial, центры обработки данных, ак-
тивно растущие рынки Снг.

дмИтРИЙ Гачко,  
основатель Гк ITGLOBAL.COM: 
— 2023 год для IT-отрасли стал годом восстанов-
ления стабильности. наметившийся ранее тренд 
на импортозамещение расправил крылья, бизнес 
осознал неизбежность перехода на отечественные 
решения. За последние несколько лет уже появились 
отечественные разработки, которые превосходят за-
падные аналоги. качество продуктов постоянно рас-
тет, как и потребность в кадрах, растут инвестиции 
в российское по. Фактом, подтверждающим тренд, 
является возвращение уехавших специалистов в 
россию: почти каждый пятый IT-специалист, уехав-
ший из россии с начала 2023 года, вернулся в стра-
ну. а основным событием или явлением 2023 года я 
бы назвал ии: в 2024 уже любому третьекласснику 
ясно, что искусственный интеллект — это новый 

интернет. и не заниматься им сегодня — значит не 
думать о завтра.

дмИтРИЙ РыПалев,  
основатель сети пансионатов «теплые беседы»: 
— главным событием 2023 года можно считать повы-
шение ключевой ставки: на фоне падения бизнес-актив-
ности снижаются реальные доходы населения, что, в 
свою очередь, отрицательно влияет на потребительское 
настроение. уже можно заметить, что спрос на патро-
нажные услуги снизился на 3–5%. также были случаи, 
когда люди были вынуждены отказаться от размещения 
родственников в пансионатах из-за потери привычного 
дохода. 

андРеЙ ШИШкИн,  
управляющий директор  
ук «Инфратех концессии»:
— Эффективный год с точки зрения совершенствования 
законодательства по строительству социальных объектов 
на основе государственно-частного партнерства. С 1 ок-
тября 2023 года вступил в силу федеральный закон от 
10.07.2023 № 296-ФЗ, вносящий комплексные измене-
ния в регулирование государственно-частного партнер-
ства и концессионных соглашений. принятые изменения 
являются качественным дополнением правовой основы 
гчп. в целом работа стала понятнее и прозрачнее. также 
приняты поправки в 115-ФЗ от 10.07.2023 «о концесси-
онных соглашениях» и 224-ФЗ от 13.07.2015 «о государ-
ственно-частном партнерстве», регулирующие отноше-
ния сторон концессионного соглашения и направленные 

на развитие субъектов рФ и привлечение инвестиций в 
экономику страны. Благодаря законодательным новше-
ствам достаточно последовательно и эффективно пропи-
саны все механизмы взаимодействия и ответственность 
сторон, учтены все риски частных инвесторов. 

макСИм СыРомахо,  
первый заместитель генерального директора 
компании «РтС-тендер»:
— главное событие на рынке закупок — введение струк-
турированного описания объекта закупки. Это новая веха 
в развитии цифровизации государственных и муници-
пальных закупок. новшество повышает дисциплину за-
казчиков и участников при осуществлении закупок и за-
ключении контрактов, сокращает вероятность появления 
ошибок, повышает прозрачность закупок. рынок закупок 
весьма объемен: только по 44-ФЗ объем нМЦ составил 
10,6 трлн рублей в 2023 году. и структурированное опи-
сание объекта закупки помогает использовать эти фи-
нансовые средства с наибольшей эффективностью.

анатолИЙ вожом,  
заместитель председателя правления  
Пао «РосдорБанк»: 
— в банковской сфере главным событием 2023 года 
стал переход к ужесточению денежно-кредитной полити-
ки. начиная с сентября 2023 года Банк россии планомер-
но повышал ключевую ставку. С минимальных значений 
прошлого года в 8,5% к середине декабря совокупно 
ставка выросла на 7,5% и составила 16% годовых. Борь-
ба с инфляцией и  главным образом  с инфляционными 

ожиданиями  вынудила Банк россии действовать  реши-
тельно. возросшая стоимость заимствований, безуслов-
но, повлияла на поведение бизнеса и объемы кредитова-
ния: осторожность и взвешенный подход к реализации 
планов на развитие продемонстрировал сегмент корпо-
ративного кредитования. обострилась проблема рынка 
ипотечного кредитования, на которую Банк россии мно-
гократно указывал в течение года. а бенефициарами от 
повышения ключевой ставки можно назвать вкладчиков: 
при таком уровне процентов по депозитам вопрос о про-
чих инвестициях выглядит неуместным.

ПетР казоРИн,  
генеральный директор мебельной группы 
«дятьково»:
— череда повышений ключевой ставки стала одним из 
определяющих факторов в 2023 году: ее рост в два раза 
менее чем за полгода ощутили на себе и потребители, 
и бизнес. крупные компании и холдинги имеют финан-
совые резервы и могут позволить кредиты на более вы-
годных условиях, что мы и сделали в первой половине 
года, предвидя изменения. для игроков поменьше это 
было ударом и вынудило их повышать цены на товары. 
покупатели из-за резких перемен заняли выжидающую 
позицию: мебели они предпочли выгодные депозиты. 
Сказалась и доступность ипотеки и потребкредитов. 
особенно это отразилось на распродаже в «черную пят-
ницу», которая прошла после повышения ключевой став-
ки до 15%. в новый год мы вошли готовыми к разным 
сценариям, но с надеждой на учет интересов бизнеса 
регулятором. ➔ 20

желеЗный ЗанаВес
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ЭкСПеРтное мненИе

эксПертное мнение

«санкции ВыПУстили российского 
„джинна“ иЗ БУтылки» 
о раЗВитии российского рынка алкогольной ПродУкции В ноВых УслоВиях  
экономики и ограничительных мер расскаЗал корресПондентУ BUSINESS GUIDE 
алле михеенко ПреЗидент комПании LaDoGa Вениамин граБар.

BUSINESS GUIDE: в декабре 2023 года правительство 
рФ утвердило концепцию сокращения потребления ал-
коголя до 2030 года. как оцениваете это нововведение?
венИамИн ГРаБаР: я не считаю, что в нашей стране 
по сравнении с другими существуют глобальные пробле-
мы со злоупотреблением алкоголя. по последним дан-
ным воЗ, россия занимает 13-е место в списке пьющих 
стран мира. на первых трех местах оказались Молдавия, 
литва и чехия. Скорее «пьющая россия» — это сформи-
ровавшийся в определенное время стереотип, который 
сегодня уже не имеет под собой почвы. Безусловно, есть 
определенные проблемы, поэтому концепция, конечно, 
нужна. однако я считаю, что побороть проблему алкого-
лизма и вреда здоровью человека можно только одним 
путем: общим повышением уровня жизни людей и их 
благосостояния. чтобы человеку денег хватало не только 
на бутылку водки, но и на каток, спортзал, кино, театр. 
а запреты никакого эффекта не принесут. необходимые 
меры по контролю за качеством алкогольного рынка уже 
приняты. в  россии существует самая совершенная в 
мире система контроля — егаиС. легальная продукция 
на рынке — высококачественная, а все громкие случаи 
отравления, которые рушат положительное представле-
ние о нашей отрасли, связаны с криминалом.
BG: как изменилась структура рынка алкогольной про-
дукции с началом Сво и введением санкций?
в. Г.: введение санкций сильно ударило по российским 
производителям лишь с точки зрения экспорта, ведь 
более 40 стран запретили к ввозу продукцию. наша ком-
пания потеряла 45 экспортных рынков, соответственно, 
в этом направлении сильно сократился объем продаж на 
момент перестройки каналов сбыта. еще один негатив-
ный фактор — резкие скачки курса валют, что сказа-
лось на цене продукции. 

при этом освободились новые ниши на российском 
рынке после ухода иностранных лидеров отрасли. к это-
му моменту в нашем ассортименте уже сформировались 
импортозамещающие позиции (джин, виски, ликеры, 
аперитивы, дижестивы, биттеры и т. д.). Безусловно, это 
нам помогло сильно нарастить объем производства. За 
2022–2023 годы увеличение составило 100%.
BG: какие открылись новые рынки для экспорта? 
в. Г.: Мы заместили потерянные рынки, несмотря на то, 
что было сложно выходить на новые каналы сбыта. на-
пример, одна индия заместила нам всю европу и СШа 
за счет большого числа населения с хорошим уровнем 
покупательной способности. Сегодня очень перспек-
тивны Филиппины, африка, китай, вьетнам, латинская 
америка. доля экспорта в нашей компании сегодня со-
ставляет 5–6% от общего объема прироста продаж. Мы 
рассчитываем этот показатель довести за ближайшие 
год-два до 10–12%, а возможно, и больше, потому что 
очень хорошо развиваются контакты с азиатскими, аф-
риканскими и латиноамериканскими странами. 
BG: в 2023 году производители обращались в Минфин с 
просьбой поднять минимальную цену на водку. но пока 
этого не произошло. какие издержки несут производи-
тели и чем чревато сохранение цены на прежнем уровне?
в. Г.: За прошлый год себестоимость продукта увеличи-
лась на 14%. виной тому рост издержек. например, за 
год в нашей компании он составил 38%, включая про-
изводство, логистику, рост зарплат всего персонала — 
от продавцов в магазинах до юристов и клерков. также 
приходится обновлять оборудование. Сейчас ведется 
серьезная работа с российскими предприятиями. надо 
отдать должное: за неполные два года станкостроитель-
ные заводы стали производить технику по своим харак-
теристикам ничуть не хуже итальянской или немецкой. 

например, такие предприятия есть в нижнем новгороде, 
в краснодарском крае, петербурге.

Цены не повышались в 2022–2023 годах, и, честно го-
воря, возможности ужиматься с точки зрения рентабель-
ности бизнеса уже нет. в минус ни одно предприятие ра-
ботать не может. а МрЦ (минимальная розничная цена) 
является маркером для рынка, относительно которого 
выстраиваются все сегменты. то, что повышения МрЦ 
не произошло 1  января 2024 года,— сильный удар по 
отрасли. Будем надеяться, что с 1 мая будет пересмотр.
BG: в  2023 году российское правительство вдвое уве-
личило ставки таможенных пошлин на ввоз импортного 
вина, объясняя меру защитой от дешевого импорта и сти-
мулом для отечественных производителей. некоторые 
игроки рынка считают, что в результате этого с полок ис-
чезнут вина до 700 рублей. как вы видите эту ситуацию?
в.  Г.: я считаю, что оценка «исчезнут с полок вина до 
700 рублей» излишне категорична. С 1 августа поднялись 
таможенные пошлины на вино из недружественных стран, 
также с 1 мая будут еще увеличены ставки акцизов. удар 
приходится на столовые вина из европы: италия, Фран-
ция, испания. но никто не говорит, что они незаменимы, 
кроме того, скандалы, регулярно публикуемые в зарубеж-
ной прессе, заставляют задуматься о качестве этого недо-
рого «столовняка». Мера не коснулась вин из огромного 
числа стран: Юар, чили, аргентины, уругвая, Сербии, 
Марокко, алжира, грузии, армении, азербайджана. то 
есть условно выпадающие позиции европейского вина в 
определенной ценовой категории есть чем заменить. 

второй момент касается наценки, которую делают 
игроки рынка. Здесь такая математика: приходная цена 
достойного к закупке вина — 440 рублей, после 1 мая 
она составит 510  рублей. если игроки рынка хотят за-
работать на реализации 100%, то, конечно, по 700 руб- 
лей вина не будет. но если сделать наценку хотя бы на 
уровне 40–50%, то вино будет стоить 550–600 рублей. 
да, это гораздо дороже, чем раньше. да, когда-то 300% 
зарабатывали на бутылке французского «столовняка». 
но времена поменялись, и бизнесу придется ужаться в 

дешевом сегменте. и,  безусловно, государство имеет 
право на протекционистские меры в отношении своих 
производителей или дружественных государств. 
BG: повышение цен скажется и на российском вине?
в.  Г.: Скажется, к сожалению, и если цены на импорт 
подрастут, то, безусловно, российские производители 
тоже начнут их поднимать. но этот рост будет ограничен 
покупательной способностью населения. условно, если 
производитель из краснодарского края увеличит стои-
мость выше 700 рублей, то человек скорее купит джин 
и тоник, получив в абсолютном алкогольном измерении 
в четыре раза больше 12-градусного напитка за те же 
деньги, но в другой категории. 
BG: какие проблемы параллельного импорта вы видите?
в. Г.: За два года наше предприятие сумело увеличить 
объемы производства и свой ассортимент в силу сло-
жившихся обстоятельств. и  рост был бы еще больше, 
если бы не был введен механизм параллельного им-
порта. на мой взгляд, безусловно, в условиях жесто-
чайших санкций параллельный импорт очень важный 
и незаменимый инструмент в определенных отраслях 
(фармацевтика, высокие технологии и прочее), но не 
для рынка алкогольной продукции. например, вызывает 
удивление, для чего разрешен параллельный импорт 
водки «Финляндия» в страну? Финские власти запре-
тили продажу нашей продукции у себя. так почему наше 
государство не может этого сделать? разве кто-то у нас 
пострадает, если не будет на рынке этой водки? кроме 
того, в этой категории российская продукция более ка-
чественная, вкусовая палитра шире, а цена доступнее. 
российский виски зачастую уже не хуже некоторых 
ушедших брендов. или взять ликер Baileys, который за-
нимал 80% рынка сливочных ликеров. он сегодня про-
игрывает во всех закрытых дегустациях в сравнении с 
российскими сливочными ликерами.

я считаю, что параллельный импорт не должен рас-
пространяться на алкоголь. в  противном случае мы 
опять даем западным странам зарабатывать на нашем 
рынке в ситуации, когда они запретили зарабатывать 

нам.
BG: насколько за прошедший год увеличились произ-
водственные и складские мощности компании? 
в.  Г.: наша компания работала с резервом производ-
ственных мощностей, но к концу 2023 года мы их задей-
ствовали полностью. Сейчас инвестируем в расширение 
и строим дублирующее производство с целью увеличить 
к марту 2024 года мощности на 60–70%. оборудование 
мы частично закупили в германии заранее, частично 
будут стоять российские станки. нам пришлось арендо-
вать дополнительные склады, и сегодня площади увели-
чены с 25 до 50 тыс. кв. м. на ближайшие год-полтора их 
емкости должно хватить. 
BG: в прошлом году компания арендовала 7 тыс. кв. м 
в Шушарах для использования в качестве таможенного 
склада. в связи с его введением как упростилась работа 
по растаможиванию, в чем выгода?
в. Г.: раньше обработка импортной бутылки происходила 
за рубежом, как правило, на таможенных складах в при-
балтике. изменения в таможенном законодательстве, 
принятые в марте 2022 года, оказались хорошим инстру-
ментом для нас. Мы фактически 100% импорта перевели 
на обработку на территории россии, и нам удалось сэко-
номить на этом процессе. условно, обработка стоила в 
грубом выражении от 12 до 25 рублей за бутылку. теперь 
себестоимость снижена до 7 рублей. За счет этой разни-
цы нам удалось не поднимать цены на продукт. 
BG: какие основные задачи ставит для себя компания 
на грядущий год?
в.  Г.: наша стратегия — расти качественно и количе-
ственно. Мы будем расширять географию наших поста-
вок в африканские и латиноамериканские страны. рань-
ше лидером на экспортных рынках была водка, теперь в 
этом отношении хорошие позиции у нашего джина. Без-
условно, продолжим развитие ассортимента, в том чис-
ле и настоек, наливок и традиционных напитков. в 2025 
году Ladoga планирует выйти на IPO, что позволит нам 
еще сильнее укрепить наши позиции на рынке и осу-
ществлять еще более масштабные проекты в отрасли. n
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ПРямая Речь

Банки

стаВка Ударит По кредитам  
темПы роста корПоратиВного кредитоВания В ПетерБУрге  
В 2023 годУ Были Выше, чем В среднем По стране.  
несмотря на Значительное УВеличение ключеВой стаВки 
и Удорожание кредитоВ, сПрос со стороны комПаний  
и ПредПринимателей Пока остается Высоким. виктория алейникова

в Санкт-петербурге корпоративный кредитный порт-
фель компаний и индивидуальных предпринимателей 
на 1  ноября 2023 года составил 5,1 трлн рублей, уве-
личившись за год на 42% (на 1  ноября 2022 года — 
3,6  трлн рублей), сообщили в управлении по связям с 
общественностью Северо-Западного гу Банка россии. 
прирост петербургского портфеля оказался на 12% в го-
довом выражении выше, чем по россии в целом (+30%, 
до 63 трлн рублей на 1 ноября 2023 года).

Суммарный объем кредитов, предоставленных юр-
лицам и ип в петербурге за десять месяцев 2023 года, 
составил 4,1 трлн рублей против 3,7 трлн за тот же период 
2022 года. «темпы корпоративного кредитования высокие 
и в россии, и в петербурге. Судя по данным опросов пред-
приятий, которые Банк россии регулярно проводит во 
всех регионах, спрос на кредиты поддерживается высоки-
ми ценовыми ожиданиями, а также ожиданиями сильного 
внутреннего спроса»,— отмечают в гу ЦБ.

Стабилизация российской экономики и восстанов-
ление деловой и потребительской активности в стране 
после кризисного 2022 года способствовали росту корпо-
ративного кредитования, считает аналитик Фг «Финам» 
игорь додонов. повышенный спрос на кредиты компании 
предъявляли в связи с необходимостью перестройки сво-
их бизнес-моделей в условиях общей реструктуризации 
российской экономики в ответ на западные санкции. Свою 
роль сыграло и продолжающееся замещение внешних 
долгов внутренними займами, добавляет аналитик. 

по словам елены Шевелевой, директора Северо-За-
падного филиала, старшего вице-президента росбанка, 
оценив ситуацию на рынке, компании начали выстраи-
вать новые стратегии развития, занимали высвободив-
шиеся ниши и расширяли продуктовые линейки. «те, кто 
ориентирован на внешнеэкономическую деятельность, 
нуждались в программах поддержки экспорта и им-
порта. в результате на финансовом рынке наблюдался 
постоянный рост спроса на заемное финансирование, в 
том числе на программы с господдержкой»,— говорит 
глава филиала.

опережающие темпы роста корпоративного портфе-
ля в петербурге связаны с тем, что в городе распола-
гается 6% от общероссийских обрабатывающих произ-
водств, а они занимают третье место среди получателей 
кредитов в стране, указывает ведущий аналитик компа-
нии «Цифра брокер» даниил Болотских.

Перестройка треБУет денег по дан-
ным на 1 ноября 2023 года, кредитный портфель в пе-
тербурге нарастили компании всех видов экономической 
деятельности, отмечают в гу ЦБ. наибольший прирост 
— в добыче полезных ископаемых, сельском хозяйстве 
и торговле. Статистика подтверждает значительный 
рост объема кредитов у обрабатывающих предприятий, 
при этом у целлюлозно-бумажного и металлургического 
производств он несколько сократился. а в сфере транс-
порта и связи уменьшился кредитный портфель компа-
ний воздушного транспорта.

корпоративный портфель Северо-Западного Сбер-
банка за 11 месяцев 2023 года составил 1,55 трлн руб- 
лей, что на 32,1% выше аналогичного периода 2022 
года, сообщили в банке. на долю предприятий петер-
бурга приходится 29% портфеля, или 449 млрд рублей 
(+37,2%). наибольший объем прироста приходится на 
сектор строительства и недвижимости (25,2%), про-
мышленность (20,7%), сферу торговли и услуг (12,5%), 
сельское хозяйство (14,1%). темпы кредитования мало-
го и микробизнеса удвоились.

при этом в Сбербанке отмечают рост спроса на 
кредитование в дружественных валютах. в  петербурге 
кредитный портфель в юанях составляет 3,7% от объ-
ема портфеля в рублях. в целом по Северо-Западу эта 
доля выше: 12,7%. кредиты в юанях привлекательны из-
за уровня ставок, но ликвидность финансового рынка в 
юанях в россии пока ограничена, говорит госпожа Шеве-
лева. в конце 2023 года образовался заметный дефицит 
предложения, и это сказывается на ставках. «Стоит по-
думать и о валютных рисках, так как волатильность кур-
са юаня к рублю может быть существенной»,— пред-
упреждает собеседница издания. 

несмотря на рост ключевой и, как следствие, эф-
фективной ставки для клиента, общий спрос на кредиты 
сохраняется на высоком уровне, говорит глава дирекции 
поддержки кредитования МСБ банка «Санкт-петербург» 
александр окуличев. все более востребованы кредиты 
по госпрограммам, которые позволяют снизить стои-
мость заимствований для клиентов за счет субсидиро-
вания (программа стимулирования кредитования (пСк) 
и программа 1764). правда, такие кредиты доступны не 
всем, поскольку в программе много ограничений.

Спрос на кредиты на пополнение оборотных 
средств или на исполнение контрактов также практи-

чески не изменился, добавляет господин окуличев. 
клиенты продолжают вести текущую деятельность, и 
потребность в коротком кредитном плече не исчезла, 
даже с учетом роста ставок. а вот спрос на инвестици-
онные кредиты существенно снизился, признает бан-
кир. «инвестиционные проекты по рыночной ставке 
20% и более окупить очень сложно, поэтому спрос на 
такие кредиты сильно упал»,— констатирует он.

кредитно-документарный портфель корпоративного 
бизнеса росбанка в регионе за десять месяцев 2023 года 
вырос на 75%. Этому в первую очередь способствовало 
сотрудничество с компаниями производственного секто-
ра, указывает госпожа Шевелева. также рост объемов 
продукции и расширение линейки показала фармацев-
тика. активно кредитовалась IT-сфера, что в большей 
степени связано с развитием технологий в целом, а не 
с появлением новых игроков. Существенные подвижки, 
по словам госпожи Шевелевой, произошли в сегменте 
торговли и логистики.

«причины более высоких темпов роста кредитно-
го портфеля в петербурге заключаются в структуре 
экономики города, которая основана на конкурент-
ных и динамично развивающихся отраслях. также 
гибкость и профессионализм предприниматель-
ского сообщества играют важную роль и помогают 
компаниям расти даже в осложнившихся внешних 
условиях. положительной динамике способствует 
поддержка кредитными ресурсами»,— рассуждает 
госпожа Шевелева.

Пока стаВки Высоки по оценке регулято-
ра, темп прироста корпоративного портфеля российских 
банков в 2024 году сократится до 5–10% с ожидаемых 
18–19% по итогам 2023 года. причины в высоких про-
центных ставках и общем ослаблении экономического 
роста на фоне жесткой монетарной политики ЦБ и санк-
ционного давления.

повышение ключевой ставки будет неуклонно сби-
вать темпы кредитования, отмечает господин Болотских. 
при этом опережающими темпами растет стоимость 
кредитования на срок менее года, так как участники рын-
ка уверены в непродолжительности периода сохранения 
высокой ключевой ставки, говорит он.

на конец октября 2023 года средневзвешенные став-
ки по кредитам нефинансовым организациям со сроком 

до года достигли 14,45%, а свыше года — 12,5% против 
8,2% в начале прошлого года, указывает господин до-
донов. «пока влияние роста ставок не очень большое. 
так, в ноябре помесячные темпы роста кредитования 
юрлиц, хотя и замедлились до 2% с октябрьских 2,3%, 
однако оставались на весьма высоком уровне, посколь-
ку компании, по-видимому, стремились по максимуму 
выбрать уже имеющиеся кредитные линии. в дальней-
шем это влияние, несомненно, будет расти»,— говорит 
он. для сравнения, по данным гу ЦБ, среднемесячный 
прирост за шесть месяцев 2023 года и за 2022 год со-
ставил +1,1%.

владимир чернов, аналитик Freedom Finance global, 
добавляет, что банки ужесточают и другие условия кре-
дитования: повысили минимальный порог по закредито-
ванности заемщиков и стали более тщательно проверять 
их платежеспособность. пока ставки будут оставаться на 
двузначных значениях, объемы кредитования в россии 
будут сокращаться, считает аналитик.

«по итогам 2024 года снижение может достигнуть 
30%. наибольший спад должен последовать в первом 
полугодии, пока ставки заградительно высоки, а во 
втором полугодии ожидается оживление рынка креди-
тования вслед за постепенным смягчением денежно-
кредитной политики (дкп) ЦБ»,— рассуждает госпо-
дин чернов. 

в текущем году программы господдержки в части 
субсидирования ставок все еще работают, но в свете 
ужесточения дкп эти меры могут быть ограничены 
(в первую очередь по программе пСк), полагает 
господин окуличев. «рекомендуем клиентам найти 
кредитора, у которого есть свободные лимиты на 
этот год по госпрограммам, и законтрактоваться в 
текущем году. в таком случае кредитными средства-
ми по сниженной ставке можно будет пользоваться в 
течение последующих нескольких лет, даже в случае 
дефицита лимитов в банках и ограничений на заклю-
чение новых сделок в будущем»,— советует банкир.

госпожа Шевелева также ожидает замедления тем-
пов кредитования. «в  первую очередь это коснется 
долгосрочных проектов и длинных денег. Скорее всего, 
оборотное кредитование будет развиваться так же дина-
мично, так как потребность в нем сохранится на высоком 
уровне. поэтому ожидаем более умеренного роста»,— 
резюмирует она. n

СтаБИлИзацИя РоССИЙСкоЙ ЭкономИкИ И воССтановленИе деловоЙ  
И ПотРеБИтельСкоЙ актИвноСтИ в СтРане ПоСле кРИзИСноГо 2022 Года 
СПоСоБСтвовалИ РоСту коРПоРатИвноГо кРедИтованИя

ев
ге

ни
й 

па
вл

ен
ко

18 ➔ СтанИСлав БоРонИн,  
генеральный директор компании  
«Фианит-ломбард»:
— начнем с роста цены на золото. С  начала года он 
составил почти 30% в рублевом эквиваленте. и  это, 
безусловно, привело к позитивным изменениям. еще 
один тренд 2023 года — внедрение искусственного ин-
теллекта и нейросетей. Цифровизация проникает во все 
сферы, и ломбарды — не исключение. крупные игроки 
и лидеры отрасли уже двигаются в данном направлении. 

кИРИлл СтРахов,  
президент фонда развития городского 
самоуправления «1870»:
— гибель пригожина. Завершился затяжной конфликт 
за влияние в городе, приобретавший все более ради-
кальные и опасные формы. вместе с тем утрата одного 
полюса неизбежно снижает потребность во втором. впе-
реди выборы губернатора. Сложившаяся однополярная 

конфигурация создает предпосылки для решения во-
проса о будущем руководстве города исходя из новых 
политических задач.

алекСандР БатуШанСкИЙ,  
генеральный управляющий группы  
«Рестораны арама мнацаканова»:
— палестино-израильский конфликт, который добавил 
напряженности в значительной части мира и привел к 
ощутимым последствиям.

андРеЙ натаШкИн,  
основатель и CEO компании Mirey Robotics:
— несмотря на то, что самая популярная нейросеть в 
мире ChatgPT была презентована в ноябре 2022 года, 
именно 2023-й можно назвать годом искусственного ин-
теллекта. Британский словарь английского языка Collins, 
одно из самых авторитетных изданий, изучающих совре-
менную лингвистику, признал аббревиатуру AI словом 

2023 года. то же самое сделало ведущее российское 
учебное и научное заведение институт русского языка 
им. пушкина в отношении слова «нейросеть». и действи-
тельно, 2023 год показал нам весь потенциал решений 
на основе искусственного интеллекта. нейросети умеют 
отлично писать, рисовать, переводить, составлять планы 
тренировок, ставить диагнозы. в сентябре 2023 года про-
шел первый в мире концерт с участием искусственного 
интеллекта в рамках программы восточного экономиче-
ского форума.

андРеЙ воРоБьев,  
директор координационного центра  
доменов .RU/.РФ: 
— главным событием прошедшего года стало возвра-
щение значительной части интернет-бизнеса в россию и 
связанный с этим рекордный рост российских доменных 
зон и экономики рунета. по данным координационного 
центра доменов .RU/.рФ, в 2023 году число зарегистри-

рованных доменов в зоне .RU выросло на 10,3% и пре-
высило 5,4 млн, а кириллическая зона .рФ выросла на 
рекордные 13,7% и превысила 769 тыс. доменов. и это 
самые высокие темпы роста за последние десять лет. 
Этому способствовали как геополитические события, так 
и высокий уровень безопасности в рунете и прогнозиру-
емая правовая и бизнес-среда. в результате, по данным 
раЭк, в 2023 году экономика рунета выросла на 35% и 
составила 16,4 трлн рублей. 

юнИС теЙмуРханлы,  
владелец и генеральный менеджер  
отеля «Гельвеция»:
— небывалое увеличение туристического потока внутри 
россии. такого взрывного роста интереса к изучению 
собственной страны я не припомню за 25 лет работы в 
гостиничной отрасли. если раньше россияне хвастались 
поездкой в таиланд, на Сейшелы или Мальдивы, то те-
перь — знанием регионов. n
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ЭкСПеРтное мненИе 

эксПертное мнение 

Подъем на БанкоВской гарантии  
УПраВляющий Филиалом акБ «Фора-Банк» В санкт-ПетерБУрге алина БажУлина 
расскаЗала о ПерсПектиВах раЗВития сети, иЗменениях В Подходах к УслУгам  
По Внешнеэкономической деятельности, охлаждении сПроса на кредитные  
ПродУкты и точках роста отрасли В грядУщем годУ. алла МиХеенко

BUSINESS GUIDE: последние два года Фора-банк ак-
тивно расширял филиальную сеть. а под конец 2023 
года был открыт флагманский офис петербургского 
филиала на невском проспекте. какие факторы спо-
собствуют расширению?
алИна БажулИна: действительно, это общая 
стратегия банка, которая идет немного вразрез рынку 
и политике наших конкурентов, больших крупных фе-
деральных игроков. Сеть присутствия расширяется за 
счет открытия дополнительных офисов в центровых 
локациях и выхода в новые регионы. Это увеличива-
ет узнаваемость и вызывает доверие со стороны на-
ших потенциальных клиентов. кроме того, мы видим 
потребность в живом общении, при котором можно 
быстро решить любой вопрос, а не «висеть» долго на 
линии колл-центра.

последние несколько лет филиал в Санкт-
петербурге стремительно развивался. Сегодня по 
финансовым показателям и размеру портфеля кор-
поративных клиентов мы входим в топ-3 крупнейших 
филиалов банка. для Фора-банка было важно про-
демонстрировать имеющийся высокий статус, открыв 
флагманский офис в знаковом премиальном месте — 
напротив Зимнего дворца, александрийской колонны. 
в  XIX веке в этом здании располагался первый ком-
мерческий банк. Сегодня отделения также присутству-
ют в Московском, приморском, Центральном, невском 
районах. в планах на этот год открытие дополнительно 
двух-трех отделений. кроме того, планируется выход в 
другие города Северо-Западного федерального окру-
га: калининград, Мурманск, архангельск. 
BG: какие банковские услуги стали драйверами при-
были в 2023 году?
а.  Б.: геополитические и экономические изменения 
принесли банковской сфере как трудности, так и пре-
ференции в определенных сегментах. За 2022–2023 
годы мы смогли хорошо заработать. так, ушедший год 
продемонстрировал рост портфеля банковских гаран-
тий на 35% в сравнении с 2022 годом. в связи с тем, 
что Фора-банк не находится в санкционном списке (и 
мы очень дорожим этим статусом), наши гарантии 
принимают даже компании недружественных госу-
дарств, которые, например, работают с российскими 
торговыми компаниями и являются дистрибуторами 
техники, оборудования и прочего. 

портфель корпоративного кредитования увели-
чился на 10–15%. Хотелось бы отметить его качество: 
в нем нет проблемных активов. для филиала не сто-
яло задачи нарастить портфель любыми способами, 
хотя это было легко осуществить, так как многие бан-
ки заняли консервативную выжидательную позицию 
и отказывали в кредитовании или ставили заявки на 
долгую паузу. Мы также ввели жесткий отбор, но при 
этом смогли привлечь премиальных клиентов, в том 
числе и от крупных банков. в части представления от-
раслей у нас выросли торговля, производство, лизинг, 
однако уменьшилась представленность строительной 
сферы. Это связано с курсом импортозамещения и от-
крытием новых производств. 

в 2023 году мы делали большой упор на комисси-
онные продукты и привлечение юридических лиц на 
рко. в  части физических лиц мы стали активно за-
ниматься в петербурге сделками с недвижимостью, в 
том числе с аккредитивами. 
BG: как изменился подход к услугам вЭд? на какую 
страну в основном делает упор бизнес?
а. Б.: да, продукты по внешнеэкономической деятель-
ности сейчас очень востребованы. если раньше банк 
был просто расчетным центром, клиент приносил кон-

тракт и проводился платеж, то теперь мы с клиентом 
вместе занимаемся структурированием сделки, в том 
числе проверкой контрагента. в частности, проверяем 
его добросовестность, присутствие в санкционном 
списке и оцениваем возможность проведения банков-
ской операции в рамках текущих изменений в законо-
дательстве. помимо расчетов за приобретение това-
ров, есть расчеты за услуги и по займам, требующие 
особого включения в этот процесс не только клиента, 
но и банковских сотрудников, потому что здесь ответ-
ственны обе стороны. 

из стран по услугам вЭд пользуется популярно-
стью китай. но взаимодействие с ним усложняется. 
комплаенс китайских банков задает очень много во-
просов по каждому платежу, изучает, кто приобретает, 
для каких целей, из чего состоит сам продукт приоб-
ретения. есть и отказы. Мы постоянно работаем в диа-
логе с китайскими банками, отстаиваем своих клиен-
тов и имеем преимущество в части наличия прямых 
корреспондентских счетов, без посредников. конечно, 
китай раньше более лояльно относился к платежам из 
россии. 

также много клиентов работает по параллельному 
импорту со странами Снг: киргизией, казахстаном, 
узбекистаном. параллельный импорт появился в 2022 
году, многим пришлось перестраивать свой бизнес, 
искать новых партнеров, открывать компании в стра-
нах Снг. как следствие, нет еще наработанной репу-
тации, информации, что очень смущает банки. все мы 
работаем в рамках 115-ФЗ рФ «о  противодействии 
легализации денежных средств, полученных преступ-
ным путем». платежи в страны Снг мы осуществля-
ем, но, помимо валютного контроля, уделяем внима-
ние финансовому мониторингу, который позволяет 

понять, насколько это законная операция, а не вывод 
денежных средств. направление перспективное, но 
есть и определенная регуляторная проблематика. 
BG: почему китайские банки стали жестче подходить к 
рассмотрению заявок?
а.  Б.: к  сожалению, постоянно ужесточают меры за 
несоблюдение санкций. у  нас был кейс. российская 
компания приобретала на китайском заводе буксир 
для промышленных целей. при проведении сделки 
был запрос паспорта судна, все сертификаты проверя-
ли на наличие запчастей американского или европей-
ского происхождения. китай, хоть и дружественное 
нам государство, но для них важно сохранить сотруд-
ничество с американскими партнерами. 
BG: какие сегодня перспективы у направления сопро-
вождения сделок недвижимости «под ключ», которое 
филиал начал развивать в 2022 году?
а.  Б.: рынок недвижимости переживает непростые 
времена. рост ключевой ставки повлиял на суще-
ственное удорожание кредитов, несовместимое с фи-
нансовыми возможностями заемщиков. в  основном 
кредитные сделки проходят в сегменте первички с 
использованием льготной ипотеки с господдержкой. 
Мы делаем упор на вторичный рынок. есть сделки 
без использования кредитных средств. например, че-
ловек вкладывает собственные накопления или речь 
идет о наследстве, разделе квартиры между близкими 
родственниками. 

Согласно данным росреестра, за девять месяцев 
2023 года прошло около 85  тыс. сделок без ипотеки 
на вторичном рынке Санкт-петербурга. развитие этого 
направления есть, оно не скачкообразное. основные 
сделки, не в рамках ипотеки, как правило, осущест-
вляются в коммерческих расчетных центрах на пло-

щади восстания, на невском, 8. Мы хотим составить 
им конкуренцию. преимуществ у нас больше: полная 
ответственность за предоставленные услуги, расчеты 
по аккредитиву, гибкие условия использования ячеек, 
электронная регистрация сделок, возможность работы 
со счетами стран Снг, выгодный валютообмен и т. д. 
в планах на грядущий год — занять около 5% этого 
рынка. Это примерно 5  тыс. сделок в год, что суще-
ственно для одного офиса. 
BG: Банк россии прогнозирует замедление кредитова-
ния. какие видите риски? 
а.  Б.: процесс замедления кредитования мы видим 
уже сейчас. Это обусловлено ростом ключевой ставки. 
в  среднем по рынку рентабельность микропредпри-
ятий или даже среднего бизнеса не превышает 10%. 
при ключевой ставке 16% бизнесу просто не окупить 
это финансирование. Сегодня предприниматели ис-
пользуют менее рискованные подходы в ведении де-
ятельности. если берутся кредитные средства, то они, 
как правило, оборотные, с возможностью быстрого по-
гашения и тем самым уменьшения годового процента 
стоимости этих денег. 

в части кредитования физических лиц дела обсто-
ят еще хуже. расходы населения растут несоизмеримо 
доходам. инфляция, которую нам заявляют, может 
быть, отчасти по каким-то продуктам и соответствует, 
но реально она намного выше. За кредитами приходят 
те, кто находится в патовой ситуации, а банки таким 
клиентам деньги не выдают. поэтому портфель, ско-
рее всего, либо останется на том же уровне за счет 
амортизации и погашения текущих кредитов, либо 
уменьшится.

Мы с оптимизмом смотрим на второе полугодие 
2024 года и ждем положительных геополитических из-
менений, также сейчас идет установление партнерских 
отношений со странами третьего мира. надеемся, что 
«ключ» пойдет вниз. 
BG: Банки делают ставку на цифровые продукты. ка-
кая работа происходит в этом направлении?
а. Б.: Мы чутко прислушиваемся к потребностям кли-
ентов и внедряем новые сервисы и услуги как для 
юридических, так и для физических лиц. иногда кли-
енту нужно индивидуальное интеграционное решение, 
и наши специалисты быстрее его находят, чем круп-
ные финансовые организации. 

также появляются новые возможности по открытию 
вкладов, счетов, обмену валют. например, актуальная 
услуга — сервис международных переводов «Миг» 
в мобильном приложении. С помощью нее можно за 
пару секунду перевести средства на счета клиентов 
банков — партнеров армении. комиссия составляет 
всего 1%. Это сейчас очень популярно ввиду того, что, 
к сожалению, наши карты невозможно использовать в 
поездках за рубеж. есть переводы в Белоруссию, кир-
гизию, таджикистан, узбекистан, индию, но перевод 
может идти чуть дольше. идет работа по расширению 
сотрудничества, в том числе со странами латинской 
америки и африки.
BG: какие видите главные точки роста в 2024 году?
а.  Б.: глобально хочется, чтобы было не хуже, чем 
сейчас. но если с оптимизмом посмотреть в будущее, 
то большие перспективы есть в расширении вЭд, в 
сотрудничестве с другими странами. наша задача со-
стоит в поиске новых контрагентов, международных 
банков, клиентов в других странах, которые позволили 
бы увеличить количество импорта и экспорта. также 
надеемся на снижение ключевой ставки, потому что ее 
дальнейший рост может усугубить положение и биз-
неса, и банков. n
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мУнициПальное «БеЗдейстВие» В 2023 годУ, Весной, 
В ПетерБУрге Прошли ВыБоры В трех мУнициПальных оБраЗоВаниях (мо). сВоБод-
ных мест Было Всего Пять, ПретендентоВ — 31. Все мандаты ЗаБрали единорос-
сы. однако В честности ВыБороВ В окрУге «город красное село» Усомнились эсе-
ры и Пошли В сУд с треБоВанием отменить реЗУльтаты голосоВания. Пока одних 
деПУтатоВ В городе ВыБирали, дрУгих череЗ сУд расПУскали. За год городские 
сУды ПриЗнали БеЗдейстВУющими три мУнициПальных соВета. надежда ярМула

дополнительные выборы мундепов прошли 9  апреля 
2023 года в трех муниципалитетах города. разыгрывали 
всего пять свободных мест: в Мо «понтонный» и Мо 
«город красное Село» — по два, в Мо «Южно-примор-
ский» — одно. Срок избрания — полтора года, до вы-
боров всех мундепов осенью 2024 года. все свободные 
мандаты забрали кандидаты от партии «единая рос-
сия». явка по городу составила около 10%. несмотря на 
локальность выборов, не обошлось без скандала.

выборы в Мо «Южно-приморский» назначили по-
сле смерти депутата евгении Семеновой в прошлом 
году. Совет Мо «поселок понтонный» досрочно пре-
кратил полномочия Сергея Салтыкова, а депутат олег 
Харитонов сложил их самостоятельно сразу после вы-
боров в 2019 году. в Мо «город красное Село» депутата 
николая колошинского досрочно лишили полномочий в 
2020 году. второе место появилось после смерти нико-
лая коломийца в августе прошлого года.

день голосования прошел без особых нарушений. 
наблюдатели отмечали избирателей, которые фотогра-
фировались на фоне ящиков для голосования «для от-
чета». председатель Санкт-петербургской избиратель-
ной комиссии Максим Мейксин же уверял, что люди 

делают фото добровольно для социальных сетей. но-
востей, например, о вбросах бюллетеней не появлялось. 

Самым драматическим моментом стал подсчет голо-
сов. первые результаты выборов появились ближе к ночи 
9  апреля. второе место по сумме голосов в Мо «город 
красное Село», по данным наблюдателей, заняла пред-
ставительница от партии «Справедливая россия — За 
правду» (СрЗп) галина Симоненкова. в полночь ситуация 
изменилась: члены участковой избирательной комиссии 
№1213 (уик) решили, что установить итоги голосования на 
данном участке невозможно. нарушения нашли в резуль-
татах выездного голосования в воинской части в поселке 
Хвойный: количество заявлений от избирателей о голосо-
вании вне помещения не сошлось с количеством заполнен-
ных бюллетеней. при этом, по словам госпожи Симоненко-
вой, к тому моменту итоги голосования уже были известны.

«если в переносном ящике бюллетеней больше, чем 
заявлений, то, согласно закону, все бюллетени в этом кон-
кретном ящике признаются недействительными»,— объ-
яснял тогда член тик № 26 с правом решающего голоса 
дмитрий иевлев. однако к моменту, когда выяснили не-
соответствие, бюллетени уже внесли в общую базу и анну-
лировать отдельно результаты одного ящика было нельзя. 

пожалуй, самой резонансной стала перестановка в рус-
ском музее. в начале февраля 2023 года музей объявил 
об отставке генерального директора владимира гусева. 
он сложил полномочия по своему желанию, направив 
личное обращение в Минкультуры россии. господин 
гусев руководил музеем с 1988 года. под его руковод-
ством реализовывались такие проекты, как реставрация 
летнего сада, Михайловского замка, Михайловского 
дворца, также открытие культурно-выставочного центра 
русского музея в испании и оцифровка ценных рукопи-
сей и архивных документов совместно с библиотекой 
имени ельцина.

Спустя два месяца, 27 апреля, первый замминистра 
культуры рФ Сергей обрывалин представил сотрудни-
кам учреждения нового гендиректора. им стала бывший 
статс-секретарь и заместитель министра культуры рФ 
алла Манилова. в 2000-е годы она работала вице-губер-
натором петербурга (главой города тогда была валенти-
на Матвиенко). 

в феврале 2023 года Смольный рассказал о пере-
назначении в ленинградском зоопарке. еще в ноябре 
2022 года должность руководителя покинула ирина 

Скиба, работающая в зоопарке с 2003 года. она была 
снята с поста приказом комитета по культуре петербур-
га. Между Смольным и госпожой Скибой развернулся 
конфликт. аудиторы контрольно-счетной палаты обна-
ружили многочисленные нарушения в ленинградском 
зоопарке в ходе проверки. аудиторы утверждали, что 
ирина Скиба заключила и оплатила более 280 фик-
тивных договоров гражданско-правового характера с  
52 людьми, которые дублировали должностные обязан-
ности работников зоопарка. некоторые сотрудники были 
оформлены сразу на три-четыре должности.

после увольнения госпожа Скиба подала в суд на 
комитет по культуре, она просила выплатить ей ком-
пенсацию и восстановить в должности. по ее словам, 
она была уволена по нейтральным причинам, которые 
не связаны с выявленными нарушениями. она просила 
выплатить ей около 1,5 млн рублей, однако суд отказал 
в удовлетворении иска. на ее должность назначили био-
лога и главу отдела экспозиции Московского зоопарка 
Юрия журавлева.

тогда же, в феврале, новым директором обзавел-
ся центральный выставочный зал «Манеж». им стала 

анна ялова, ранее занимавшая должность заместителя 
директора по развитию Манежа. она сменила на посту 
павла пригару, который покинул пост еще в 2022-м. он 
руководил Манежем начиная с его масштабной ренова-
ции в 2016 году. покинул господин пригара должность 
по личным причинам, которые в итоге не разгласил.

в марте 2023-го с поста гендиректора гМЗ «пе-
тергоф» ушла елена кальницкая, представлявшая му-
зейный комплекс с 2009 года. ее контракт истек и не 
был продлен. однако еще в марте 2022 года временно 
исполняющим обязанности директора был назначен 
роман ковриков. полномочия ему передала госпожа 
кальницкая ввиду проблем со здоровьем. господин 
ковриков же на работу в «петергоф» пришел в 2010 
году, а в 2014–2022 годах занимал пост заместителя 
гендиректора по культурно-просветительской работе.

в начале ноября 2023 года директор сменился и в 
петербургском Музее политической истории россии. Эту 
должность ранее занимала елена лысенко. она прора-
ботала на этом месте только два месяца, и, несмотря на 
то, что контракт в сентябре был заключен на три года, ее 
уволили. по ее словам, это было решение министерства, 

его причины ей неизвестны. госпожа лысенко прорабо-
тала в музее с 2003 года, в том числе около года была 
временно исполняющей обязанности директора. на ее 
место пришел Сергей рыбаков, до этого занимавший 
должность замдиректора в музее пушкина на Мойке. 

еще одним громким назначением стало добавление 
обязанностей дирижеру и художественному руководи-
телю Мариинского театра валерию гергиеву. тот воз-
главил Большой театр после отставки владимира урина. 
господина урина своим распоряжением уволил премьер-
министр россии Михаил Мишустин. при этом бывший 
гендиректор ушел по своему желанию, отмечали в пра-
вительстве. он возглавлял Большой театр с 2013 года. 
таким образом, валерий гергиев будет совмещать два 
раздельных руководящих поста в петербурге и Москве. 

в последний месяц 2023-го петербург лишился 
гендиректора российской национальной библиотеки 
владимира гронского. он умер 13 января в возрасте  
70 лет. господин гронский был назначен на эту долж-
ность в январе 2021 года. в конце декабря врио генди-
ректора назначили историка из Спбгу дениса Цыпкина, 
который работал в рнБ еще с 1992 года. n

кУльтУрные рокироВки  
Прошедший 2023 год Был громким на кадроВые ПерестаноВки В кУльтУрной  
сФере санкт-ПетерБУрга. В крУПнейших мУЗеях города сменялось рУкоВодстВо, 
а некоторые ПредстаВители ПолУчали ноВые оБяЗанности ВдоБаВок к старым. 
часть ПерестаноВок Была ожидаема, дрУгая же УдиВила ПетерБУржцеВ.  
какие кУльтУрные рокироВки слУчились В ПетерБУрге За Ушедший год,  
читайте В материале корресПондента BUSINESS GUIDE Полины ПУчкоВой.

доПолнИтельные выБоРы мундеПов ПРоШлИ 9  аПРеля 2023 Года в тРех мунИцИПалИтетах ГоРода. РазыГРы- 
валИ вСеГо Пять СвоБодных меСт: в мо «ПонтонныЙ» И мо «ГоРод кРаСное Село» — По два, в мо «южно-ПРИмоР-
СкИЙ» — одно
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ИнФРаСтРуктуРа

26 ноября новую петербургскую арену «обкатали» сту-
денческие команды на тестовом матче. разрешение на 
эксплуатацию «Ска арены» выдали 3 ноября. уже в 
декабре там состоялся «Матч звезд кХл», ставший ее 
официальным «дебютом».

Сделать петербургскую арену в Московском рай-
оне Санкт-петербурга самым большим хоккейным 
стадионом в мире планировал председатель совета 
директоров и президент Ска геннадий тимченко еще 
в 2018 году. тогда планировалось, что «Ска арена» 
станет местом проведения чемпионата мира по хок-
кею 2023 года.

для реализации амбиций господина тимчен-
ко Смольный во главе с тогдашним губернатором 
георгием полтавченко согласовал «реконструкцию» 
Скк «петербургский». на деле же комплекс был 
просто снесен. Снос пытался предотвратить Санкт-
петербургский союз архитекторов, называя его ван-
дализмом и непониманием понятия архитектурного 
наследия. в итоге во время «реконструкции» часть 
конструкции обрушилась, убив одного из рабочих. За 
нарушение правил безопасности при ведении работ на 
два года условно осудили двух прорабов и исполни-
тельного директора подрядной организации.

Скк был построен к олимпиаде-1980. в комплексе, 
помимо спортивных соревнований, также проводились 
концерты: там выступали известнейшие музыканты 
СССр и других стран, в том числе алла пугачева, виктор 
Цой, Rammstein, Metallica. 

изначально планировалось, что работы по воз-
ведению «Ска арены» будут завершены в октябре 
2022 года. однако сроки неоднократно переноси-
лись: чМ-2023 по известным причинам принять 

на новой площадке не удалось, его перенесли в 
соседние Финляндию и латвию. торопиться со 
стройкой уже не было смысла. так, сдача объек-
та сдвинулась сначала на конец 2022-го, затем на 
сентябрь 2023-го. в итоге, как и было упомянуто 
выше, арену открыли лишь в конце ноября. в ко-
митете по инвестициям петербурга это объясняли 
санкционным давлением и сложностями с постав-
кой оборудования. 

вместе со сроками строительства росла и стои-
мость объекта. изначально, еще из уст господина 

тимченко, звучало, что стадион обойдется пример-
но в 20 млрд рублей. Спустя два года, к 2020-му, 
цена возросла на 5 млрд рублей после того, как 
был составлен план строительства объекта. еще  
12 млрд рублей «Ска арена» прибавила спустя год, 
в 2021-м. тогда решение поясняли ростом стоимо-
сти материалов для строительства и инфляцией. 
в том же году, через пару месяцев, сумма вновь вы-
росла на 1,5 млрд рублей и составила 38,5 млрд, что 
почти в два раза больше обозначенной изначально 
стоимости.

в конце ноября генеральный директор арены дмит- 
рий Сватковский поделился, что окончательная стои-
мость уже построенной к тому момент «Ска арены» со-
ставляет примерно 60 млрд рублей. Эта сумма указана 
по результатам государственной экспертизы, уточнял он. 
по словам господина Сватковского, максимальная вме-
стимость стадиона достигает 23 тыс. человек (при стан-
дартной посадке зала на хоккейном матче — 21,5 тыс. 
человек), а ее площадь составляет 180 тыс. кв. м.

Строительством объекта занималась группа ком-
паний «горка». деньги на «Ска арену» жертвовал 
одноименный инвестор — ооо «Ска арена». Согласно 
картотеке «Спарк-интерфакс» (www.spark-interfax), уч-
редителем и владельцем общества является ао «Спор-
тивные технологии и инвестиции». инвестиции в проект 
покрыли большую часть расходов, 50 млрд рублей. 
оставшуюся часть, 10 млрд, выделили из городского 
бюджета в качестве гранта. причем, согласно концес-
сионному соглашению, спустя 55 лет после ввода «Ска 
арены» в эксплуатацию одноименное ооо передаст ста-
дион петербургу.

несмотря на планы на «Ска арену» в качестве 
главного хоккейного центра в россии, стадион мо-
жет принять соревнования по международным стан-
дартам более чем по 20 видам спорта. в  том числе 
арена может трансформироваться и для проведения 
крупных концертов, форумов и даже соревнований 
по киберспорту (что город и планировал в будущем). 
Стадион также оборудовали самым большим в евро-
пе видеоклубом (850  кв.  м), медиабортом по всему 
периметру, малой ледовой ареной, 25-метровым 
бассейном и помещениями для других спортивных 
занятий. n

арена с оПоЗданием на старте  
В начале декаБря 2023 года В санкт-ПетерБУрге Прошло оФициальное открытие 
«ска арены», которая ПояВилась на месте сПортиВно-концертного комПлекса 
«ПетерБУргский». она стала крУПнейшим В мире хоккейным стадионом, 
максимальная Посадка достигает 23 тыс. Зрителей. это на Полторы тысячи 
Зрителей Больше, чем У Прошлого лидера — «Белл-центра» В монреале.  
на ВоЗВедение «ска арены» Было Потрачено 60 млрд рУБлей и три года.  
Причем оБа ПокаЗателя росли: сроки сдачи неоднократно откладыВались,  
Вместе с тем УВеличилась и стоимость Проекта. полина пучкова

ночью члены уик посчитали такие нарушения «су-
щественными» и пришли к выводу, что установить итоги 
голосования невозможно. решение уик на следующий 
день поддержали члены тик № 26. кандидат от СрЗп 
галина Симоненкова после пересмотра итогов лишилась 
второго места. оба мандата в муниципальном совете за-
брали единороссы. 

госпожа Симоненкова и вся партия с таким решени-
ем не согласились. председатель петербургского отде-
ления СрЗп надежда тихонова назвала произошедшее 
«кризисом избирательной системы петербурга» и спо-
собом не допустить представителя партии в муници-
пальный совет. не признав итоги выборов, эсеры пошли 
в суд с требованием отменить решение уик № 1213 о 
невозможности установить итоги голосования и реше-
ние тик № 26 о признании выборов на участке недей-
ствительными. красносельский райсуд признал итоги 
голосования законными и обе жалобы отклонил. обжа-
ловать решение по иску к территориальной и участковой 
комиссии у партии в горсуде не удалось. по претензии к 
тик заседание в горсуде пройдет 31 января. 

в победу галина Симоненкова уже не верит. она от-
мечает, что партия долго боролась в райсуде. «Мы предо-
ставляли практику верховного суда, но ее не учли. я не 
понимаю, как можно не учитывать практику высшего су-

дебного органа. Это просто беспредел. я думаю, никакого 
другого решения, кроме отказа, не будет. нужно идти до 
верховного суда, но на это уже нет времени. в сентябре у 
нас уже новые выборы. таким решением они доказали, 
что власть у нас одна. другие люди, которые пытаются 
избраться честно, сделать этого не могут. я не понимаю, 
как можно было всю избирательную систему петербурга 
поставить под вопрос»,— прокомментировала она.

росПУск За «БеЗдейстВие» осенью 
2022 года петербургские райсуды признали два муни-
ципальных совета Мо «Смольнинское» и Мо «лигов-
ка-ямская» бездействующими. оспорить решение в 
высшей инстанции депутатам не удалось: в начале 2023 
года суд оставил обе апелляции без удовлетворения. 
весной к списку «бездействующих» присоединились 
народные избранники Мо «литейный округ». депутаты 
всех трех советов, по официальной версии, не прово-
дили заседания в течение трех месяцев. Суды признали 
такое «бездействие» незаконным. 

депутаты же уверяют, что они не бездействовали: 
заседания проводились, однако в итоге были признаны 
нелегитимными, а решения, принятые на них,— недей-
ствительными. основную же причину случившегося ви-
дят в конфликтах с главами муниципалитетов.

Мундепы Мо «лиговка-ямская» утверждают, что 
заседания не созывал экс-глава вадим войтановский, а 
здание муниципалитета было закрыто для них с весны 
2021 года. Созвать правомочное заседание, согласно 
уставу, может только глава образования. по словам го-
сподина войтановского, он заседания проводил, однако 
на них не приходили депутаты, избранные по списку на-
вального (алексей навальный внесен в список террори-
стов и экстремистов.— «Ъ-СПБ»).

конфликт в Мо «Смольнинское» и Мо «литейный 
округ», по словам оппозиционных депутатов, развивался 
на политической почве. в «Смольнинском» бездействовали 
избранники по причине конфликта с главой муниципалите-
та григорием ранковым (ер). по итогам выборов 2019 года 
большинство мандатов (12 из 20) в муниципальном совете 
получили представители оппозиции, в первую очередь от 
партии «яблоко». однако для решения принципиальных 
вопросов нужно не менее 14 голосов, поэтому за все время 
работы действующего созыва не был принят ни один бюд-
жет Мо и не был переизбран глава округа. руководить со-
ветом в качестве врио остался господина ранков, который 
после конфликта с большинством членов совета перестал 
созывать заседания. депутаты собирались по собственной 
инициативе на крыльце здания совета, но многочисленные 
суды признали решения, принятые на этих встречах, неле-

гитимными. на одном из таких заседаний в 2022 году они 
обсудили проект обращения в госдуму о необходимости об-
винить владимира путина в государственной измене из-за 
специальной военной операции и отстранить президента от 
должности. противников военной операции оштрафовали 
за дискредитацию армии. глава Мо григорий ранков винит 
в роспуске «яблочников», активистов и «товарищей от шта-
ба экстремиста навального» (алексей навальный внесен в 
список террористов и экстремистов.— «Ъ-СПБ»).

Ситуация в «литейном округе» складывалась прак-
тически аналогично. Большинство мандатов — 11 из 20 
— в совете на выборах 2019 года получили кандидаты от 
«яблока». депутаты также не смогли выбрать нового гла-
ву. руководить советом остался единоросс павел дайняк. 
яблочники проводили собрания, но на них не являлись 
господин дайняк и все избранники от партии «единая 
россия». по мнению представителей «яблока», решение 
суда носит политический характер, цель которого — разо-
гнать оппозиционный муниципальный совет.

в конце 2023 года депутаты Законодательного собра-
ния петербурга в первом чтении поддержали законопро-
ект о роспуске муниципальных советов Мо «Смольнин-
ское» и Мо «лиговка-ямская». выборы депутатов в эти 
советы пройдут уже только осенью. решение о роспуске 
Мо «литейный округ» пока оспаривается в горсуде. n

в 2018 Году СтоИмоСть СтРоИтельСтва СтадИона оценИвалаСь в 20 млРд РуБлеЙ
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Деловой разговор

Деловой разговор

«Время дейстВоВать быстро»
в периоД глобального промышленного развития экономики растет потребность  

в созДании быстровозвоДимых инфраструктурных объектов по всей стране.  
помочь в этом могут новые технологии в моДульном строительстве.  

что это за решения и в каких регионах россии они могут быть реализованы,  
рассказал  преДсеДатель совета Директоров технопарка «айра»,  

презиДент ассоциации умных гороДов Юрий берестов.

александр ПетроВ: недавно глава 
оао рЖД олег белозеров на встрече с 
президентом рф владимиром путиным, 
посвященной итогам работы за 2023 год, 
рассказал об успешной практике вне-
дрения новых модульных решений в же-
лезнодорожную инфраструктуру на при-
мере пригородных модульных вокзалов. 
расскажите, что именно вы делаете для 
рЖД? в чем уникальность вашей разра-
ботки?
ЮрИй берестоВ: Для рЖД мы разра-
ботали уникальный проект — модульный 
железнодорожный вокзал, аналогов ко-
торому в россии нет. новый вокзал был 
разработан технопарком «айра» специ-
ально для пригородных станций с уче-
том запроса рЖД: скорость установки, 
простота обслуживания, функциональ-
ность, долговечность, износостойкость 
— очень хорошие технико-экономиче-
ские показатели.

преимущества модульного вокзала 
уже смогли оценить жители екатерин-
бурга. вокзал заработал в июле 2023 
года на станции шарташ. это единствен-
ный в мировой практике подобный ре- 
ализованный серийный проект. он был 
разработан технопарком «айра», его 
уникальность — в комбинации приме-
нения новых композитных материалов с 
экологичной деревянной каркасной тех-
нологией на основе лвл-бруса и напол-
нения стен инновационным утеплением 
по периметру модуля, что делает из мо-
дуля настоящий термос, который можно 
использовать при температурах от –70°C 
до +60°C в агрессивной среде на протя-
жении 50 лет. 

в сборный модульный вокзал мы до-
бавили автономный модуль, оборудо-
ванный системами, позволяющими вок-
залу работать независимо от городских 
сетей, электричества, воды и канализа-
ции. также модульный вокзал для ком-
форта пассажиров оснащен вакуумным 
туалетом, вентиляцией и кондиционера-
ми, мобильным кафе и системой «умный 
вокзал», благодаря последней вокзалом 
может управлять всего один человек. 
вокзал разработан специально для пригородных стан-
ций с учетом их специфики, оборудован комфортным 
залом ожидания на 36 сидячих мест, кабиной для двух 
кассиров с бронестеклом и затемнением. размеры 
вокзала составили 8,8 х 21,5 х 3,2 м. корпус имеет эр-
гономичный дизайн, напоминающий футуристичный 
скоростной поезд с панорамным остеклением.

главные преимущества таких вокзалов — в их пол-
ной автономности. Для безопасности установлены по-
жарная и охранная сигнализации, видеонаблюдение, 
ароматизация, предусмотрено также оснащение для 
людей с ограниченными возможностями по здоровью. 
при этом все процессы полностью автоматизированы. 
Для установки конструкции не требуется фундамент, а 

значит, не нужно проходить массу согласований и экс-
пертиз. к тому же модули размером 6 х 2,45 х 2,8 м до-
ставляются на место с уже встроенной мебелью, вну-
тренней отделкой и инженерными сетями. в результате 
монтаж конструкции занимает всего четыре дня. 
а. П.: может ли ваша революционная разработка так-
же ускорить реализацию других национальных проек-
тов рф и за счет чего? кто ваши потенциальные заказ-
чики?
Ю. б.: начнем с того, что это прежде всего геогра-
фический охват — от Дальнего востока до крайнего 
севера, любые удаленные территории, новые терри-
тории. преимуществом станут также скорость реали-
зации, долгий срок эксплуатации, что положительно 

влияет на экономику любого проекта, 
мобильность. и, конечно, это могут 
быть не только вокзалы. Да, само по 
себе модульное домостроение — не 
ново для россии. однако технологии 
технопарка «айра» не имеют аналогов 
ни на территории нашей страны, ни 
за ее пределами. мы разрабатыва-
ем модульные конструкции, которые 
могут выполнять различные функции 
для многих отраслей экономики — от 
промышленности и строительства до 
транспорта или туризма, всюду, где 
требуется быстро запустить проект на 
малоосвоенной либо труднодоступной 
территории. при этом допускается 
любое оснащение — в зависимости от 
требований заказчика. 

решаются основные задачи на-
циональных проектов: развитие уда-
ленных регионов, строительство в 
короткие сроки многофункциональ-
ных модульных городов, создание 
необходимой инфраструктуры для 
обеспечения работы и проживания 
высококлассных узкопрофильных спе-
циалистов, военных, медиков и т. д.

транспортировка модулей осущест-
вляется на еврофурах, железнодорож-
ными, морскими и авиаперевозками. 
таким образом, заказчик получает на 
месте уже полностью готовые к экс-
плуатации объекты, установка кото-
рых, как мы уже отметили, не требует 
строительства капитального фунда-
мента и может быть произведена в лю-
бой местности. подобные решения 
потенциально интересны профессио-
нальному сообществу, крупным ком-
паниям-монополистам, например, 
при освоении новых месторождений, 
для тех, кто участвует в освоении тер-
риторий в рамках развития северного 
морского пути, а также профильным 
министерствам, которые отвечают за 
реализацию национальных проектов 
россии.
а. П.: что еще обсуждалось на встре-
че президента рф владимира путина и 
главы оао рЖД олега белозерова? 

Ю. б.: олег белозеров отметил высокую износостой-
кость, технологичность и долговечность новых ком-
позитных материалов и срок их эксплуатации 50 лет 
вне зависимости от погодных условий. он также под-
черкнул, что продукт является полностью российским. 
сборка модулей осуществляется на производстве пол-
ного цикла на площадке технопарка в чеченской респу-
блике, где создано производство с собственным цен-
тром подготовки молодых специалистов и инженеров. 
у нас два производства (в ленинградской области и 
чеченской республике), на которых можно наращивать 
мощности в соответствии с емкостью заказа. сейчас 
производство готово изготавливать до 900 модулей 
год. с учетом всех вышеперечисленных преимуществ 
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технологи ее можно и нужно тиражировать, о чем и до-
кладывал президенту рф олег белозеров. в планах в 
ближайшее время оборудовать модульными вокзала-
ми еще 15 станций.
а. П.: в своем телеграм-канале рамзан кадыров от-
метил успешную работу технопарка «айра» и выразил 
надежду, что дальнейшее сотрудничество рЖД и тех-
нопарка «айра» позволит качественно модернизиро-
вать систему железнодорожных вокзальных комплек-
сов в нашей стране. с чего начиналась ваша работа  
в регионе? 
Ю. б.: я благодарен рамзану кадырову и его коман-
де за всестороннюю поддержку моих проектов. в 2018 
году технопарк «айра» реализовал в регионе благотво-
рительный и инновационный проект на базе реабили-
тационного центра для людей с ограниченными воз-
можностями по зрению. был создан производственный 
комплекс для изготовления инновационного сверх-
прочного композитного материала селин®, там же 
технопарк «айра» ведет работу по подготовке молодых 
специалистов и инженеров. 
а. П.: вы упомянули технологию селин®, расскажи-
те подробнее о ней и о других новых композитных ма-
териалах, которые создают разработчики технопарка 
«айра». 
Ю. б.: новыми композитными материалами мы за-
нимаемся более десяти лет. разработали и внедрили 
в производство инновационный сверхпрочный ком-
позитный материал селин®. главное преимущество 
технологии в том, что из него можно производить све-
торассеивающие экраны с управляемой маркерной 
подсветкой. испытания показали, что материал не 
впитывает влагу и не подвергается деформации при 
резких перепадах температур. мы использовали его 
для реализации проекта «умных» велодорожек в гроз-
ном и альметьевске. в 2015 году из этого же материа-
ла установили первый в мире светофор под ногами — в 
москве на улице мира, 49. 

нами успешно внедрен в производство композитный 
материал, который в разы увеличивает срок эксплуата-
ции наших модулей, обеспечивает высокую прочность 
корпусу конструкций и эргономичный дизайн. безус-

ловно, его характеристики вызывают большой интерес 
у заказчика. 
а. П.: как все эти годы вам удавалось идти на шаг впе-
реди и предлагать рынку актуальные и передовые ре-
шения?
Ю. б.: главное преимущество технопарка — это ре-
ализация проектов комплексно, «под ключ», где все 
процессы выстроены последовательно — от идеи, тех-
нологии и дизайна до инженерных разработок, произ-
водства, монтажа и дальнейшего обслуживания. это 
взаимодействие на каждом этапе, труд большой ко-
манды профессионалов, синергия интеллектуального 
и физического труда одновременно нескольких групп 
специалистов, что в результате позволяет нам предла-
гать своим заказчикам самые передовые и современ-
ные решения.

алексанДр петров

Деловой разговор

Деловой разговор

моДульные конструкции технопарка «айра» могут использоваться при освоении крайнего севера

моДульный вокзал на станции шарташ в екатеринбурге

транспортировка готового моДуля 
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СтРоИтельСтво

строительстВо

деВелоПеры ПридержиВаются Плана  
В 2023 годУ на рынок ПерВичного жилья санкт-ПетерБУрга Было ВыВедено  
В оБщей сложности 48,7 тыс. кВартир В состаВе 69 ПроектоВ, или 2 млн кВ. м.  
По количестВУ кВартир темПы ПоПолнения рынка сниЗились По сраВнению  
с ПокаЗателями Прошлого года на 13%, отмечают аналитики NIkoLIErS.  
При этом количестВо стартоВаВших За год ПроектоВ Уменьшилось на треть:  
В 2022 годУ деВелоПеры ВыВели на рынок 55 ноВинок (27,5 тыс. кВартир),  
а В этом годУ — только 35 (18,1 тыс. кВартир). валерий гриБанов

такие данные приводит компания Nikoliers. в объеме ново-
го предложения (в том числе в очередях уже реализуемых 
проектов) традиционно наибольшую долю (83%) занимает 
комфорт-класс: 40,7 тыс. квартир. в бизнес-классе в про-
дажу за год вышло 7,3  тыс. квартир (15%), в премиум-
классе — 726  квартир (1%). Существеннее всего новое 
предложение сократилось в высокоценовых сегментах: в 
бизнес-классе — на 32%, в премиуме — на 63%. в классе 
комфорт снижение составило только 7%. всего в городе 
было построено в 2023 году 3,482 млн кв. м нового жилья. 
Это немногим больше, чем было введено годом ранее.

антон орлов, директор отдела продаж земли и де-
велоперских проектов Nikoliers, говорит: «С  июля 2023 
года на рынке наблюдалось оживление девелоперской 
активности: более половины нового предложения 2023 
года пришлось на третий квартал. ожидаемое снижение 
доступности ипотеки на фоне изменения денежно-кредит-
ной политики ЦБ и ужесточения требований к заемщикам 
привело к всплеску спроса на первичное жилье: покупа-
тели принимали решения о приобретении недвижимости 
быстрее, а девелоперы более активно запускали новые 
проекты и корпуса, пытаясь, в том числе, обеспечить на-
полнение эскроу-счетов с заделом на будущее». 

ольга трошева, директор консалтингового центра «пе-
тербургская недвижимость», добавляет: «основная акти-
визация спроса началась с августа на фоне неоднократно-
го повышения ключевой ставки ЦБ, а также увеличения в 
сентябре минимального размера первого взноса по льгот-
ной ипотеке с 15 до 20%, что побудило потенциальных по-
купателей приобрести недвижимость до вступления в силу 
новых условий. в итоге объем спроса на рынке петербурга 
и пригородов в 2023 году предварительно оценивается в 
3,6 млн кв. м, что на 29% больше показателей 2022 года. 
на протяжении последних лет цены на первичном рынке 
растут, иногда умеренно, а иногда — очень быстрыми 
темпами. например, в 2020 году цены на квартиры в но-
востройках класса масс-маркет в петербурге выросли 
более чем на 26%, в следующем, 2021-м,— уже на 32%.  
в 2023-м стоимость жилья также увеличилась. в целом по 
итогам года цены на квартиры в новостройках класса масс-
маркет в Северной столице выросли на 7,4%».

виталий коробов, генеральный директор Element 
development, из положительных итогов прошлого года 
выделяет принятие нового генплана. «Это эпохальное со-
бытие для города — все же в последний раз такое про-
исходило 18  лет назад. при более понятных параметрах 
развития петербурга (это касается не только будущих 
районов массовой застройки, но и строительства транс-
портной, дорожной и социальной инфраструктуры) можно 
прогнозировать возобновление интереса девелопмента 
к пополнению своего земельного банка. кроме того, мы 
увидим активную работу девелоперов на границе города 
и области, в особенности во всеволожском и пушкинском 
районах»,— говорит эксперт.

УсПешный год для крупных игроков минув-
ший год был вполне успешным. так, по данным отчет-
ности группы «Эталон», в 2023 году объем продаж за-
стройщика в петербурге составил 23,7 млрд рублей, это 
на 13% больше показателя 2022 года. количество кон-
трактов компании увеличилось на 32%. при этом средняя 
цена квадратного метра за год снизилась на 8%, со 173,6 
до 160,1 тыс. рублей. 

директор по продажам компании «о2  групп» викто-
рия левина говорит, что весь год в качестве трендсеттера 
на строительном рынке выступала ипотека: «по разным 
сегментам ипотечные продажи составляют до 90% про-
даж девелопера. Соответственно, любые пертурбации с 
ипотекой существенно сказываются на застройщиках. ко-
нечно же, глобальная веха — это рост первого ипотечного 
взноса. также существенное влияние на рынок оказала 
ситуация, когда „Сбер“, втБ и альфа-банк решили брать 
комиссию с застройщиков за выдачу кредитов клиентам, 
которые хотят воспользоваться программами господдерж-
ки. Сейчас мы находимся на пике противостояния девело-
перов и банков. пока рано делать выводы, какое влияние 
окажет на рынок это решение банков, но уже точно позити-
ва в этом я вижу мало». 

коммерческий директор гк «полис» дмитрий Макаров 
рассказал: «по итогам 2023 года компания продала более 
2 тыс. лотов, это на 7% меньше, чем продали в 2022 году.  
в переводе на проданные квадратные метры эта дельта 
еще больше: 10%. но это входило в наши планы, по итогу 
2023 года план выполнен на 106%. в 2023 году мы выве-
ли в продажу несколько корпусов объектов, находящихся 
в стадии реализации. в начале 2023 года в продаже было 
пять объектов, сейчас четыре. в 2022 году запустили новые 
проекты в новоселье и в Мурино, в этих проектах вышло в 
продажу три очереди». он сообщил, что цена росла в за-
висимости от проекта в пределах 10–20%, что связано как 
с увеличением стоимости строительно-монтажных работ, 
так и с ростом строительной готовности объектов. «в тече-
ние года индексировалась и себестоимость строительства 
из-за увеличения стоимости строительных материалов, 
немного выросли зарплатный фонд и стоимость кредитов. 
на начало 2023 года в структуре сделок ипотека занимает 
85%. из них 65% — льготная, 26% — семейная. на начало 
2024 года мы закладываем снижение спроса на 25–30%, 
это с учетом уже повысившегося первого взноса и сокра-
щения суммы кредита, если к этому прибавить возможную 
отмену продления льготного кредитования, то просадка 
может увеличиться до 50%»,— делится эксперт.

елена петропавловская, руководитель аналитического 
центра группы RBI, отмечает, что с точки зрения спроса 
и динамики цен год оказался успешнее, чем в компании 
ждали изначально. «С августа на фоне ослабления рубля 
и повышения ключевой ставки спрос вырос на 65%, цены 
на первичном рынке с этого же момента прибавляли по 1% 

в месяц. а ключевым драйвером рынка в течение года, ко-
нечно, была льготная ипотека. в наших проектах, к приме-
ру, доля ипотеки в комфорт-классе за год составила 75%, 
в бизнесе — 35%»,— говорит она. 

по словам госпожи петропавловской, ужесточение 
условий по льготному кредитованию, безусловно, окажет 
негативное влияние на объемы спроса в следующем году. 
«Мы ожидаем снижения спроса по рынку минимум на 
40%. но интерес к уникальным проектам в центральных 
локациях остается на высоком уровне»,— подчеркивает 
она. по ее словам, частично высокий спрос в 2023 году 
был связан и со слабостью рубля: люди стремились со-
хранить накопления, «перекладывая» деньги в квадрат-
ные метры, — это еще один повлиявший на рынок фактор, 
помимо льготной ипотеки. «еще одной особенностью года 
стали высокие темпы роста себестоимости строительства, 
которые впервые превысили темпы роста цен и инфляции. 
в 2023 году рост себестоимости, по нашим оценкам, со-
ставил около 12%»,— подсчитала эксперт.

александр кравцов, управляющий партнер Fizika 
development, отмечает: «в 2023 году рынок слегка лихо-
радило. в основном из-за слабого рубля и заградительных 
банковских ставок. для нас это не было каким-то потря-
сением, так как наш основной покупатель — инвестор. 
а  апартаменты традиционно чаще приобретаются с при-
влечением рассрочек от застройщика, чем при помощи 
ипотеки. однако скоро себестоимость строительства и 
цена кредитных денег существенно вырастут, поэтому мы 
продолжим развивать собственные программы рассрочек 
в сегменте премиальной недвижимости».

ПрогноЗы как считает господин орлов, ожидаемое 
охлаждение спроса, а также рост стоимости проектного 
финансирования на фоне динамичного увеличения клю-
чевой ставки ЦБ рФ станут причинами сохранения вы-
жидательной позиции и переноса запуска проектов рядом 
девелоперов. в  первую очередь это коснется небольших 
игроков, для которых наиболее важно активное пополне-
ние эскроу-счетов на старте продаж для удержания низких 
ставок на проектное финансирование. «С другой стороны, 
федеральные игроки будут сохранять активность и продол-
жат экспансию в регионы и агломерации крупных городов. 
в условиях сдержанного спроса крупные девелоперы чув-
ствуют себя более уверенно в части реализации подобных 
проектов, поскольку за счет больших объемов, а также соб-

ственных производственных и строительных мощностей 
имеют возможность предлагать рынку качественную, но 
при этом более доступную недвижимость. Более того, круп-
ные застройщики могут привлекать проектное финансиро-
вание по заниженной ставке, являясь „менее рискованны-
ми“ в глазах у банка»,— рассуждает господин орлов.

госпожа левина считает, что реальных оснований для 
снижения цен нет. «процентные ставки растут, цена денег 
увеличивается, себестоимость строительства дорожает. 
Странно было бы ожидать, что в такой ситуации цены на 
недвижимость будут падать. если делать очень осторож-
ный прогноз, можно предположить, что цены будут стагни-
ровать и останутся на том же уровне. Скорее всего, цены 
будут расти, поскольку это продиктовано объективными 
обстоятельствами»,— уверена она.

«С одной стороны, ужесточение условий по льготной 
ипотеке будет сдерживающим фактором для роста цен. 
С  другой стороны, есть рост себестоимости, кроме того, 
крупные игроки сейчас повышают цены на компенсацию 
субсидий банкам. С учетом всего вышесказанного в 2024 
году мы ожидаем рост цен не более чем на 4–5%. год 
предстоит непростой, но у девелоперов закуплен большой 
земельный банк, и можно ожидать, что новых проектов бу-
дет достаточно. Мы ожидаем объемы нового предложения 
на уровне 2023 года — около 2,7 млн кв. м. вывод на ры-
нок семи новых проектов в интересных локациях, включая 
петроградский и курортный районы, намечен и у RBI»,— 
сообщила госпожа петропавловская.

николай антонов, генеральный директор компании 
«Мтл-апарт», уверен, что в связи с дорогим кредитным 
продуктом, ростом цен на материалы, дефицитом квалифи-
цированной рабочей силы продолжится укрупнение игроков 
рынка нового строительства. «все сложнее будет находить 
покупателя в связи с ростом ипотечных ставок, а значит, 
девелопмент будет больше внимания уделять созданию 
не просто зданий, а именно „продуктов“ для определенных 
целевых аудиторий. Это получит отражение и в дизайне, 
и в архитектуре, и в наполнении сервисами и смыслами. 
также вероятно смещение вектора интереса девелопмен-
та от апартаментов, жилья и ижС в сторону социального, 
промышленного и складского строительства»,— говорит 
господин антонов. он прогнозирует, что застройщики из 
регионов будут чаще стараться «заходить» в Москву и 
Санкт-петербург, а крупнейшие строительные корпорации, 
наоборот, будут увеличивать свое присутствие в регионах.

господин коробов думает, что продолжится тренд на 
сокращение площади лотов при проектировании ново-
строек. Спрос будет смещен в сторону компактных евро-
планировок. «проектирование в меньших площадях и 
сокращение бюджетов покупки приведут к удорожанию 
квадратного метра, однако выручка девелоперов может 
сократиться относительно прошлых лет за счет увеличе-
ния себестоимости строительства и корректировки темпов 
продаж»,— считает он.

как полагает эксперт, ограничением для рынка недви-
жимости в 2024 году станет высокая стоимость заемного 
финансирования. даже при условии прогнозного сниже-
ния ключевой ставки в течение 2024 года вывод новых 
проектов на рынок будет сдерживаться, но в большей 
степени этот тренд коснется новых игроков рынка с не-
большим объемом портфеля.

Мария орлова, коммерческий директор гк  «а101», 
считает, что в первой половине 2024 года, вероятнее всего, 
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СтРИт-РИтеЙл

неВский ПросПект достиг минимальной 
Вакансии доля сВоБодных торгоВых Площадей на центральных  
Улицах санкт-ПетерБУрга сниЗилась до 6,5%, При этом на осноВной части  
неВского ПросПекта — до 3%. это рекордно ниЗкий ПокаЗатель. дениС кожин

БиЗнес ПокУПает оФисы  
для сеБя В ПетерБУрге За три года комПании  
инВестироВали В оФисы для соБстВенных нУжд  
Более 20 млрд рУБлей. дениС кожин

такие данные приводит NF group. основными арендаторами 
помещений в формате стрит-ритейла на центральных улицах 
города остаются кафе и рестораны (39%), магазины одеж-
ды (13%) и продуктовые магазины (9%). при этом фэшн-
ритейлеры в 2023 году нарастили объем арендуемых площа-
дей на 0,9 п. п., а развитие продуктовых ритейлеров показало 
отрицательную динамику (–0,4  п.  п.) вследствие закрытия 
небольших магазинов на центральных улицах города. в 2024 
году прогнозируется индексация ставок аренды помещений 
стрит-ритейла до 7% и стабилизация вакантности на уровне 
5–7%, что является достаточно низким показателем на рынке.

как говорят в компании, в 2023 году на центральных 
улицах Санкт-петербурга отмечалась высокая активность 
арендаторов помещений формата стрит-ритейла. рост 
туристического потока в Северную столицу, постепенный 
уход международных брендов и освобождение площадей, 
активизация спроса со стороны российских ритейлеров 
привели к снижению вакантности. таким образом, общий 
объем свободного предложения по сравнению с аналогич-
ным показателем по итогам 2022 года снизился на 19% (до 
28,4 тыс. кв. м). доля вакантных площадей по сравнению с 
тем же периодом сократилась на 1,8 п. п. и составила 6,5%, 
достигнув допандемийных значений 2019 года. 

наибольшее снижение вакантности (на 5 п. п. и более) 
отмечалось на улицах Большая конюшенная, Маяковская и 
Малая Морская — за счет многочисленных открытий заве-
дений общественного питания, а также магазинов одежды и 
цветочных магазинов. Среди открытий можно выделить ко-
фейню «How are you?» с авторскими напитками, собственной 
выпечкой и поздними завтраками (улица Маяковского, 17), 
рюмочную «у ларисы» на улице Маяковского, 39, флагман-
скую брассерию Manneken Pis (Малая Морская улица, 18),  

монобрендовый бутик оптики gresso (Большая конюшенная 
улица, 13), магазины одежды 2MOOd и Selfmade на Боль-
шой конюшенной улице, а также новый рыбный ресторан 
«рыба и гады» (Большая конюшенная улица, 5).

рост объема свободного предложения отмечался только 
на двух центральных улицах города. на Среднем проспек-
те в.о. доля свободных площадей за год увеличилась на 
4,4 п. п., количество закрытых заведений превысило число 
открытых в 1,3  раза. Закрывались в основном заведения 
общественного питания: например, корейский ресторан 
«Содам» (Средний пр. в.о., 59/38), кафе «Боулы & багеты» 
(Средний пр. в.о., 69), кафе «кебаб Хаус» (Средний пр. в.о., 
50), пекарня «пуд хлеба» (Средний пр. в.о., 45) и другие. 
также вакантность на 2,3 п. п. выросла на кирочной улице 

в связи с закрытием на ремонт станции метро «чернышев-
ская» до мая 2024 года. 

на невском проспекте по итогам 2023 года остаются 
свободными 4,5% площадей, что является минимальным 
значением за последние семь лет. вакантность на основной 
части невского проспекта демонстрирует одно из минималь-
ных значений среди всех центральных торговых коридоров 
(3%). Старо-невский проспект также активно восстанавлива-
ет свои позиции и готовится к новому этапу развития, в том 
числе в качестве фэшн-коридора: за год вакантность здесь 
сократилась на 3 п. п., составив 8,1%, что является мини-
мальным значением за весь период наблюдений.

основными арендаторами помещений в формате стрит-
ритейла на центральных улицах города остаются кафе и 
рестораны (39%), магазины одежды (13%) и продуктовые 
магазины (9%). по итогам 2023 года присутствие фэшн-
ритейлеров, а также кафе и ресторанов увеличилось на 0,9 
и 0,4 п. п. соответственно. доля продуктовых магазинов, на-
против, сократилась на 0,4 п. п., что вызвано закрытием не-
больших продуктовых точек и трех магазинов «AB daily». тем 
не менее продолжали развиваться такие продуктовые сети, 
как «вкусвилл» и «дикси», а также алкогольные магазины.

по объему площадей, занятых арендаторами, основной 
прирост наблюдался у обувных магазинов (+55,7  п.  п.) и 
табачных лавок (+25,6 п. п.). также анонсировано открытие 
флагманского магазина обуви SuperStep площадью 2000 
кв. м на невском проспекте. 

в 2023 году изменение запрашиваемых арендных ставок 
показывало разнонаправленную динамику. Большинство 
торговых коридоров демонстрировало рост показателя 
на уровне 5–7%, а на основной части невского проспекта, 
Большом пр., п.С. и Большой конюшенной улице запра-

шиваемые арендные ставки увеличились на 10% на фоне 
активизации спроса и снижения вакантности. таким об-
разом, на основной части невского проспекта диапазон 
запрашиваемых ставок аренды составил 6,2–11  тыс. руб- 
лей за квадратный метр в месяц, включая ндС. Закрытие 
метро и перераспределение пешеходных потоков привели к 
снижению показателя на кирочной улице и к его росту на 
улице восстания. 

анна лапченко, руководитель отдела торговой не-
движимости консалтинговой компании NF  group в Санкт-
петербурге, отмечает: «в  2023 году рынок стрит-ритейла 
восстановил утраченные прежде позиции благодаря высо-
кому спросу на торговые помещения, а также уходу между-
народных брендов и появлению свободных качественных 
площадей. наибольшую активность проявили сегменты 
общественного питания и фэшн, но если гастрономическая 
составляющая рынка равномерно продолжала прирастать 
в течение многих лет, то ажиотажная активность фэшн-
ритейлеров ярко проявилась именно в 2023 году. в 2024 
году ожидается стабилизация вакантности на достигнутом 
уровне и меньший объем сделок ввиду ограниченного пред-
ложения на основных торговых улицах Санкт-петербурга».

в  2024 году прогнозируется стабилизация вакантности 
на уровне 5–7%, что является достаточно низким показате-
лем на рынке. после затишья на Старо-невском проспекте 
ожидается новый виток качественного развития локации, 
где люксовые бренды заменят бутики премиального сегмен-
та. Средние запрашиваемые арендные ставки будут расти 
точечно ввиду небольшого объема свободного предложе-
ния и стабильно высокого спроса на торговые помещения, 
а также за счет изменения среднерыночной индексации по 
договорам с 5 до 7%. n

в Санкт-петербурге закрепился тренд на покупку офисных 
объектов для собственных нужд компаний. по данным кон-
салтинговой компании Nikoliers, в 2021–2023 годах почти 
половина сделок по покупке офисов была совершена ко-
нечными пользователями с целью собственного размеще-
ния. одна из основных причин такого повышенного спроса 
— желание компаний сохранить накопленный капитал. как 
посчитали аналитики Nikoliers, в 2021–2023 годах на подоб-
ные инвестиции пришлась треть всех вложений в офисные 
объекты города.

всего за три последних года в петербурге было заключе-
но более 40 сделок купли-продажи офисных объектов. об-
щая сумма транзакций составила около 61,5 млрд рублей, из 
них 20 млрд пришлось на покупку офисов непрофильными 
инвесторами. для сравнения, в 2018–2020 годах в офисные 
объекты под собственные нужды компании инвестировали 
около 8,5 млрд рублей.

повышенный спрос на приобретение офисных площадей 
в петербурге наблюдается со стороны конечных пользовате-
лей из разных секторов экономики, но преимущественно — 
от крупных IT-компаний, государственных и строительных 
компаний, а также организаций, оказывающих профессио-
нальные услуги. так, в 2021 году китайский производитель 

электроники Huawei купил деловой центр «кантемиров-
ский» (50 тыс. кв. м), а в 2022 году «россети ленэнерго» 
приобрели 42,2 тыс. кв. м в «Балтийском деловом центре».

также в числе ключевых сделок с офисами под соб-
ственные нужды — покупка холдингом «диета-18» офис-
ного комплекса «полис центр» (27 тыс. кв. м), приобретение 
холдингом рСти большей части БЦ «левашовский», покуп-
ка компанией «первый бит» БЦ «президент» на ушаков-
ской набережной (5,7 тыс. кв. м), покупка Стд «петрович» 
БЦ «нобель» на пироговской набережной (5,5 тыс. кв. м.).

как поясняет виктория горячева, заместитель руко-
водителя департамента офисной недвижимости Nikoliers, 
частные инвесторы и крупные компании находятся в поиске 
новых форматов для инвестиций и сохранения средств, и 
один из главных трендов на современном российском рынке 
— смещение их фокуса в сторону приобретения офисной 
недвижимости. 

«несмотря на то, что компании рассматривают здания 
для покупки с целью размещения сотрудников, они также 
оценивают и экономическую привлекательность приоб-
ретения,— комментирует госпожа горячева.— в Москве 
уже сформировалась форма продажи и владения офис-
ными объектами, когда компания приобретает не здание 

целиком, а отдельные блоки. накопленный в столице опыт 
может быть перенят игроками петербургского и даже реги-
ональных рынков, где конкуренция в данном сегменте пока 
отсутствует. на наш взгляд, покупка офисных объектов 
станет еще одним популярным сегментом для инвестиций 
в недвижимость». 

в петербурге также назревает дефицит качественного 
офисного предложения на арендном рынке. по данным 
Nikoliers, средний уровень вакантности в офисном сегмен-
те Санкт-петербурга к концу 2023 года сократился до 8% (с 
10,5% в конце 2022 года). 

«на протяжении 2023 года мы наблюдали активный 
интерес арендаторов к готовым офисным решениям с от-
делкой и мебелью. однако такого предложения в Санкт-
петербурге практически не осталось, поэтому арендаторы 
вынуждены рассматривать помещения с базовой отделкой 
или без отделки, которые всегда требуют дополнительных 
вложений для приспособления под собственные нужды,— 
отмечает виктория горячева.— для инвесторов, имеющих 
в распоряжении средства на приобретение объекта в соб-
ственность, выгоднее сохранить деньги в недвижимости и 
вкладываться в ремонт уже собственного объекта, повышая 
тем самым его ликвидность». n

рынок недвижимости продолжит замедляться. ключевые 
факторы: комиссии для девелоперов за продажу квартир по 
льготной ипотеке, выросший осенью 2023 года минималь-
ный первоначальный взнос для заемщиков, а также рост 
стоимости проектного финансирования и бридж-кредитов 
для застройщиков. все это найдет отражение и на уровне 
спроса, и на темпах вывода на рынок нового предложения.

«реалистичным выглядит прогноз снижения интереса 
к первичной недвижимости на 25–30% — будет форми-
роваться волна отложенного спроса. чтобы заинтересо-
вать покупателей даже в отсутствии значительных скидок, 
девелоперы начнут концентрироваться на уже реализую-
щихся проектах, будут их качественно улучшать, обостряя 
продуктовую конкуренцию»,— полагает она.

во втором полугодии 2024 года на рынке недвижи-
мости может начаться оттепель, считает госпожа орлова.  
в этот период ключевая ставка, как полагают аналитики, 
снизится вплоть до 9–10%, а значит, ставки по рыночной 
ипотеке окажутся на приемлемом уровне 11–12%. вероят-
нее всего, девелоперы смогут более активно субсидировать 
рыночные ипотечные программы, предполагает эксперт.

«и вот в этом моменте существующий объем предло-
жения начнет активно вымываться, и не факт, что деве-
лоперы будут успевать столь же активно пополнять рынок 
новыми проектами. Скорее всего, выводить будут корпуса, 
которые уже получили всю положенную разрешитель-
ную документацию. но девелоперам, которым нынешняя 
ситуация представляется не самой оптимальной, для на-
чала инвестирования в разработку новых проектов и тем 
более покупку участков понадобится три-шесть месяцев, 
чтобы подготовиться к новым стартам. в  этом случае с 
конца 2024 года на рынке начнет формироваться дефицит 
предложения, который мы будем наблюдать и в 2025 году. 
такая ситуация чревата ростом цен на недвижимость на 
15–20%»,— рассуждает госпожа орлова. n

оСновнымИ аРендатоРамИ ПомещенИЙ в ФоРмате 
СтРИт-РИтеЙла на центРальных улИцах ГоРода оСта-
ютСя каФе И РеСтоРаны, маГазИны одежды И ПРодук-
товые маГазИны 
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нагретый таБак Под ноВыми нормами  
За Прошедший год на Законодательном УроВне Был Принят ряд ключеВых  
для таБачной отрасли решений. В ПолнУю силУ нормы ВстУПят В 2024 годУ.  
Благодаря соВместной раБоте с ноВым надЗорным органом они БУдУт сПосоБ-
стВоВать снижению УроВня тенеВого оБорота таБачной ПродУкции. к такомУ  
ВыВодУ Пришли Участники онлайн-конФеренции «нелегальный оБорот таБачной 
ПродУкции: ресПУБлика татарстан, ярослаВская оБласть, иВаноВская оБласть, 
Вологодская оБласть», органиЗоВанной ид «коммерсантъ». алла МиХеенко

на одной площадке встретились федеральные и ре-
гиональные представители законодательной власти, 
правоохранительных и надзорных органов, бизнеса, 
общественных организаций. Модератором дискуссии 
выступила оксана кузьменко, президент ассоциации 
владельцев лицензированных импортеров и дистри-
бьюторов «Базис», эксперт межведомственной рабочей 
группы при государственной комиссии.

донастройка ЗаконодательстВа 
член экспертного совета по детенизации (обелению) 
экономики при комитете госдумы по экономической 
политике Байсолт Хамзатов заметил, что табачной 
отрасли в последние пять лет уделяется особое вни-
мание со стороны власти. «особенно результативным 
стал 2023 год. в  стране появился новый орган, отве-
чающий за рынок табака, завершено внедрение мар-
кировки на табачном рынке, принята масса ключевых 
решений, законов, касающихся оборудования и сырья, 
урегулирован ряд вопросов по гармонизации акцизных 
ставок со странами — членами еаЭС. С  марта 2024 
года вводится обязательное лицензирование произ-
водства сигарет, табака и вейпов. на данный момент 
депутатами ведется донастройка законодательства, 
проведена серьезная работа по усилению администра-
тивных и уголовных санкций. За оборот без лицензии 
максимальным наказанием будет срок до пяти лет 
лишения свободы, штрафы в 3–4 млн рублей»,— по-
делился эксперт.

госпожа кузьменко напомнила, что ранее регули-
рованием табачного рынка занимались Минсельхоз 
и ФнС, а c сентября 2023 года, согласно указу прези-
дента от 8 августа 2023 года № 587, функции переданы 
росалкогольрегулированию, ставшему в связи с этим 
Федеральной службой по контролю за алкогольным и 
табачным рынком. по сути, это новый регулирующий 
орган, который находится в процессе формирования. на 
уточнение новых функций и пополнение его штата дано 
полгода.

владимир водолажский, представитель данного 
ведомства, начальник управления по Центральному 
федеральному округу, добавил, что основной документ, 
которым они руководствуются,— 203-ФЗ от 13.06.2023. 
«пока надзорные органы немного „связаны“ в его ис-
полнении. нормы вводятся поэтапно — до июля 2025 
года. временный срок вступления в силу касается важ-
ных статей, например, статьи об изъятии из незаконного 
оборота табачных изделий, табачной продукции, сырья, 
никотинсодержащей продукции, никотинового сырья, 
основного технологического оборудования. но зато есть 
время для всех участников табачного рынка привести 
свою деятельность в соответствие с нормативными 
актами. надеюсь, игроки рынка проявят добросовест-
ность»,— выразил надежду он.

карина Скоморохова, старший юрист практики 
«Борьба с контрафактом и серым импортом» юрфирмы 
Semenov & Pevzner, упомянула еще один важный нор-
мативный акт — 391-ФЗ от 31.07.2023 «о внесении из-
менений в статьи 81 и 82 упк рФ», устанавливающий, 
что изъятые из незаконного оборота табачные изделия 
подлежат уничтожению и утилизации.

«необходимо дальнейшее совершенствование нор-
мативно-законодательного ландшафта. в  частности, 

применение уголовной ответственности за незаконное 
перемещение табачной продукции между странами 
еаЭС через границу с рФ. Это и расширение полномо-
чий соответствующих органов, в том числе упрощение 
правил закупок и предоставление таможенным органам 
права на работу по уголовным делам, связанным с не-
легальной табачной и другой продукцией»,— отметила 
спикер.

она добавила, что факторами сложности регулиро-
вания являются особенности рынка еаЭС, в частности, 
значительная разница в ставках акцизов. «Это объем-
ный „серый“ рынок»,— добавила госпожа Скоморохова.

недоПолУченный Бюджет  елена  
киянова, управляющий по корпоративным вопросам 
региона «Север» аффилированных компаний «Филип 
Моррис интернэшнл» в россии, напомнила, что табач-
ная промышленность находится на первом месте в стра-
не по уплате акцизов в федеральный бюджет. «Эти до-
ходы превышают 700 млрд рублей в год, что составляет 
более 60% акцизных доходов и более 3% всей доходной 
части бюджета нашей страны»,— приводит статисти-
ку спикер. Эти цифры могли быть гораздо выше, если 
учесть недополученные доходы из-за реализации неле-
гальной продукции.

«по итогам 2022 года минимальный ущерб бюджету 
составил 81,5 млрд рублей, что на 7,7% больше, чем в 
2021 году. За первое полугодие 2023 года — 46,4 млрд 
рублей, что на 20% больше, чем за тот же период 2022 
года. на мой взгляд, цифры говорят сами за себя. Се-
годня нормативно-правовое регулирование должно спо-
собствовать уменьшению этих цифр, увеличению бюд-
жетных средств и, конечно же, снижению показателей 
оборота нелегальной продукции»,— уверена госпожа 
киянова.

доля нелегальных сигарет в  рФ во втором полу-
годии 2023 года снизилась до 12,6% по сравнению с 
серединой года. об этом свидетельствуют результаты 
полевого исследования ннЦк, приведенные 20 декабря 
на заседании государственной комиссии по противодей-
ствию незаконному обороту промышленной продукции. 
Согласно статистике, которую привела госпожа кузь-
менко, доля нелегального оборота никотинсодержащей 
продукции снизилась с 79 до 68%. однако уровень не-
легального оборота жидкостей для электронных систем 
доставки никотина (ЭСдн) остается на уровне 90%, что 
указывает на необходимость контроля исполнения огра-
ничительных норм, принятых в отношении этой катего-
рии продукции.

«За последние несколько лет мы получили опреде-
ленную стабилизацию уровня нелегальной торговли. 
если в периоды до введения маркировки он ежегодно 
увеличивался вдвое, то в последние несколько лет он 
начал снижаться и даже в условиях моратория на про-
верки не вернулся к росту. Сейчас он колеблется где-то 
в районе 12–13%»,— сообщил Максим курганский, ди-
ректор по защите оборота легальной продукции Центра 
развития перспективных технологий (оператор государ-
ственной системы маркировки «честный знак»).

маркироВка как инстрУмент 
БорьБы с  нарУшениями господин 
Хамзатов заметил, что в условиях моратория на про-

верки розничного бизнеса механизм «честный знак» 
содействовал обеспечению контроля над ростом доли 
нелегального табака, предоставив надзорным органам 
дополнительные инструменты для работы. по словам 
господина курганского, благодаря системе маркировки 
видны все нарушения торговой точки, можно опреде-
лить риски ведения бизнеса, а также увидеть оборот 
товаров участников, не зарегистрированных в системе 
маркировки. 

лидером по нарушениям среди рассматриваемых 
регионов стала республика татарстан. так, например, в 
ноябре 2023 года в этом регионе было зафиксировано 
почти 200 тыс. единиц товаров, проданных компаниями, 
не зарегистрированными в системе «честный знак». 
Ситуация в вологодской и ивановской областях более 
стабильна, там фиксируется 25–30  тыс. единиц неле-
гальной продукции. «компании, как правило, имеют на-
рушения по статье 15.12.1 коап (непредоставление све-
дений), а также нарушения с точки зрения возможных 
отклонений в работе с контрольно-кассовой техникой и 
другие»,— подчеркнул спикер.

Следующее отклонение связано с повторной реали-
зацией товара, которая подразумевает продажу продук-
ции с одинаковыми кодами. С одной стороны, это может 
быть нарушением кассовой дисциплины, когда кассир 
сканирует один и тот же код, с другой стороны — фак-
тами продажи поддельной продукции. 

Фиксировались нарушения по продаже продукции 
ниже минимально установленных цен. на конец 2023 
года единая минимальная розничная цена на сигареты 
составляла 119 рублей, с 1 января она стала выше — 
129  рублей. лидером по ценовым нарушениям вновь 
стала республика татарстан: в ноябре было реализовано 
более 400 тыс. единиц такого товара. 

Сейчас фиксируется ситуация, что снижается коли-
чество поддельных сигарет образца российской Феде-
рации (коды маркировки усложняют свободный оборот 
подделок), а на рынке начинают появляться подделки 
продукции, которая априори нелегальная: из стран 
еаЭС, арабских Эмиратов и т. д. таким образом, потре-
бителя обманывают несколько раз: ему дорого продают 
дешевую и некачественную подделку контрабандной 
продукции.

контроль За ВВоЗом и расПро-
странением Заместитель начальника влади-
мирской таможни ольга Большакова рассказала об 
усилении работы в области надзора за незаконным обо-
ротом табака. «таможенные проверки мы, как правило, 
проводим по собственной инициативе. во всех случаях 
отсутствует документальное подтверждения факта вво-
за товаров, есть и иные нарушения. Мы их фиксируем, 
а далее продукция передается территориальным орга-
нам Мвд для дальнейших мероприятий. например, в 
ивановской области было выявлено более 22 тыс. пачек 
сигарет, в ярославской области — более 22 тыс. пачек 
сигарет с нарушениями правил маркировки акцизными 
марками и обязательными средствами идентификации. 
по информации Мвд, в дальнейшем по данным фактам 
были возбуждены уголовные дела»,— пояснила госпо-
жа Большакова.

о работе правоохранительных органов рассказал 
антон плющев, начальник отделения уЭБипк уМвд 

россии по вологодской области. он сообщил, что прове-
ден комплекс мероприятий, перекрыты каналы поставок 
нелегальной продукции, в 90% случаев произведенной 
в странах Снг. «по результатам работы из незаконного 
оборота изъято более 205 тыс. единиц немаркированной 
табачной продукции, а также поддельных федераль-
ных и специальных марок, возбуждено 16  уголовных 
дел по ст. 171.1 ук рФ, 18 уголовных дел по ст. 327.1 
ук рФ»,— привел данные по итогам работы ведомства 
господин плющев.

ольга Большакова выразила сожаление, что в 2023 
году не было проведено ни одного совместного меро-
приятия с органами роспотребнадзора. «Это связано с 
ограничениями на проведение ими контрольных меро-
приятий. но думаю, что эта работа была бы более эф-
фективной»,— заметила спикер.

однако деятельность территориальных управлений 
роспотребнадзора в этом году была активной. Это под-
твердил на примере итогов года работы управления в 
вологодской области Сергей капустин, заместитель 
начальника отдела по надзору в сфере защиты прав 
потребителей данного ведомства. в основном контроль 
производился через систему гиС-Мт. также в регионе 
сложилась положительная судебная практика. Было по-
дано 26 исков по отклонениям в части реализации про-
дукции, и все они были выиграны.

однако денис терсков, руководитель движения «анти- 
дилер», заметил, что судебная практика, как правило, 
сводится к минимальным штрафам и «контрабандисты» 
не несут больших издержек. кроме того, по его словам, 
полиция не всегда оперативно реагирует на выявленные 
общественной организацией факты реализации немар-
кированной продукции в торговых точках. 

тенеВой «дым» иЗ интернет-тор- 
гоВли анна Сорочинская, исполнительный дирек-
тор общественного совета по проблеме подросткового 
курения, обратила внимание, что интернет стал по-
пулярным каналом продаж ЭСдн, жидкостей для них, 
одноразовых ЭСдн, несмотря на действующие запреты. 
и если сайты удается выявлять, то тяжелее работа про-
исходит с каналами в мессенджерах. по прогнозам экс-
перта, этот ресурс недобросовестные поставщики будут 
использовать еще активнее после повышения акцизов 
на табачную продукцию. «Здесь очень помогла бы та-
кая мера, как досудебная блокировка сайтов по примеру 
алкогольной продукции. когда без ожидания двух-трех 
месяцев ресурс можно заблокировать, подав соответ-
ствующий запрос в роскомнадзор через роспотребнад-
зор»,— указала она. 

антон Зиновьев, ведущий специалист, эксперт от-
дела защиты прав потребителей управления роспотреб-
надзора по ивановской области, добавил, что сегодня 
осуществляется активная работа в сети, в результате 
которой заблокировано 70 интернет-ресурсов и аккаун-
тов в социальных сетях, распространяющих табачную 
продукцию, включая немаркированную.

«для решения проблемы нелегального оборота та-
бачной и никотинсодержащей продукции в стране нам 
следует продолжить совместную работу бизнеса, власти 
и общественных организаций по поддержанию эффек-
тивного диалога и созданию сбалансированной регуля-
торной среды»,— подытожила елена киянова. n
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БиЗнес-маниФест осоЗнанного  
ПотреБления Последние годы В россии ВоЗрастает роль корПоратиВ-
ной БлаготВорительной деятельности. комПании УсПешно ВыстраиВают коллаБо-
рации с Брендами В Проектах, наПраВленных на УлУчшение экологической ситУа-
ции и ПоВышение осоЗнанного ПотреБления. так, таБачная комПания «JTI россия» 
соВместно с аПсайкл-Брендом «маниФест» ПреЗентоВали В Формате аУкциона  
лимитироВаннУю коллекцию аксессУароВ В ПоддержкУ нко «центр сПасения  
медВежат-сирот». мероПриятие Было органиЗоВано При содейстВии  
ид «коммерсантъ» В санкт-ПетерБУрге. расскаЗыВаем на Примере Проекта  
о ноВых и сложных Подходах крУПных комПаний к данной сФере. алла МиХеенко

в 2023 году, несмотря на сложную геополитическую об-
становку, общественно значимая деятельность бизнеса 
смогла сохранить свой стратегический характер и встро-
илась в национальную систему социальных инвестиций. 
к такому выводу пришли эксперты высшей школы ме-
неджмента Спбгу на основании своего ежегодного ис-
следования. последние несколько лет обозначен рост 
компаний-лидеров, связывающих свои благотворитель-
ные проекты и программы с достижением комплексной 
цели повышения устойчивости бизнеса и развития ре-
гионов присутствия. так, в 2023 году их было 82%, а в 
2019-м лишь 60%. Безусловно, в триаде ESg-повестки 
(экология, общество, управление) выросла значимость 
социального направления. компании уделяют больше 
внимания обучению персонала, охране труда, поддерж-
ке незащищенных групп населения. при этом в сфере 
социальных инвестиций бизнес фокусируется также на 
поддержке местных инициатив и является партнером 
власти, городских активистов и некоммерческих орга-
низаций. в качестве инструментов выступают грантовые 
конкурсы для нко и корпоративное волонтерство.

«Среди программ социальных инвестиций нашей 
компании особое место занимают экологические про-
екты. в 2023 году мы организовали благотворительный 
экомарафон для сотрудников компании „JTI россия“. 
также совместно с благотворительным фондом „добрый 
город петербург“ впервые провели всероссийский гран-
товый конкурс „Марафон добрых дел“, направленный на 
поддержку некоммерческих организаций, реализующих 
проекты в сфере экологии. и еще в течение всего года 
поддерживали национальный парк „Смоленское поозе-
рье“»,— рассказала екатерина левшина, менеджер по 
устойчивому развитию компании «JTI россия».

неПростой ВыБор представитель компа-
нии пояснила, что грантовый конкурс для нко являлся 
частью экомарафона. Цель конкурса заключалась в под-
держке некоммерческих организаций, которые занима-
ются решением экологических и социальных задач в ре-
гионах и создают в них условия для улучшения качества 
жизни. конкурс был организован в два этапа: сначала 
нко подавали заявки, которые оценили эксперты эко-
сообщества и некоммерческого сектора. Было выбрано 
восемь победителей. Затем в течение полутора месяцев 
проходил экомарафон, в ходе которого сотрудники ком-
пании JTI по всей россии очищали от мусора лесопар-
ковые зоны и берега водоемов в своих городах. Мешки 
собранного мусора «конвертировались» в деньги, кото-
рые были утроены компанией и составили грантовый пул 
конкурса (9  млн рублей). Экомарафон охватил десять 
городов — от ленинградской области до приморского 
края. всего было собрано почти 110 тыс. литров мусора.

«одновременно мы рассказывали сотрудникам о 
восьми нко-победителях, чтобы коллеги ближе по-
знакомились с ними и решили, какую организацию они 
хотят поддержать. на церемонии закрытия экомарафона 
сотрудники голосовали за организации, и грантовый пул 
был распределен между нко пропорционально голо-

сам. наибольшее количество голосов (и самый весомый 
грант) получил Центр спасения медвежат-сирот из твер-
ской области»,— пояснила екатерина левшина.

на сегодняшний день данная нко — единственное 
место в россии, где специалисты ежегодно выхажива-
ют медвежат бурого медведя, оставшихся без матери, 
и возвращают их обратно в природу. «осиротевшие 
малыши не выживают самостоятельно, ведь при рожде-
нии они весят всего 500 граммов и нуждаются в особой 
заботе. Мы помогаем малышам выжить, адаптируем их 
для самостоятельного существования в природе»,— го-
ворится в описании центра. он работает на протяжении 
23  лет, и за это время удалось спасти и возвратить в 
природу 229 медвежат-сирот. 

о своей работе сотрудники центра рассказывают 
в социальных сетях, а каждому подопечному присва-
ивают имя. так, например, в декабре 2023 года под-
писчики следили за возвращением в природу четырех 
медвежат. Малышей кода и Бруно отвезли и выпустили 
в Центрально-лесной государственный природный био-
сферный заповедник, а Фасолинку и горошинку — в 
полистовский государственный природный заповедник. 
в  целом география выпуска в природу животных ши-
рокая — от лесов новгородской области до пермского 
края и даже до тюмени.

ФилосоФия осоЗнанного ПотреБ- 
ления однако не весь собранный сотрудниками 
мусор удалось переработать традиционным способом. 
тогда в компании было принято решение дать вторую 

жизнь по методу апсайклинга (творческое преобразова-
ние вторичного сырья в предметы искусства, бытовые 
изделия, аксессуары, одежду). Совместно с петербург-
ским брендом «Манифест» была изготовлена коллек-
ция аксессуаров, в которую вошли шопперы, косметич-
ки, поясные сумки, кросс-боди и брелоки. вся линейка 
была произведена командой из ранее используемых 
материалов, таких как рекламные баннеры и тенты гру-
зовиков, лодок и катамаранов. первая презентация со-
стоялась в октябре 2023 года в Москве и имела успех. 
Благодаря реализации удалось собрать дополнительную 
сумму на благотворительные цели. Среди приглашенных 
на презентацию коллекции гостей были представители 
государственных некоммерческих экологических объ-
единений, основатели и партнеры компаний в области 
устойчивого развития, экоинфлюенсеры, представители 
осознанного потребления из фэшн-индустрии.

для аудитории Санкт-петербурга была подготовлена 
специальная лимитированная коллекция. «она отлича-
лась тем, что на каждой сумке размещена фотография 
медвежонка — подопечного центра. Это настоящий 
медвежонок, которого сотрудники центра сейчас выха-
живают»,— подчеркивали создатели. 

«апсайклинг — одно из недооцененных направлений 
в осознанном потреблении и создании вещей»,— про-
комментировала эксперт в области устойчивого развития 
олеся Бесперстова. он добавила, что этот вид переработ-
ки продлевает жизненный цикл уже существующих мате-
риалов, тем самым уменьшая расход ресурсов на новое 
производство. отслужив свой срок, вещи не отправ-

ляются на мусорный полигон, а обретают иное предна-
значение. «радует, что развитие ESg в компании невоз-
можно без социальной части. конечно же, это в моменте 
кажется, что бизнес теряет что-то в виде денег, но мы 
все приобретаем более устойчивое будущее, устойчивое 
общество, развивая направление благотворительности в 
стране»,— подытожила госпожа Бесперстова. n
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